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INSTITUCIONES 
NO BANCARIAS, 
FAVORITAS 
PARA REMESAS

POR VERÓNICA REYNOLD/P18

MÁS DE 80% DEL ENVÍO DE DINERO SE REALIZA A TRAVÉS DE PLATAFORMAS QUE 
OFRECEN "CARTERAS DIGITALES", DESDE LAS CUALES ES POSIBLE MOVER DIVISAS 
ENTRE PAÍSES DE UNA MANERA INMEDIATA Y MÁS BARATA, DESTACA LA COMISIÓN

#DE6GRADOS

SISMO 
DESPIERTA  
A MÉXICO  

P12

#REPORTECONDUSEF

FO
T

O
: C

U
A

R
TO

SC
U

R
O

FO
T

O
: L

ES
LI

E 
P

ÉR
EZ

FO
T

O
: A

N
TO

N
IO

 N
AV

A

AMERIZA ORION 
EN EL PACÍFICO
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#VUELVE
DELALUNA

 MILLONES LE 
CANTAN A LA 

VIRGEN P14 Y 21

#491ANIVERSARIO

#CORCHOLATAS
DEMORENA
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‘QUE SE 
ORGANICEN 

DEBATES’
FOTOS: ESPECIALES

SHEINBAUM EBRARD

NIÑAS Y 
MIGRANTES, 

DOBLE LUCHA

#ESTRAGOEMOCIONAL

‘SIN PRIVILEGIOS 
ALCANZAN LOS 

RECURSOS’
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La Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) es parte vital de nuestra vi-
da democrática. Marcó un antes y un después en la rendición de cuentas. De 
esa magnitud es su importancia para nuestro país. Cuenta con 62 servidores 
y todos los días, como una práctica rutinaria genera respaldos. 

El 30 de noviembre, la PNT tuvo una incidencia. Durante la generación de 
la copia de información, la cantidad de transacciones presentó un pico ex-
traordinario que impidió la finalización del respaldo y dañó un servidor. La 
situación se presentó por el crecimiento de 2 TeraBytes, 125 veces más de 
lo que la tendencia mostró durante su monitoreo. En este proceso nunca se 
perdió información. Para ilustrarlo de forma simple, imaginen lo que pasa 
cuando un disco duro se daña: su contenido está dentro del hardware, sin 
embargo, el aparato físico resulta afectado y es imposible acceder. El servi-
dor permanece en resguardo de la Dirección de Tecnologías de la Informa-
ción (DGTI), disponible para cualquier peritaje. A pesar del desarrollo de las 
tecnologías, éstas no son infalibles; pero, en el caso de la PNT: ésta no fue 
víctima de hackeo y no hubo accesos no autorizados.

La PNT está en un proceso de revisión en todos sus sistemas y códigos 
para fortalecer su funcionamiento. La elaboración del diagnóstico es reali-
zada por una empresa especializada, la cual está trabajando de forma coor-
dinada con la Dirección General de Tecnologías de la Información del INAI 
para revisar 2.5 millones de líneas de código. Como complemento a estas la-
bores, el INAI, en coordinación con los organismos garantes de las entidades 
federativas, implementa el proceso de depuración de la información que ya 
cumplió con los periodos de conservación, principalmente las obligaciones 
de transparencia que, 8 mil 240 sujetos obligados cargan trimestralmente. 
La información seguirá siendo pública, pero será debidamente resguardada.

A través del Centro de Atención a la Sociedad del INAI atendemos las 
dudas, para poder obtener las solicitudes de información y recursos de re-
visión que se hayan presentado entre el 29 de noviembre y el 2 de diciem-
bre. Colocamos también un anuncio para invitar a los usuarios a ingresar 
las solicitudes en las fechas señaladas. Hoy la PNT es aliada de quienes exi-
gen rendición de cuentas y quieren un país transparente. Siempre existi-
rá a quien no le guste la transparencia, pero el INAI y el Sistema Nacional de 
Transparencia mantendremos a la PNT con soluciones integrales, porque los 
beneficios de esta herramienta deben prevalecer por siempre. 

*Comisionada del INAI

ARTICULISTA
INVITADA

JULIETA 
DEL RÍO  
VENEGAS*
@JulietDelRio

DEFINICIONES

› Este lunes, el dirigente 
nacional de Morena,  
Mario Delgado, dará a  
conocer al ganador de  
la encuesta para ser el  
próximo candidato por  
su partido a la gubernatura 
del estado de Coahuila  
de cara a las elecciones  
de 2023. Dicen que el  
actual subsecretario de  
seguridad pública federal,  
Ricardo Mejía Berdeja,  
se perfila para ser quien  
encabece los trabajos en  
la entidad, seguido del  
senador Armando 
Guadiana.

› Será una semana decisiva para  
el Senado. La comisión de Gober-
nación que preside Mónica Fer-
nández, así como dos comisiones 
más, analizarán la reforma a leyes 
secundarias en materia electoral 
para corregir la plana a la minu-
ta enviada a Diputados. La ruta es 
que avalen hoy y mañana pueda  
subir al pleno y ser votada.

› Nos comentan que el Senado tra-
bajará a marchas forzadas. La en-
comienda de Alejandro Armenta 
es desahogar temas, aunque dejen 
al menos 10 iniciativas pendientes, 
entre ellas la despenalización de 
la marihuana, y algunos nombra-
mientos que envió López Obra-
dor. Pretenden concluir labores 
esta semana y regresar en febrero.

› Nos hacen sa-
ber que el senador 
Chris Dodd, ase-
sor presidencial de 
EU para las Améri-
cas, se reunirá hoy 
con el presidente 
López Obrador y 
el canciller Marce-
lo Ebrard, en pri-
vado, para después 
asistir a las celebra-
ciones con motivo 
de los 200 años de 
las relaciones entre 
Estados Unidos y 
México, algo que 
es una prioridad 
para el gobierno 
de Joe Biden.

› Encuentro de altu-
ra en el Estado Mé-
xico. El presidente 
López Obrador, 
Claudia Shein-
baum y el gober-
nador mexiquense, 
Alfredo del Mazo, 
realizaron una su-
pervisión en la obra 
del Tren Interurba-
no México-Tolu-
ca. Recorrieron el 
Puente Túnel Mé-
xico, en Cuajimal-
pa; y en Vasco de 
Quiroga, en Álvaro 
Obregón, obra que 
se entregará en 
menos de 12 meses.
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HISTORIA 
DE UNIÓN

● AÑOS DE RELACIÓN 
BILATERAL, QUE SE 
CELEBRAN HOY.

200

● KM DE 
FRONTE-
RA COM-
PARTIDA.

● DE ENERO, 
REUNIÓN 
MÉXICO, EU 
Y CANADÁ.

3144 9

FOTO: ESPECIAL

‘RELACIÓN
DE RESPETO 

A SOBERANIA’
●

TRAS DOS SIGLOS DE VÍNCULOS DIPLOMÁTICOS, 
EL SUBSECRETARIO ROBERTO VELASCO ÁLVAREZ 

ADELANTA LOS EVENTOS CONMEMORATIVOS 

#MÉXICO-EUa relación en- 
tre México y 
Estados Uni-
dos, que este 
lunes 12 de 
d ic iembre 

cumple su primer bicentenario, 
es de respeto a la soberanía, sin 
actitudes intervencionistas y 
con un intercambio comercial 
que este año llegará a los 800 
mil millones de dólares, destaca 
Roberto Velasco Álvarez, jefe 
de la Unidad para América del 
Norte de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores.

 En entrevista con El Heral-
do de México, señala se prepa-
ran una serie de eventos y  actos 
para conmemorar los primeros 
200 años de la relación entre 
ambos países, como el que pre-
sidirá este lunes el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
en donde recibe a una delega-
ción del gobierno de Estados 
Unidos, encabezada por Chris 
Dodd, exsenador y asesor de 
Joe Biden para Latinoamérica.

Además de que el 9 y 10 
de enero se realizará en Mé-
xico la Cumbre de Líderes de 
América del Norte, en donde se 
encontrarán nuevamente los 
presidentes de México, López 
Obrador, y  de Estados Unidos, 
Joe Biden, y  el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau.

“Es una relación que tiene 
importancia prácticamente 

L

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

—Muy bien, lo vamos a ini-
ciar con una serie de eventos 
conmemorativos del bicente-
nario, vendrá una delegación 
del gobierno estadounidense, 
Chris Dodd que es asesor del 
presidente Biden para Latinoa-
mérica, habrá una serie de reu-
niones, conversaciones; vamos 
a tener la firma también de una 

en todos los ámbitos para los 
dos países, en primer lugar, en 
materia económica, este año 
quizás lleguemos a 800 mil mi-
llones de dólares de comercio 
entre los dos países”, resalta.

—¿Cómo va a iniciar Méxi-
co el año 201 de esta relación 
México-Estados Unidos?, se le 
preguntó .

● El subsecretario 
detalló la Cumbre 
de Líderes de 
América del Norte.

● Será un evento 
diplomático muy 
grande para esta 
administración, dijo.

● Señaló que pronto 
se hará el anuncio 
de los temas espe-
cíficos de reunión.

● El fenómeno 
migratorio es otras 
de las áreas de 
oportunidad, indicó. 

● AMLO adelantó 
que expondrá la 
importancia de una 
América unida.

A CORTO 
PLAZO

declaración de amistad; vamos 
a empezar de esa forma una se-
rie de eventos en los dos países, 
de reflexión, de conmemora-
ción, y que nos van a permitir 
seguir pensando qué sigue para 
los próximos 200 años.

Velasco Álvarez detalla 
que también se preparan para 
recibir en su primera visita a 
México, del presidente Biden, 
además de que se llevará a cabo 
la Cumbre de Líderes de Amé-
rica del Norte. “Será un evento 
diplomático muy grande para 
esta administración”, asegura.

El funcionario subraya que 
en el gobierno del presidente  
Andrés Manuel López Obrador 
se puso énfasis en que en la re-
lación con Estados Unidos haya 
“un respeto a nuestra soberanía, 
que no haya actitudes inter-
vencionistas, ni, por supuesto, 
visiones asistencialistas en 
nuestra relación bilateral; más 
bien, lo que buscamos es un 
trato entre países iguales, que 
son socios, que son aliados, y 
que también tienen muchos 
retos en común”. 

Destaca que México y EU 
comparten valores y la apuesta 
de que se deben tener socieda-
des más incluyentes. 

ROBERTO 
VELASCO 
ÁLVAREZ 

SUBSECRE-
TARIO DE LA 

SRE.

ES UN 
RETO 
TRABAJAR 
JUNTOS 
EN MATE-
RIA DE SE-
GURIDAD’.

● ENTREVISTA. El jefe de la Unidad para América del Norte dijo que se preparan para recibir la visita del presidente de EU.



ALFREDO
GONZÁLEZ  

CASTRO

A 
FUEGO 
LENTO

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / 
@ALFREDOLEZ

05PAÍSLUNES / 12 / 12 / 2022
HERALDODEMEXICO.COM.MX

#ADÁNAUGUSTO

FO
TO

: E
SP

EC
IA

L

● El secretario de Gober-
nación, Adán Augusto 
López, se reunirá con las 
bancadas de Morena, 
PT, PES y PVEM en el 
Senado para planchar las 
modificaciones a la refor-
ma a las leyes secundarias 
en materia electoral. La 
reunión es hoy, previo a 
la sesión que tendrán las 
comisiones para analizar 
y votar el proyecto de 
dictamen. M. ZAVALA

PLANCHAN 
REFORMA

LAS NUEVAS PRIORIDADES 
DE MORENA: CDMX, 
EDOMEX Y COAHUILA

Supera esta semana el escollo de la Reforma 
Electoral y va el partido guinda por las elecciones  
de 2023… y 2024

Para recuperar  
la ciudad 

reforzaron la 
estructura

on la discusión y eventual 
aprobación del Plan B de la 
Reforma Electoral concluye 
esta semana el debate legis-
lativo y la estrategia de la 4T 
se enfocará, a partir de ahora, 
en dos temas: las elecciones 

en el Estado de México y Coahuila, y en la recu-
peración política de la CDMX, en donde Morena 
sufrió un “descalabro” en los comicios de 2021.

Sobre el Plan B electoral, Morena en el Se-
nado está resuelto a enmendar la plana a los 
diputados, sobre todo en el rubro en el que los 
partidos de la chiquillada quisieron imponer 
una ventajosa medida para desaparecer el por-
centaje de votos obligatorio para mantener el 
registro. Eso será eliminado.

No se espera una rebelión contra el inquilino 
de Palacio. La petición del Presidente, de que 

se quiten las inconsistencias aprobadas en San 
Lázaro, coincidió con la postura de Ricardo 
Monreal por lo que en la Cámara alta, me dicen, 
harán una revisión minuciosa de 
las cuatro leyes secundarias.

Paralelamente, desde el fin de 
semana trabaja Mario Delgado, 
dirigente de Morena, en varios 
frentes, particularmente en la 
designación de quien represen-
tará al partido en los comicios de 
Coahuila. Se reunió con el presi-
dente López Obrador en Nuevo León, así como 
con Adán Augusto López y el canciller Marcelo 
Ebrard. Hablaron de 2024, sin dejar de lado 2023.

Prevén, incluso, que hoy se dé a conocer el 
nombre del abanderado en Coahuila, resultado de 
una contienda de pronóstico reservado, en la que 
se cerró la votación y la final quedó entre el sub-

secretario Ricardo Mejía y el senador Armando 
Guadiana. De entre ellos saldrá el candidato. 
      Por lo que hace al Edomex, me comenta una 
fuente de Morena que el triunfo de Delfina Gó-
mez pasa también por lo que se haga en la CDMX, 
donde su partido perdió la mitad del territorio en 
las elecciones de 2021. Incluso, con la persecu-
ción de panistas vinculados con el llamado Cartel 
Inmobiliario, el gobierno de Claudia Sheinbaum 
dio el banderazo de salida a una estrategia para 
aniquilar a la oposición. Pretenden ir al fondo. 
Así como hay orden de aprehensión contra el 
exdelegado de Benito Juárez, Christian Von 
Roehrich, buscarán fincar responsabilidades 
a otros altos dirigentes del partido azul. Están 
resueltos a atarlos política y jurídicamente. 
      Para la recuperación de la CDMX, además, 
reforzaron la estructura del partido con la lle-
gada de Sebastián Ramírez, así como con 
la participación de grupos encabezados por 
Andrés Manuel López Beltrán, quien reporta 

a Palacio Nacional. Van por todo, 
porque de lo que puedan hacer 
en la capital depende, en parte, el 
triunfo en el Edomex, pero sobre 
todo la candidatura presidencial 
de Sheinbaum. Y para eso no es-
catimarán esfuerzos. 

•••
Y como dice el filósofo… 

Nomeacuerdo: “El político debe ser capaz 
de predecir lo que va a pasar mañana, el 
mes próximo y el año que viene, y de explicar 
después por qué no ha ocurrido”.

C

#OPINIÓN
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Las 
modificaciones 
dejan intacto
el tema de la 

paridad

CONTRARREFORMA 
AL PLAN B DE AMLO

Anoche se tuvo acceso 
a lo que se va a someter 
a discusión y que quedó 
modificado ayer. No 
se salva el hecho de 
compactar y fusionar 
direcciones del INE

etectados los supuestos errores, o dicho de 
otra manera, trampas de los diputados de 
Morena y aliados en el plan B de López Obra-
dor, para reformar y debilitar al INE y a par-
tidos políticos, el Senado determinó frenar 
el proyecto de Reforma que trastocaba la 
Constitución y redactar un nuevo proyecto.

Anoche se tuvo acceso a la contrarreforma que se va a so-
meter a discusión esta semana y que quedó modificada ayer. 
No salvan eso sí nada referente a compactar y fusionar direc-
ciones del INE, pero se fortalece a las coaliciones, un punto que 
como salió de la Cámara de Diputados pegaba a los partidos 
con modificaciones sobre el voto en las urnas, era una violación 
constitucional. El tema de la coalición queda de esta forma:

El derecho de asociación de los partidos en los procesos 
electorales a cargo de elección popular federal o local está 
regulado por la Ley General de Partidos Políticos. Indepen-
dientemente del tipo de elección, convenio de coalición donde 
candidatura común y términos precisamos en el mismo, 
cada uno de los partidos políticos aparecerá con su propio 

emblema en la boleta electoral, según 
la elección; los votos se sumarán para 
el candidato de ésta y contaría para 
cada uno de los partidos políticos 
para todos los efectos establecidos 
en esta ley. Estas son otras modifi-
caciones importantes a la nueva Ley 
General de los Medios de Impugna-
ción en Materia Electoral:

Quitan cláusula de vida eterna 
(art.12). Eliminan la salvedad de pérdida de registro (art.15). 
Dejan intacta la prohibición de que el INE y TEPJF no podrán 
emitir nuevos criterios una vez iniciado el proceso electoral. 
Quienes decidan contender por la elección consecutiva por 
el mismo principio, deberán hacerlo por el distrito o circuns-
cripción por el cual fueron electos en el proceso electoral 
inmediato anterior. (art. 272). Quitan definiciones alusivas al 
gobierno indígena, sistemas normativos y gobierno comunal. 
(art.3). Fortalecen derechos y autogobierno de los pueblos y 
comunidades indígenas (art.5). Dejan intacto el tema de pa-
ridad. Senadoras o diputadas que ejerzan el derecho deben 
separarse de su cargo hasta un día antes de las campañas.

•••
UPPERCUT: Hablé ayer con Ricardo Sheffield, titular de 

la Profeco, en el Informativo de Fin de Semana del Heraldo 
Radio, además de la sanción económica a la que someterá 
a Ticketmaster por la reventa de boletos para el concierto de 
Bad Bunny con 10% de sus ganancias del año pasado, me dijo 
que la empresa se portó muy mal todo el año, porque detec-
taron que se trata de un modus operandi de un mafia interna 
que vende los mismos asientos dos veces o más. Los casos 
son cada evento, pero por tratarse del personaje que cantó 
en el Azteca los fraudes no se pudieron ocultar. Agregó que 
la Profeco va a abogar no sólo por la devolución del total y un 
extra por la venta del ticket falso, sino que se peleará por los 
viáticos (transporte, comidas y hospedaje) si se demuestra 

de personas que vinieron de fuera y fueron defraudados.

D

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

#OPINIÓN

CONTRA LAS 
CUERDAS

#COMISIONESDELSENADO

Desde errores ortográficos, hasta las 
peticiones del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, serán atendidos y 
corregidos por el Senado en la iniciativa 
de reforma a las leyes secundarias en 
materia electoral. 

La Comisión de Gobernación de la 
Cámara alta, que preside la senadora 
morenista Mónica Fernández Balboa, 
trabaja a marchas forzadas para pre-
sentar el dictamen hoy en reunión con 
las comisiones de Estudios Legislativos 
y Justicia. 

La senadora precisó que se co-
rregirán todas las inconsistencias 
de la minuta que envía la Cámara de  

Diputados, como errores de ortografía 
y las propuestas que hizo públicas el 
presidente López Obrador para retirar 
el punto en que se permite a partidos 
seguir con su registro nacional, pese a 
no alcanzar 3 por ciento de la votación. 

Al respecto, el presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Senado, 
Ricardo Monreal Ávila, sostuvo que 
no sólo se trata de dos o tres errores, 
sino que contiene más contradicciones 
constitucionales. 

Detalló que entre algunas incon-
sistencias, se encuentra la adición de 
una fracción a un artículo de la Ley de 
Partidos Políticos, pues propone que el 
partido nacional que no obtenga tres 
por ciento de los votos en la elección 
presidencial perderá su registro, al 
menos que en 16 estados del país sí 
tenga 3 por ciento. 

Pero la Constitución dispone que, si 
un partido político nacional, en la con-
tienda presidencial o en la contienda 
federal, no logra tres por ciento de los 
votos, como consecuencia va a perder 
el registro. 

Manita de gato, 
a ley electoral

ÚLTIMOS 
DETALLES

l Las comisiones se 
reúnen hoy para pasar el 
dictamen, previo al análi-
sis y votación del pleno.

l Si Morena y aliados 
hacen mayoría, mañana 
martes, y se aprueba, 
regresa a la Cámara baja.

l En Diputados se reali-
zarán la modificaciones, 
el análisis y finalmente  
la votación.

1 2 3
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MONREAL 
SE REÚNE 

CON
DURAZO

MÁS 1 NECESI-
TA EL SENADO 
PARA AVALAR 
LA REFORMA.

MODIFICACIO-
NES SE TIENEN 
PREVISTAS 
POR HACER.

50
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l Este fin de semana, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, reunió a consejeros 
nacionales, estatales y municipales morenistas en un diálogo con el senador Ricardo 
Monreal, con quienes conversó para construir un México más democrático. El legislador 
agradeció el espacio de respeto y civilidad, sin agresiones y descalificaciones. MISAEL ZAVALA

CORRIGEN Y APRESURAN 
EL DICTAMEN PARA PODER 
PRESENTARLO HOY MISMO
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México busca estar entre los 
siete pases de América Latina 
que superan el promedio de 
salario mínimo. 

Y es que con el incremento 
del 20 por ciento acordado 
por empresarios, trabajadores 
y gobierno, a partir de 2023 
sumarán 321 dólares al mes 
de salario mínimo, lo cual 
es mayor a los 301 dólares 
mensuales de pago de sala-
rios mínimos de los países de 
América Latina. 

En un comunicado, la Se-
cretaría del Trabajo detalló 
que el aumento permite pa-
sar de 172.87 pesos diarios 
a 207.44, lo que equivale a 
6 mil 310 pesos mensuales, 
correspondiente a un sala-
rio de 321 dólares promedio, 
con ello, México se ubica en 
el lugar número siete dentro 
de los 20 países de la región. 
De esta manera México as-
ciende nueve lugares desde 
el año 2020, en que ocupaba 
el puesto número 16.

#SALARIOMÍNIMO

México 
supera 
índice

FOTO: ESPECIAL

● BENE-
FICIO. El 
aumento 
del salario 
mínimo pasó 
de 260 pesos 
diarios a 312, 
en la frontera 
norte. 

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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TIENE LUGAR 7, DE 20 
PAÍSES DE AMÉRICA

● Las comisiones de De-
fensa Nacional y de Comu-
nicaciones y Transportes 
de la Cámara de Diputados, 
siguen sin dictaminar la 
iniciativa de reforma que 
permite a la Sedena y la 
Marina obtener su pro-
pia línea aérea comercial 
y retirar la concesión a 
aerolíneas comerciales 
cuando incurran en so-
breventa de boletos.  

    La iniciativa presentada 
el 11 de octubre, establece 
que las concesiones para 
prestar el servicio público 
aéreo, se pueda otorgar a 
personas morales mexi-
canas y empresas paraes-
tatales. ELIA CASTILLO

SIN AVANCE EN 
AEROLÍNEA  

AERONAVES SE 
PLANTEA QUE 
TENGA FIRMA. 10

GANANCIA 
DOBLE 

MUNDIAL
● COMPARA-
DO CON 135 
NACIONES, 
ESTÁ EN 
LUGAR 50.

NIVEL 
● CON 20% DE 
INCREMENTO 
SE RECUPERA 
PODER 
ADQUISITIVO.

#OPINIÓN

LAS COLUMNAS DE KARINA ÁLVAREZ, 
MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN Y ENRIQUE 
MUÑOZ, EN HERALDODEMEXICO.COM.MX 

MILLONES 
DE TRABA-
JADORES 
BENEFICIA-
DOS.

6.4
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La realidad 
geopolítica 
terminó por 
imponerse

Durante la Guerra Fría, nuestro país empezó su 
consolidación como potencia regional y buscó 
espacios de equilibrio para reducir la asimetría

BICENTENARIO 
DE LAS 
RELACIONES 
MÉXICO-EU
PARTE I

oy se celebran 200 años de las relacio-
nes diplomáticas entre México y EU. No 
es menor el dato, nuestro vecino fue el 
primer país en reconocernos como nación 
independiente, poco después lo haría el 
gobierno de la Gran Bretaña. Para ponerlo 
en contexto, mientras que EU reconoce 

a México en 1822, el Vaticano lo hará hasta 1836, luego que 
España finalmente se dignara a hacerlo ese año.

Estos han sido dos siglos de encuentros y desencuentros. 
Por supuesto que en la doctrina nacionalista se recuerda la 
guerra de intervención americana de 1847, que terminó con 
el cercenamiento de la mitad de nuestro territorio. Mala com-
binación de factores: México era un desastre, sin un Ejército 
permanente, con una hacienda pública quebrada y una élite 
política dividida. EU tenía una clara visión de expansión.

Las intervenciones militares de EU hacia México no termi-
naron ahí, le siguieron la intervención del puerto de Veracruz, 
durante la Revolución, para evitar el acceso de armas para el 
gobierno de Victoriano Huerta, y luego la expedición punitiva 
del general John J. Pershing para atrapar a Francisco Villa.

Por otro lado, recordemos que EU 
ingresa a la Primera Guerra Mundial 
después que el gobierno británico 
descifrara el Telegrama Zimmer-
man, enviado por el gobierno alemán 
al presidente Venustiano Carranza 
para que México declara la guerra a 
EU, a fin de que éste no ingresara al 
conflicto en Europa.

Durante la Segunda Guerra Mun-
dial se estrechó la relación militar al ser aliados frente a los 
países del Eje. En este conflicto se consolidó una alianza estra-
tégica en tiempo de conflicto. Comenzó con el suministro de 
recursos petroleros y mineros exclusivamente para los aliados 
y no para la Alemania nazi. Continuó con la defensa conjunta 
del pacífico mexicano frente a la hipótesis de ataque japonés 
que lideró el general Lazaro Cárdenas, como secretario de la 
Defensa Nacional del presidente Manuel Ávila Camacho. Tam-
bién, EU propuso el programa bracero para recibir mano de obra 
mexicana y cubrir el déficit de estadounidenses que dejaron los 
campos para ir a la guerra. Finalmente, nuestro país participó 
del lado de EU con el Escuadrón 201 en la guerra del Pacífico. 
      Durante la Guerra Fría, México empezó su consolidación 
como potencia regional y buscó espacios de equilibrio para 
reducir la asimetría de poder en el escenario internacional 
frente a EU. Sin embargo, la realidad geopolítica terminó por 
imponerse luego que Europa desechara la propuesta del ex-
presidente Carlos Salinas de Gortari para firmar un acuerdo 
comercial. Salinas, después de este desaire, decide lanzar la 
oferta de un TLC a EU y Canadá ,lo que ató de manera defini-
tiva nuestro destino como socios estratégicos comerciales.

En una columna posterior analizaremos los retos y sobre 
todo las oportunidades para el futuro de las relaciones.

Agenda estratégica: Recomiendo el sitio de la Embajada 
de EU sobre el plan de relanzamiento de las relaciones bila-
terales, mejor conocido como Entendimiento Bicentenario: 
https://bit.ly/3HBb5DY 

H

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL

#OPINIÓN

GERARDO
RODRÍGUEZ

CUARTO  
DE 

GUERRA

1 2 3

#CONTRATICKETMASTER

Van 500 quejas 
y denuncias

Negarse a devolución de dinero 
o la entrega de boletos, son las 
principales quejas y denuncias 
contra Ticketmaster, las cua-
les suma cerca de 500 y una 
acción colectiva, desde 2018. 
     Según la Procuraduría Fe-
deral del Consumidor (Pro-
feco), la empresa de boletaje 
tiene 455 quejas, así como seis 
denuncias por diversas irre-
gularidades. También ha sido 
sancionada en seis ocasiones 
por venta irregular de boletos. 

“La emisión de sanciones 
derivadas del procedimien-
to por infracciones a la ley se 
materializan a través del docu-
mento denominado resolución 
administrativa, por lo que se 
informa que se identifican con 
seis sanciones firmes impues-
tas en contra del proveedor 
señalado”, indica. 

Documentos a los que tuvo 
acceso El Heraldo de México 
detallan que ante la problemá-
tica, autoridades de la Profe-
co se han reunido dos veces 
este año con representantes 
de Ticketmaster para conci-
liar. Dos de las denuncias que 

llegaron a la Profeco son de la 
zona Acapulco, en 2019, y otra 
en la oficina de la zona Leona 
Vicario, este año, por el con-
dicionamiento en la compra y 
errores internos para cance-
lación sin reembolso.

Al respecto, el titular de la 
Profeco, Ricardo Sheffield, 
ahondó que este año se han 
portado muy mal “y pasados 
de rosca los de Ticketmaster”, 
ya que actualmente se cuen-
ta con una acción colectiva 
contra esa empresa porque 
no realizó el reembolso por 
el servicio cuando se cancela 
un evento. 

En entrevista con Alejandro 
Sánchez para Informativo Fin 
de Semana en Heraldo Radio, 
Sheffield aseguró que a la em-
presa se le podría sancionar 
con  hasta por 10 por ciento 
de sus ventas del año pasado. 
Este fin de semana recibieron 
quejas y denuncias por una 
sobreventa de boletos para el 
concierto de Bad Bunny. 

RICARDO 
SHEFFIELD
TITULAR DE 

PROFECO

ESTE AÑO 
TICKET-
MASTER SE 
HA POR-
TADO MUY 
MAL, SE 
PASAN DE 
ROSCA’. 

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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● CAOS. Se registraron denuncias de supuesta clonación de boletos para el concierto de Bad Bunny. 

FOTO: LESLIE PÉREZ

LA PROCURADURÍA VA A DAR 
SEGUIMIENTO A LOS CASOS.

OFRECE 
AYUDA

● Sheffield 
subrayó 
las irregu-
laridades 
constantes.

● Dijo que 
fallos son 
desde cam-
bio de sede 
a Londres. 

● Reiteró 
se debe 
indemnizar a 
las personas 
afectadas.

DE INDEM-
NIZACIÓN 
TENDRÍA  
QUE DAR.

MIL AFECTA-
DOS EN BOLE-
TOS PARA 
BAD BUNNY.

ACCIÓN  
COLECTIVA 
ESTÁ EN 
CURSO.

20%

2

1

PROFECO Y LA EMPRESA 
SE HAN REUNIDO DOS 
VECES EN ESTE AÑO
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#SCJNENTEMASDEGÉNERO

Primera 
sala, a la 
vanguardia

de México, la integrante del 
máximo tribunal  —que hoy 
presenta el informe de labores 
de la Primera Sala que presidió 
en 2021 y 2022— señaló que la 
discriminación hacia las muje-
res sigue presente, y muestra de 
esto son algunos casos que han 
llegado a esa instancia.

“También sigue presente la 
discriminación que sufren las 
mujeres, los estereotipos casi 
invisibles, y te lo expreso con 
preguntas: una mujer que está 

 La Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) es vanguardista para 
analizar los temas de género, 
incluso en asuntos novedosos 
se han establecido lineamientos 
adicionales, como la reparación 
integral del daño, aseguró la mi-
nistra Margarita Ríos Farjat.

En respuesta a un cuestio-
nario que le envió El Heraldo 

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR DIANA MARTÍNEZ

en un lugar público con su jefe, 
que es visto tocándola sexual-
mente, ¿lo está consintiendo 
por el hecho de subirse después 
a su auto para retirarse de ese 
lugar alejado y en la noche?”, 
cuestionó Ríos Farjat.

Destacó la complejidad de los 
asuntos que ve esta Sala, pues 
son casos que impactan en la 

parte más íntima de las perso-
nas.Una de las sentencias más 
importantes, indicó, fue la de un 
caso de desaparición forzada en 
la que se ordenó crear un grupo 
interinstitucional de búsqueda 
entre la Fiscalía, la Sedena, la 
Comisión de Búsqueda, y los 
familiares de las víctimas, inclu-
so para entrar a los cuarteles.
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l EXPERTA. La Corte genera criterios orientadores para todos los jueces, afirmó.

ESTA INSTANCIA ABORDA CASOS 
COMPLEJOS QUE IMPACTAN A LA
SOCIEDAD, DICE RÍOS FARJAT 

MUJERES 
GANAN 

ESPACIOS

l La ministra 
Margarita Ríos 
Farjat dijo estar 
contenta por 
esta situación.

l Actualmen-
te hay cuatro 
ministras en el 
máximo tribunal 
de justicia.

MARGARITA 
RÍOS FARJAT
MINISTRA  DE 

LA SCJN

LAS 
CUATRO 
(MINISTRAS)
SOMOS 
MUJERES 
MUY ECHA-
DAS PARA 
ADELANTE’

LEA EN WEB 
ENTREVISTA 
COMPLETA DE  
LA MINISTRA. 
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SECRETARIO DE LA PONTIFICIA COMISIÓN PARA 
AMÉRICA LATINA

RODRIGOGUERRA@MAC.COM 

Hay un hombre que reza 
por la paz.  Que se duele 
por el escenario de muerte 
y destrucción en Ucrania. 
Que llora en silencio al mi-
rar que todos los esfuerzos 
realizados para el cese del 
fuego, y para que las partes 
retornen a una mesa de ne-
gociación, aún no han dado 
resultados. Ese hombre es 
el Papa Francisco. 

El 8 de diciembre, a las 
16:00 horas,  Francisco visitó 

la imagen de la Virgen María Inmaculada en la Plaza España de la 
ciudad de Roma.  

Tras escuchar algunos cantos, el Pastor Universal de la Iglesia 
católica, deposita una ofrenda floral y hace una oración en voz alta. 
Pide por los niños, por los jóvenes, por los ancianos, por las familias. 
Al comenzar a referirse a Ucrania, se le quiebra la voz. El Papa llora. 
El momento nos deja paralizados a todos. 

En una sociedad del espectáculo, el conflicto entre Rusia y Ucra-
nia tiende a “normalizarse”, a volverse parte del “paisaje” ordinario. 
La guerra parece una noticia más.  Pero el rostro del Papa muestra 
que para él las cosas no son así. La guerra es una patología de un 
mundo enfermo que pospone, y a veces rechaza, la utilización de 
medios pacíficos para la resolución de conflictos. Las palabras del 
Pontífice al orar son inequívocas: “Virgen Inmaculada, hoy me ha-
bría gustado traerte la acción de gracias del pueblo ucraniano, 
del pueblo ucraniano por la paz que llevamos tanto tiempo 
pidiendo al Señor. En cambio, aún tengo que traerte la súplica de 
los niños, de los ancianos, de los padres y madres, de los jóvenes 
de esa tierra martirizada, que sufre tanto. Pero, en realidad, todos 
sabemos que estás con ellos y con todos los que sufren, como tú 
estuviste junto a la cruz de tu Hijo”.

El Papa hubiera querido acercarse a la Virgen a darle las gracias. 
El 25 de marzo, en un solemne acto en la Basílica de San Pedro, ha 
consagrado a Rusia y a Ucrania al corazón inmaculado de María. Y 
al hacerlo, ha utilizado las palabras que la Virgen de Guadalupe 
le dirige a san Juan Diego: “En esta hora oscura, ven a socorrernos 
y consolarnos. Repite a cada uno de nosotros: “¿Acaso no estoy 
yo aquí, que soy tu Madre?” (…) Ponemos nuestra confianza en ti.” 

El continente americano parece estar lejos, muy lejos, del re-
moto escenario de guerra. Sin embargo, basta echar una mirada 
rápida para detectar que la inestabilidad, la fractura social y las 
múltiples violencias habitan desde Alaska hasta la Patagonia. Y 
nada parece funcionar. 

Cuando la conciencia se esclarece y advertimos que “no po-
demos”, el camino que san Juan Diego emprendió en 1531, se 
nos repropone a todos. Es precisamente la conciencia de nuestra 
impotencia la que abre el espacio para el poder que viene de arri-
ba. Por esto es providencial que los obispos mexicanos inviten 
a todo el mundo, a preparar el V Centenario del acontecimiento 
guadalupano y el II milenio de la Redención, a celebrarse en 2031 
y 2033. En el momento presente es preciso redescubrir esta ardua 
pero profunda pedagogía: la restructuración del tejido social a través 
de la fraternidad sólo se logra desde la conversión del corazón. La 
paz entre las personas y entre los pueblos sólo vendrá con ayuda 
del cielo y una disponibilidad radical que haga posible lo que hoy 
parece imposible .

LAS LÁGRIMAS 
DEL PAPA Y LA VIRGEN 

DE GUADALUPE

Trabajar y rezar por la paz en el mundo es parte del 
camino guadalupano

• PIDE POR LOS NIÑOS, 
POR LOS JÓVENES, POR 
LOS ANCIANOS, POR LAS 
FAMILIAS. AL COMENZAR 
A REFERIRSE A UCRANIA, 
SE LE QUIEBRA LA VOZ. 
EL PAPA LLORA. EL 
MOMENTO NOS DEJA 
PARALIZADOS A TODOS

RODRIGO 
GUERRA
LÓPEZ

MÁS DE 
LO QUE 
SE DIJO

l Se 
someterá 
a análisis 
con 
miembros 
del CEN. 

l Delgado 
dijo que 
habrá 
reglas 
claras para 
todos.

l Propo-
nen que el 
proyecto 
de nación 
2024 lo 
hagan las 
corchola-
tas.

1

2

3

FOTO: ESPECIAL

l ACUERDOS. El canciller ya había pedido reglas claras 
en el proceso de selección para definir al o la elegida.

#LIDERAZGOMORENISTA

Aceptan 
dar piso 
parejo

2023 y que determinará al abanderado 
morenista.

“Le estamos proponiendo que or-
ganice debates para que pongamos 
nuestras propuestas a consideración 
de nuestras compañeras. Porque si no 
cómo sabes que se propone”, expuso 
el canciller a la militancia. 

En tanto, Delgado anticipó que será la 
tercera semana de diciembre de 2023 
cuando los aspirantes morenistas de-
berán separarse de sus cargos públicos 
para participar en la precampaña como 
señala el plan B de reforma electoral 
que se discute en el Congreso. 

El canciller Marcelo Ebrard propuso 
debates y encuentros entre las llama-
das corcholatas de Morena, previo a 
la encuesta que defina al candidato 
presidencial para 2024. El dirigente na-
cional del partido, Mario Delgado abrió 
la puerta al análisis de la propuesta y 
garantizó transparencia y piso parejo 
durante el proceso.

En Nuevo León, el secretario le en-
tregó al dirigente de Morena un docu-
mento que destaca que los aspirantes a 
la candidatura presidencial del partido 
sostengan debates previo a la encuesta 
a realizarse en el último trimestre de 

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR ELIA CASTILLO

ASPIRANTES 
SON LOS QUE 
SUENAN MÁS 
FUERTE.

4

EBRARD SUGIERE DEBATES 
ENTRE LAS CORCHOLATAS 
PREVIO A LA ENCUESTA
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*COLABORADOR

Estimado lector, ha llegado 
oficialmente la temporada 
navideña, porque comercial-
mente, desde septiembre, 
ya se había instalado Santa 
Claus con sus renos en los 
centros comerciales, en fin, 
así es el comercio.

Ahora lo que toca son 
las posadas, las fiestas an-
ticipadas de Fin de Año, los 
abrazos, los buenos deseos, 
los regalos, la nostalgia y la 
alegría de convivir con los 
seres queridos y los no tanto.

Dado que esta columna 
se escribe quincenalmen-
te, permítame desearle una 
Feliz Navidad y lo mejor en 
estas fiestas, disfrute al máxi-
mo, claro, todo con medida, 
nada con exceso, evite tra-
gos amargos, a usted y a 
los demás.

He estado esperando la 
difusión de anuncios sobre 
el ahorro y la eficiencia ener-
gética de los adornos navide-

ños, por lo menos los básicos respecto a la compra de productos 
seguros que eviten tragedias, a la fecha no he visto ninguno, por lo 
que me parece importante generar conciencia al respecto.

El Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrica (FIDE) sugiere 
un consumo racional de electricidad en esta época del año a efecto 
de reducir los gastos de facturación de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), recomienda el uso óptimo de la calefacción, así 
como el contar con un aislamiento adecuado en la casa o centro de 
trabajo y finalmente, un cuidado responsable en la utilización de las 
luces decorativas, por ejemplo, utilizar el mínimo de series posible, 
usar series LEDs, utilizar interruptores automáticos, desconectar 
las series al salir de casa, conectar menos de tres series al mismo 
tiempo, encender las series en un horario de 7pm a 11pm, todo ello 
para evitar vampiros eléctricos y económicos. 

Hablando de vampiros y gastos de facturación, me genera 
curiosidad el acuerdo, de fecha 17 de abril de 2020, emitido por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el cual tiene por objeto 
apoyar a la población durante la pandemia, a fin de no reclasificar 
los hogares, de acuerdo con su consumo de energía eléctrica, y 
así evitar que subieran a la Tarifa DAC (Servicio Doméstico de Alto 
Consumo, más caro), un subsidio cuyo resultado fue el que las 
familias mexicanas dejaran de pagar 12 mil 133 millones de pesos 
durante el periodo comprendido de abril de 2020 a mayo del 2021, 
beneficiándose a 10.4 millones de usuarios y aquí viene lo mejor, al 
día de hoy, el acuerdo sigue vigente (Tweets, @Hacienda_Mexico, 
04/08/21).

Me di a la tarea de tratar de descifrar si dicho acuerdo sigue 
vigente hoy y todo indica que sí, porque formalmente la autoridad 
competente no ha dado por terminada la declaratoria de emer-
gencia sanitaria, por tanto, usted podría ser la envidia de la cuadra 
en sus adornos navideños, al fin y al cabo, su consumo no subirá 
la Tarifa DAC.

¡Feliz Navidad!

TEMPORADA 
NAVIDEÑA Y EFICIENCIA 

ENERGÉTICA

El FIDE sugiere un consumo racional de electricidad 
en esta época del año a efecto de reducir los gastos de 
facturación de la Comisión Federal de Electricidad

• HABLANDO DE 
VAMPIROS Y GASTOS 
DE FACTURACIÓN, ME 
GENERA CURIOSIDAD 
EL ACUERDO DE 
FECHA 17 DE ABRIL DEL 
2020, EMITIDO POR 
LA SECRETARÍA DE 
HACIENDA Y CRÉDITO 
PÚBLICO, EL CUAL  
TIENE POR OBJETO 
APOYAR A LA 
POBLACIÓN DURANTE 
LA PANDEMIA, A FIN DE 
NO RECLASIFICAR LOS 
HOGARES DE ACUERDO 
CON SU CONSUMO DE 
ENERGÍA ELÉCTRICA 
Y ASÍ EVITAR QUE 
SUBIERAN A LA  
TARIFA DAC

MIGUEL
ÁNGEL

MARMOLEJO*

#SINDAÑOS

FOTO: FEDERICO GAMA

l ORDENADOS. En la Ciudad de México la gente desalojó los inmuebles con calma. 

Este domingo se registró un 
sismo magnitud 6.0 con epi-
centro en Técpan, Guerrero, 
que provocó que las perso-
nas salieran en pijama, bata 
de dormir o sin zapatos, pues 
ocurrió a las 8:31 horas. 

El movimiento se percibió 
en Guerrero, Morelos, Mi-
choacán, Veracruz, Puebla y 
Ciudad de México, sin que se 
registraran daños. 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, a través 
de Twitter, publicó unos vi-
deos de llamadas que sostuvo 
con la Coordinación Nacional 
de Protección Civil, así como 
con la gobernadora de Gue-
rrero, Evelyn Salgado. 

“El primer reporte es que 
tembló en la Costa Grande de 
Guerrero, en Técpan, mag-
nitud 6. Está aplicándose el 
plan de Protección Civil. In-

formaremos pronto”, escribió 
el mandatario federal.

Ambas reportaron saldo 
blanco, tras la realización de 
las inspecciones y la activa-
ción de protocolos de emer-
gencia. 

En la Ciudad de México, 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, informó en su 
Twitter que la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana realizó 
sobrevuelo con los cóndores 
sin que se reportara daño al-
guno.  

“Hasta el momento la Se-
cretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil 
no tiene registro de inciden-
tes después del sismo en la 
ciudad”, señaló la mandataria. 

En tanto, Myriam Urzúa, 
titular de dicha dependencia, 
informó que los servicios ur-
banos de la ciudad funciona-
ban con normalidad y la per-
cepción del movimiento fue 
mínima en algunos puntos del 
territorio capitalino.

A través de redes sociales, 
internautas compartieron fo-
tos y videos del movimiento 
telúrico, entre ellos las imáge-
nes de los canales de Tláhuac 
y Xochimilco que burbujearon 
tras el sismo.  

Despiertan 
con sismo de 
magnitud 6.0

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR CINTHYA STETTIN

MAÑANA 
MOVIDA

l Circularon ver-
siones de una 
mujer que se 
cayó en un hotel 
de Acapulco.

l No obstante, 
después se 
informó que el 
hecho sucedió 
antes del sismo.

l Protección 
Civil recomienda 
utilizar el teléfo-
no sólo en caso 
de emergencia.

l Recordaron 
que ante las 
réplicas es nece-
sario mantener 
la calma.

SITIO DE 
ORIGEN
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KM. DE PRO-
DUNDIDAD, 
EL FOCO SÍS-
MICO.

MILÍMETROS 
DE ANCHO, 
GRIETAS QUE 
SE DEBEN 
REVISAR.

13.3

CON EPICENTRO EN 
TÉCPAN, GUERRERO, SE 
SINTIÓ EN 6 ENTIDADES



BUSCAN QUE LOS 
COMITÉS LLE-
GUEN A OTRAS 
ENTIDADES. 

LLAMARON A 
LA CIUDADANÍA 
AUNIRSE A LA 
ORGANIZACIÓN.

BUSCAN DAR 
CONTINUIDAD A 
LA TRANSFORMA-
CIÓN, DIJERON.

LA ORGANIZA-
CIÓN AGLUTINA 
SINDICATOS Y 
COLECTIVOS.

JANECARLO LO-
ZANO ES PARTE 
DE ESTE MOVI-
MIENTO. 

ACCIÓN ORGANIZADA
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● La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, acompañó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador a 
una supervisión de obra del Tren 
Interurbano junto con el gobernador 
del Edomex, Alfredo del Mazo. C. STETTIN

REVISIÓN CONJUNTA, 
AL TREN INTERURBANO

#AMLOSHEINBAUMDELMAZO

MUESTRAN
APOYO A

SHEINBAUM
●

LA ORGANIZACIÓN SUMA CONFORMA COMITÉ DE 
TRANSFORMACIÓN EN PRO DE LA MANDATARIA. EN 

TABASCO MILES LE DAN SU APOYO

#CIUDADANOSurante el fin 
de semana 
se exhibió 
el músculo 
de la jefa de 
G o b i e r n o , 

Claudia Sheinbaum. El sábado 
visitó Tabasco, en donde fue 
arropada por miles de personas. 
Ayer, en la CDMX la organización 
Suma Construyendo Sociedad 
instaló el primer Comité de la 
Transformación en apoyo a la 
mandataria capitalina. 

En la Alameda Sur, al me-
nos mil quinientos vecinos de 
la alcaldía Coyoacán participa-
ron en la conformación de este 
primer comité, y ahí se les tomó 
protesta.

Efraín Morales, exsubse-
cretario de la Secretaría de 
Gobierno y quien encabeza la 
organización, informó que el 
objetivo es preservar a la Ciu-
dad de México como una capital 
vanguardista y de derechos, así 
como promover la candidatura 
a la presidencia de la jefa de 
gobierno, Claudia Sheinbaum. 

Al mismo tiempo, los comi-
tés trabajarán en crear cons-
ciencia con la ciudadanía sobre 
los resultados de la denomi-
nada Cuarta Transformación, 
pues pretende recuperar las 
nueve alcaldías donde “hubo 
un retroceso en 2021”. 

De acuerdo con Morales 
López, en los próximos días 

D

POR CINTHYA STETTIN

se conformarán Comités de 
la Transformación en toda la 
ciudad, pero se pondrá énfasis 
en las alcaldías que son gober-
nadas por la derecha. 

Expresó que en estos co-
mités podrán participar todas 
aquellas personas que busquen 
contribuir en la transformación, 
sin importar su filiación partida-

ria o ideológica. “No es casual 
que nos encontremos en este 
primer comité en la alcaldía Co-
yoacán, porque uno de nuestros 
principios fundamentales es 
recuperar el terreno perdido en 
el 2021 y para eso Suma va a po-
ner su granito de arena, vamos a 
trabajar en toda la ciudad, pero 
con mayor énfasis en alcaldías 
como Coyoacán, Álvaro Obre-
gón, Cuauhtémoc, Tlalpan, entre 
otras”, señaló. 

En tanto, en Comalcalco, Ta-
basco, Sheinbaum Pardo fue 
recibida con aplausos y recibió 
el apoyo de 17 mil tabasque-
ños durante dos eventos a los 
cuales fue invitada: el Cuarto 
Informe Legislativo del senador 
Ovidio Salvador Peralta Suárez 
en Plaza de Armas y el Primer In-
forme del presidente municipal 
del Ayuntamiento de Comalcal-
co, Efraín Espadas.

En ambos actos destaca-
ron los logros alcanzados en 
la Ciudad de México durante la 
actual administración. 

Por su parte, la mandataria 
capitalina señaló la importan-
cia de tener gobiernos cuyo 
objetivo principal sea darle el 
poder al pueblo, esto a través 
de atender las necesidades de 
todas y todos los mexicanos.  

“Con honestidad, sin privi-
legios, alcanzan los recursos 
para destinárselos al pueblo”, 
subrayó Sheinbaum.  

INTEGRADOS

● ORGANIZACIONES 
FORMAN PARTE  
DE SUMA.

150 ● REUNIO- 
NES MA-
SIVAS HAN 
TENIDO. 

2
EFRAÍN  

MORALES 
DIRIGENTE 

DE SUMA

PENSAMOS
QUE CLAU-
DIA SHEIN-
BAUM GA-
RANTIZA
LA CONSO-
LIDACIÓN
DEL OBRA-
DORISMO’
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Más de un 
millón, en 
la Basílica

#VISITANALAVIRGENDEGUADALUPE

Más de un millón de personas 
llegaron ayer, al corte de las sie-
te de la noche, a la Basílica de 
Guadalupe para conmemorar a 
la Virgen de Guadalupe. 

Así lo informó la alcadía Gus-
tavo A. Madero y la Secretaría 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, al tiempo que detalló el 

operativo para recibir a los gua-
dalupanos en la demarcación.

Al cierre de esta edición, se 
reportó saldo blanco entre los 
asistentes, de acuerdo con in-
formación de la dependencia.

Y desde que comenzaron las 
peregrinaciones de los guada-
lupanos, se acumuló una cifra 
de tres millones de personas.

Además, ayer se dieron cerca 
de mil atenciones médicas en 
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l REGRESAN. Colman el recinto luego de dos años de restricciones por la pandemia.

los módulos dispuestos por el 
gobierno, así como cuatro tras-
lados a hospitales.

El titular de la secretaría de 
Gobierno, Martí Batres, dijo que 
se presentó una afluencia orde-
nada y regular en el recinto ma-
riano, donde se dio protección 
y seguridad a los peregrinos y 
visitantes, tanto de la Ciudad de 
México, como de otros estados.

Y es que en México, 69.26 
por ciento de la población se 
considera guadalupana, reli-
gión que se mantiene pese a 
de la reducción de feligreses 
en distintos dogmas.

De acuerdo con el censo más 
reciente del Inegi, hay 90 millo-
nes 224 mil 559 mexicanos que 
profesan la religión, cuyo día 
cumbre es el 12 de diciembre. 

PEREGRINOS DE OTROS ESTADOS 
ARRIBARON AYER A LA VILLA
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DE MEXI-
CANOS SE 
CONSIDERA 
GUADALU- 
PANO.

69%

PLAN DE 
SEGURIDAD

l La SSC activó 
el operativo 
Bienvenido 
Peregrino en las 
16 alcaldías.

l Más de 20 mil 
servidores y cin-
co mil policías, 
para seguridad y 
vigilancia.

l Un helicóp-
tero Cóndor de 
la SSC realizó 
sobrevuelos de 
supervisión.
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Quiero agradecer a toda nuestra 
comunidad por el incalculable valor de 
su respaldo durante estos últimos días. 
La unidad y la comunicación siempre 
serán la clave del éxito colectivo.  

Logramos superar el déficit 
presupuestal gracias a nuestra 
colaboración cordial y solidaria con 
los demás poderes de la Unión. Y este 
trabajo conjunto hace posible seguir 
construyendo una visión común de una 
Ciudad  de derechos e instituciones. 

La función del Poder Judicial es 
esencial para la vida social porque 
nuestra causa es la justicia, con todo lo 
que implica y exige. Por eso, sus logros 
individuales contribuyen a un objetivo 

más amplio y trascendente, cuyo valor 
debe ser reconocido. 

Y en este sentido, quiero recordarle 
a toda nuestra base trabajadora el 
mayor aprecio y valoración de nuestra 
comunidad. Ustedes son el cimiento 
del Poder Judicial y el elemento más 
fundamental de nuestro capital humano. 

Invito a toda nuestra comunidad a 
cerrar el 2022 con ánimo renovado 
y una devoción incrementada por 
la causa que nos identifica. Frente a 
nosotros tenemos grandes retos, y 
detrás de nosotros grandes triunfos. 
La Ciudad de México merece y espera 
nuestro compromiso, ejemplo y 
esfuerzo. 

SIGAMOS ADELANTE.
RAFAEL GUERRA ÁLVAREZ

A TODA LA COMUNIDAD JUDICIAL:
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El Partido Acción Nacional 
(PAN) en el Congreso de la 
Ciudad de México celebró 
que los habitantes del pueblo 
de San Gregorio Atlapulco, 
Xochimilco, hayan ganado la 
lucha por la defensa del agua 
en su alcaldía. 

“Qué bueno que fueron 
escuchados y el gobierno de 
Claudia Sheinbaum aceptó su 
error. A los pueblos origina-
rios hay que respetarlos y no 
reprimirlos como lo acostum-
bra Morena en el Gobierno 
central”, declaró el diputado, 
Federico Döring. 

Por su parte, la diputada 
Frida Guillén, integrante de 
Pueblos, Barrios Originarios 
y Comunidades Indígenas Re-
sidentes, dijo que estas accio-
nes de tomar decisiones sin 
consultar a las comunidades, 
deben suprimirse y llamó al 
gobierno local a que elimine 
este tipo de prácticas de su 
agenda. 

En tanto, Daniela Álvarez 
Camacho, vicecoordinadora 
de la Asociación Parlamen-
taria Ciudadana, comentó 
que seguirá arropando las 
decisiones de la gente que 
se siente olvidada y reclama 
derechos de sus tierras y de-
fiende su agua, no sólo en la 
alcaldía Xochimilco, sino en 
toda la ciudad. 

Finalmente, para su ho-
mólogo, Luis Chávez García, 
presidente de la Comisión de 
Atención a Víctimas, refirió 
que el PAN, está abierto a reci-
bir más solicitudes que tengan 
que ver con la defensa de las 
personas originarias.

Apenas el viernes y me-
diante el diálogo, pudo darse 
un acuerdo, luego de varios 
días de bloqueos por parte de 
los habitantes.

#ENXOCHIMILCO

Celebra 
defensa 
de los 
pueblos

AÑOS, 
COMO PA-
TRIMONIO 
DE LA HU-
MANIDAD.

MIL HEC-
TÁREAS DE 
SUELO DE 
CONSERVA-
CIÓN.

35

30
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PAN EN EL CONGRESO 
RECONOCE QUE ASÍ 
GANA LA CIUDADANÍA

CON LA 
MIRA 
PUESTA

1 Anunciaron 
que se 

mantendrán 
atentos a las 
manifestacio-
nes vecinales.

2 Auto-
ridades 

capitalinas 
y locales 
cancelarían la 
realización de 
estas obras.

3 En San 
Gregorio 

Atlapulco 
convocaron a 
conformar su 
Concejo de 
Gobierno.

#ENCIENDENÁRBOL

● En la explanada de la 
alcaldía, en un ambiente 
con aroma a ponche y 
buñuelos, la alcaldesa Alfa 
González encendió el Árbol 
monumental de Navidad 
y la Villa Navideña. 
También estará Santa Claus 
tomándose fotos con quienes 
lo deseen y recibiendo cartas 
de los niños. CINTHYA STETTIN

ADORNAN TLALPAN 
CON LA NAVIDAD

FO
TO

: E
SP

EC
IA
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Cerca de 17 mil profesionales 
de la salud, estudiantes y públi-
co en general se inscribieron al 
Segundo Congreso Internacional 
de Salud Mental organizado por 
el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y la Conferencia 
Interamericana de Seguridad So-
cial (CISS), con la colaboración de 
socios estratégicos como Organi-
zación Panamericana de la Salud, 
Organización Mundial de la Salud 
(OPS/OMS), Secretaría de Salud 
(SSa), Instituto de Salud para el 
Bienestar (INSABI), Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y Centro Interameri-
cano de Estudios de Seguridad 
Social (CIESS). 

El año pasado se celebró el 
Primer Congreso Internacional 
de Salud Mental, uno de los obje-
tivos fue coadyuvar en el proceso 
de implantación del Programa 

NORMA MAGDALENA 
PALACIOS JIMÉNEZ
RESPONSABLE DEL 
PROGRAMA INTEGRAL 
DE SALUD MENTAL 
DEL IMSS

La organización de esta 
segunda emisión estuvo 
a cargo nuevamente del 
propio Instituto

Durante la Séptima Reunión Or-
dinaria de la Comisión de Energía 
de la Cámara de Diputados, la 
Onexpo Nacional y la Asociación 
Mexicana de Hidrocarburos de 
México (Amexhi) expusieron 
ante los diputados integrantes 
sus logros, retos y perspectivas; y 
de igual manera, la Egade Busi-
ness School del Tecnológico de 
Monterrey participó con el tema 
de generación distribuida.

Onexpo, gremio de empresa-
rios gasolineros, a través de su 
presidente Jorge E. Mijares Casas, 
dio a conocer que, a través de 13, 
315 unidades de servicios, 322 
marcas comerciales y 307 mar-
cas de combustibles, surten al día 
184 millones de litros a más de 13 
millones de consumidores, gene-
rando 1.6 millones de empleos. 

Los retos que enfrentan son 
la redundancia en la regulación, 
competencia desleal y redes 

MANUEL RODRÍGUEZ 
GONZÁLEZ
DIPUTADO FEDERAL, 
PRESIDENTE DE  
LA COMISIÓN DE 
ENERGÍA
@MANUEL_RDGN

Los retos que enfrentan 
son la redundancia en la 
regulación, competencia 
desleal y redes clandestinas

El Presidente ha  reivindicado 
la importancia de la cercanía 
del gobierno con el pueblo, 
imperativo en la democracia

● El peleador Raúl Rosas 
se convirtió en el más 
joven en ganar en la UFC 
282, derrotando a Jay Pe-
rrin. Es la primera victoria 
del mexicano, quien se 
hizo del récord con sólo 
18 años de edad.

● En Estados Unidos 
fue arrestado Abu Agela 
Mas’ud Kheir Al Marimi, 
uno de los perpetradores 
del ataque a un vuelo de 
PanAm Londres-Nueva 
York, en 1988, y en el que 
murieron 250 personas.

● El abogado de Pedro 
Castillo, Guillermo 
Olivera, asegura —sin 
mostrar pruebas— que al 
expresidente lo drogaron, 
previo al discurso tildado 
de golpista y que devino 
en su destitución.

En días pasados y por su Cuarto 
Informe de Gobierno,  el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que su legado de gobierno 
deberá definirse como Humanismo 
Mexicano, por la orientación social 
de sus políticas. “Mi propuesta sería 
llamarle Humanismo Mexicano, 
porque tenemos que formar un 
distintivo. Humanismo Mexicano, 
no sólo porque, como diría el César, 
Publio Terencio, quien proclamó 
que nada de lo humano nos 
es ajeno, también se apega 
fundamentalmente a la his-
toria nacional y a la riqueza 
natural mexicana”.

Como se señala opor-
tunamente en el programa 
de nuestro movimiento, 
“frente a la degradación de 
la sociedad, la corrupción, 
el desmantelamiento de 
las instituciones, la des-
trucción de la naturaleza, 
el consumismo, el individualismo 
posesivo, la concentración de la 
riqueza y la deshumanización del 
poder, México necesita un profundo 
cambio político, económico, social 
y cultural, que pasa por un cambio 
moral y ético”. 

Por ello, Morena busca la revo-
lución de las conciencias hacia una 
nueva corriente de pensamiento, 
crítica, solidaria, sustentada en la 
cultura de nuestro pueblo, en su 
vocación de trabajo y en su gene-
rosidad. Una moral basada en la soli-
daridad, el respeto a la diversidad 
religiosa, étnica, cultural, sexual, que 
promueva el respeto a los derechos 
humanos, reconozca el sentido de 
comunidad, el amor al prójimo y 
el cuidado del medio ambiente. No 

aceptamos el predominio del dinero, 
la mentira y la corrupción sobre la 
dignidad, la moral y el bien común.

El Presidente ha explicado que el 
Humanismo Mexicano busca acabar 
con la corrupción y los privile-
gios. En el gobierno de la Cuarta T 
luchamos contra la utilización del 
poder público para enriquecimiento 
personal y de grupo, contra el tráfico 
de influencias y los derroches; 
buscamos  instaurar un verdadero 
servicio público con sentido social. 

El jefe del Ejecutivo ha  reivindi-
cado la importancia de la cercanía 
del gobierno con el pueblo, ya  que 
es fundamental  “tener amor al 
pueblo” en el ejercicio del poder. Pa-
rafraseó a personajes como Lázaro 

Cárdenas y Benito Juárez, 
quien decía: con el pueblo 
todo, sin el pueblo nada.  

Es evidente que lucha-
mos por recuperar el prin-
cipio de la soberanía po-
pular plasmada en nuestra 
Constitución. Pero más allá 
de la democracia repre-
sentativa, para nosotros la 
soberanía popular implica 
mayor participación del 
pueblo en la toma de deci-

siones, por consulta, plebiscito, refe-
réndum, la revocación de mandato, 
la iniciativa popular y otras formas 
de participación republicana.

Podemos afirmar que desde 
la Cuarta Transformación se está 
construyendo el Humanismo 
Mexicano: una nueva política social, 
económica y moral en favor de 
todas y todos. Lo que nos ha movido 
todo este tiempo es el humanismo, 
extender la mano al más necesitado, 
poner por delante siempre a los más 
pobres, a los humillados, a los olvi-
dados; es una política que trasciende 
el pragmatismo, que tiene que ver 
con la esencia del ser humano, con 
principios y nuestros valores. Es una 
forma diferente de gobernar que se 
basa en la fraternidad.

EL HUMANISMO MEXICANO Y  
LA CUARTA TRANSFORMACIÓN
MARÍA MERCED GONZÁLEZ GONZÁLEZ
SENADORA DE MORENA POR EL ESTADO DE HIDALGO
@MARIAMERCEDG EL 

BUENO

EL 
MALO

EL 
FEO

“Luchamos con-
tra la utilización 
del poder público 
para el enrique-
cimiento perso-
nal y de grupo, 
contra el tráfico 
de influencias y 
los derroches”.

“El líder que tie-
ne autoridad no 

necesita ser auto-
ritario. El líder que 
tiene el argumento 
de razón no tiene 
que mentir y me-

nos reprimir”. 

SALVADOR 
CERÓN

ECONOMISTA

@ACCRESPONSABLE

APRENDIZAJE
EN RUTA



Integral de Salud Mental del IMSS 
(PISM); 2021-2024.

 Entonces, el lema fue “Plantar 
bandera y hacer aliados”, logran-
do convocar a 6 mil 924 trabaja-
dores de la salud de 18 países, con 
intercambio de experiencias de 
52 expertos en la materia na-
cionales e internacionales de 16 
instituciones de 12 países.

El pasado 7 de diciembre se 
inauguró el Segundo Congreso 
Internacional de Salud 
Mental, cuyo lema fue 
“Consolidando alianzas 
y uniendo esfuerzos”. 
El objetivo fue dar a 
conocer los avances en 
materia de salud men-
tal y adicciones en los 
países de la Región de 
las Américas y México: 
desde la legislación hasta 
los servicios otorgados 
en las unidades médicas 
de los tres niveles de atención. 

La organización de esta se-
gunda emisión estuvo a cargo 
nuevamente del propio Instituto, 
con la colaboración estrecha 
de la CISS, además de la SSa, 
INSABI, ISSSTE y CIESS, y con el 
invaluable patrocinio de la OPS/
OMS, promoviendo que la  Doc-
tora Dévora Kestel, directora del 
Departamento de Salud Mental y 

Abuso de Sustancias de la OMS 
en Ginebra, dictara la conferencia 
inaugural: “Transformar la salud 
mental para todos”, que presenta 
directrices para profundizar en el 
valor y compromiso de la salud 
mental y en cómo reorganizar 
entornos que influyen en ella.

Se abordaron temas en tres 
ejes: a) Políticas Públicas en Salud 
Mental y Adicciones; b) estra-
tegias: ¿Cómo implementamos 

las políticas de Salud 
Mental y Adicciones?  y 
¿Qué hemos avanzado? 
c) casos de éxito y el 
porvenir. 

Se contó con la parti-
cipación de 56 expertos 
de países como Argen-
tina, Chile, Colombia, 
Costa Rica, Estados 
Unidos, Perú, Portugal, 
República Dominicana, 
Uruguay y por supuesto, 

México. El formato fue virtual 
y se alcanzó el aforo de 17 mil 
asistentes. 

El año pasado plantamos 
bandera e hicimos aliados, ahora 
consolidamos alianzas y unimos 
esfuerzos a favor de la salud 
mental y del bienestar de la po-
blación de nuestro país. 

Se confirma que no hay salud, 
sin salud mental.

SEGUNDO CONGRESO INTERNACIONAL 
DE SALUD MENTAL

“El año pasado 
plantamos ban-
dera e hicimos 
aliados, ahora 
consolidamos 
alianzas y uni-

mos esfuerzos a 
favor de la salud 

mental”.

“Ante las 
críticas de 

expertos, 
la jefa de 

Gobier-
no y el 

Instituto de 
Planeación 
realizarán 

sus propias 
evaluacio-
nes para la 
aplicación 

de este 
convenio”.

DERECHO A LA VIVIENDA  
EN UNA CIUDAD ORDENADA 
Y SOLIDARIA
TEMÍSTOCLES VILLANUEVA / DIPUTADO DE MORENA  
EN EL CONGRESO DE LA CDMX / @TEMISTOCLESVR

La firma de un convenio generó dudas 
a vecinos de colonias que lidian con 
procesos de gentrificación como la 
Doctores, la Obrera o el Centro Histórico

El derecho a la ciudad es uno de esos conceptos no-
vedosos que, sin embargo, encierra detrás una intui-
ción que debió haber estado presente desde el inicio 
mismo de la vida en las ciudades: la idea de que una 
urbanización, con toda la riqueza que produce, debe 
ser capaz de satisfacer plenamente las necesidades de 
todas y todos quienes la habitan. La visión del derecho 
a la ciudad debe permear el diseño de leyes y políti-
cas públicas para que aspectos como la vivienda, la 
educación o el acceso a los recursos básicos dejen de 
ser vistos como servicios a proveer y sean entendidos 
como derechos por garantizar. En esta configuración, 
asegurar una vivienda digna, asequible y accesible 
para todas las personas se vuelve un tema priorita-
rio. No obstante, a lo largo de las últimas décadas, la 
Ciudad de México ha empezado a enfrentar grandes 
retos para garantizar este derecho: la especulación 
del mercado inmobiliario, un desarrollo de vivienda 
sin regulaciones y fenómenos como la gentrificación.

Este es un problema real que, desde el Congreso y el 
gobierno, debemos atender urgentemente, asegurando 
que existan nuevas fórmulas de rescate a las colonias 
y barrios que se han visto rezagados del desarrollo 
urbano, asegurando la llegada de inversión pública 
y privada, pero evitando los efectos negativos que 
conlleva. Hay factores que aceleran el proceso, como 
el cambio en sectores turístico e inmobiliario con la 
llegada de plataformas virtuales para el alquiler de 
espacios de hospedaje y vivienda temporal. Un ejemplo 
es la plataforma AirBNB, que originalmente planteaba 
ofrecer una alternativa para el aprovechamiento de 
espacios desocupados en la vivienda de personas 
denominadas anfitrionas, poniendo a la disposición 
de turistas. Aunque este modelo de economía social 
ofrecía una serie de ventajas potenciales, pronto el 
objetivo original de AirBNB y otras plataformas simi-
lares se desvirtuó, dando paso a un modelo de renta 
de inmuebles fuera de las regulaciones de ley. 

Esta realidad motiva cambios drásticos en la diná-
mica del mercado inmobiliario y la oferta de vivienda 
disponible. Hoy, existen edificios de departamentos 
que se venden para después ser rentados, de manera 
exclusiva, vía AirBNB. Eso tiene un impacto negativo 
en la alza de los costos de vida, a la par de que fomenta 
la construcción de nuevos condominios bajo el mismo 
modelo. Por ello, el convenio de colaboración firmado 
por el Gobierno local, que abarcó los tabloides unos 
días, requiere atención y un debate más profundo. 

Si queremos avanzar con una estrategia que abra 
las puertas a este tipo de plataformas, cuyos efectos 
pueden ser positivos en turismo, es necesario contar 
también con regulaciones claras que exijan que una 
persona que ponga una vivienda entera en renta vía 
Airbnb deba estar registrada como proveedor de 
servicios; o que aquella persona que desee rentar 
una vivienda por más de treinta día deba hacerlo 
cumpliendo con los requisitos dispuestos en la ley.

En ese sentido, recientemente presenté un Punto 
de Acuerdo junto con compañeros diputados de otros 
partidos a fin de conocer el diagnóstico detrás de la 
firma del Convenio de Colaboración con la Unesco y 
AirBNB. Con eso es posible acompañar a los ciuda-
danos y al gobierno en generar una estrategia entre 
la promoción turística contemporánea y la garantía 
al derecho a la vivienda; que sea benéfico con todos 
los actores involucrados. Construyamos una ciudad 
ordenada y solidaria, escuchando e integrando a todas 
las voces y actores, reconociendo que el desarrollo 
económico y urbano debe siempre ir de la mano con 
el desarrollo social y humano.

clandestinas de abasto; plantea-
ron la necesidad de la aplicación 
eficiente de los controles volu-
métricos para promover la equi-
dad regulatoria, reconociendo la 
labor en la materia por parte de 
la Comisión de Energía. Entre las 
oportunidades, destaca la cober-
tura de más de 600 municipios 
viables que no cuentan 
con estación de servicio, 
así como la alineación de 
la tecnología con la polí-
tica fiscal y la regulación 
de su sector. 

Por su parte, Andrés 
Brügmann, vicepresi-
dente de Amexhi, expuso 
que 58% de los proyectos 
de los contratos petro-
leros se encuentran en 
etapa exploratoria; a 
partir de 71 pozos se lograron 17 
descubrimientos, ubicados en 
Tamaulipas, Veracruz y Tabasco, 
representando 1,772 millones de 
barriles de petróleo crudo equi-
valente (MMBOE). 

Los resultados de la etapa de 
evaluación se han traducido en 
reservas 3P a enero de 2022, del 
orden de 2,826 MMBOE, lo que 
representa un aumento de 2,300 
MMBOE; 23% de los proyectos 
se encuentran en la etapa de 
desarrollo y producción, con 129 

nuevos pozos perforados y ope-
rando 865 que producen 105 mil 
barriles diarios y 240 millones de 
pies cúbicos de gas; al respecto 
Amexhi consideró vital poner 
énfasis en la producción de gas 
natural para garantizar la sobera-
nía energética.  

Actualmente la inversión total 
aprobada asciende a 
más de 46 mil mdd, de 
los cuales se ha ejecuta-
do 54%, destinando más 
de 11 mil mdd en pagos 
al Estado y al Centro Na-
cional de Información de 
Hidrocarburos (CNIH).  

Generaron 62 mil 
empleos totales y han 
invertido 4,442 millones 
de dólares en contenido 
nacional; impulsaron 

proyectos sociales y ambientales 
en 120 comunidades.

Rolando Fuentes, profesor in-
vestigador del Tec de Monterrey, 
expuso los principales atributos 
de la generación distribuida: des-
centralización con una irrupción 
de abajo hacia arriba y lucha 
contra el cambio climático, entre 
otros puntos. 

Concluyó afirmando que el 
Poder Legislativo es de suma im-
portancia para que esta revolu-
ción tecnológica sea incluyente. 

RESULTADOS Y OPORTUNIDADES DEL 
SECTOR PRIVADO ENERGÉTICO

“Entre las opor-
tunidades, desta-
ca la cobertura 
de más de 600 
municipios via-

bles que no cuen-
tan con estación 

de servicio”.
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INDICADORES

TASAS DE INTERÉS

 NIVEL PUNTOS

WWW.INTEGRA-ARRENDA.COM

S&P/BMV IPC 50,466.25 -1.20
FTSE BIVA 1,051.69 -1.21
DOW JONES 33,476.46 -0.90
NASDAQ 11,004.62 -0.70
BOVESPA 107,519.56 0.25

MERCADO ACCIONARIO MEXICANO
      PUNTOS      VAR.%    EMISORA      VAR.% 

TIIE 28 DÍAS 10.3471 0.0128
CETES 28 DÍAS 10.0000 0.3200

TIPO DE CAMBIOÍNDICES BURSÁTILES

    PESOS      VAR.% 

DÓLAR AL MENUDEO 20.2700 0.90
DÓLAR AL MAYOREO 19.7787 0.83
DÓLAR FIX 19.8192 0.74
EURO 20.8200 0.48
LIBRA 24.2000 0.75

GANADORAS VALUEGF O 14.62
	 FINN 13 7.62
	 FPLUS 16 6.95
PERDEDORAS GFAMSA A -8.62
	 TMM A -6.98
 BAFAR B -4.28
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LA FRASE 
DEL DÍA
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ás de 80 por 
ciento de 
las remesas 
enviadas vía 
electrónica 
se pagaron 

a través de instituciones no 
bancarias, indica información 
de la Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Finan-
cieros (Condusef). 

Ello, precisó, por agencias 
representantes en México de 
las remesadoras más grandes 
que operan a nivel mundial.

La captación de divisas fue 
por medios digitales, como 
los monederos electrónico o 
wallets, que ofrecen algunas 
instituciones de fondos de pago 
electrónicos, ya que a través 
de estas pueden enviar dinero 
de manera digital a diversos 
destinatarios.

De enero a octubre de 2022, 
los ingresos por remesas al país 
sumaron 48 mil 337 millones de 
dólares,  de acuerdo con cifras 
del Banco de México (Banxico), 
la cifra es 14.6 por ciento ma-
yor al mismo periodo del año 
pasado y sumaron 30 meses 
con incrementos sostenidos.

La Condusef, liderada por 
Oscar Rosado Jiménez, destacó 
que el avance de la tecnología 
ha permitido que existan pla-
taformas que ofrecen carteras 
digitales, desde las cuales es 
posible mandar dinero entre 
países de una manera inme-
diata y barata.

M

Además, las empresas de 
Tecnología Financiera, me-
jor conocidas como Fintech, 
ya operan en México con la 
oferta de esquemas que bus-
can facilitar el envío de dinero 
transfronterizo por medio de 
una aplicación móvil.

De noviembre de 2021 a oc-
tubre de este año, 57 mil 133 
millones de dólares que ingre-
saron por remesas se capta-
ron a través de transferencias 
electrónicas, un crecimiento 
de 17.3 por ciento respecto a 
noviembre 2020-octubre 2021, 
cuando sumaron 48 mil 713 mi-
llones de dólares.

De estas transferencias 
electrónicas solo 17.6 por ciento 
se hicieron a través de la banca, 
de acuerdo con el análisis de la 
Condusef.

●	Jalisco, 
Michoacán 
y Guana-
juato, los 
que reci-
ben más 
remesas.

●	México es 
el segundo 
receptor de 
remesas 
del mundo.

●	Cerca 
de 14 
millones de 
operacio-
nes se han 
realizado. 

CAPITAL 
EXTERNO

●	MIL 
337 MDD 

SUMARON 
LAS RE-

MESAS A 
OCTUBRE.

48
LLEGAN 
VIA DIGITAL

●
MÁS DE 80 POR CIENTO DEL ENVÍO DE DIVISAS DEL 

EXTERIOR SE HACE POR VÍA ELECTRÓNICA: CONDUSEF

#REMESASAMÉXICO

POR VERÓNICA REYNOLD

La alianza OPEP+ 
desempeña un 
papel fundamental 
en el apoyo  
a la estabilidad  
del mercado”.

HAITHAM 
AL GHAIS  
/ SECRETARIO  
GENERAL  
DE LA OPEP
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ROGELIO
VARELA

Los tenedores 
de bonos de 
Crédito Real 

buscan 
colocarla en el 

Capitulo 11

AHMSA paga adeudo con la CFE luego que el 
último día de octubre pasado interrumpió el 
suministro de electricidad al gigante acerero

NADA CLARO 
EN CRÉDITO 
REAL

a pandemia no le cayó bien a nadie, pero 
probablemente entre los que siguen su-
friendo los estragos de la misma están 
Unifin y Crédito Real, que vieron cómo la 
morosidad de sus carteras se desbordó y 
pese los esfuerzos para negociar con sus 
acreedores siguen en proceso de quiebra.

Las circunstancias de esos intermediarios no bancarios es 
particular y difícil de generalizar: Unifin dedicada al arrenda-
miento de Pymes, parece tener todo listo para llevar a cabo un 
concurso mercantil y echar a andar su plan de reestructuración, 
mientras que Crédito Real, que dirige Felipe Guelfi, aún está 
lejos de ordenar sus finanzas a pesar que lleva todo el año 
diciendo que se encuentran planchando el camino para una 
liquidación ordenada, transparente y e incluso para conservar 
los empleos de la empresa y sus subsidiarias.

Han sido los tenedores de bonos extranjeros de Crédito 
Real quienes han luchado para colocar a la empresa en Capí-
tulo 11 en Estados Unidos, pero están más que preocupados 
ante la sensación que las negociaciones se han enfriado y no 
avanzan hacia ningún lado. Lo anterior contradice lo dicho por 

la empresa, que hasta el año pasado 
dirigía Ángel Francisco Romanos 
Berrondo , en el sentido que todo 
va viento en popa y que existe un 
diálogo abierto con los acreedores 
para establecer qué activos le quedan 
a la compañía, y si estos son viables 
para su recuperación.

Se sabe que Romanos ha sido 
uno de los principales impulsores 

para que Crédito Real no salga de la jurisdicción mexicana,  
jerarquizando la liquidación primero con bancos locales lo 
que no comparten los bonistas extranjeros como el grupo 
británico Abrdn y DoubleLine Capital, con sede en Los Ángeles, 
California, que no quita el dedo del renglón de emprender nue-
vas acciones legales en México para recuperar sus pérdidas.

El tiempo se agota y la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores, que lleva Jesús de la Fuente, la Secretaría de Hacienda, 
de Rogelio Ramírez de la O y, el Banco de México, que tiene 
como gobernadora a Victoria Rodríguez, revisan el expe-
diente, sin olvidar que a los bonistas se les acaba la paciencia 
pues, como dicen en mi pueblo: nada más no ven claro.

LA RUTA DEL DINERO
El viernes pasado, Altos Hornos de México pagó un adeudo por 
poco más de 129 millones de pesos que tenía con la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), correspondientes al consumo 
realizado en octubre pasado, por lo que las operaciones en la 
mayor siderúrgica mexicana integrada se recuperaron paula-
tinamente. Desde el 30 de octubre, la empresa que comanda 
Manuel Bartlett , cortó la electricidad a instalaciones de la ace-
rera ubicadas en Monclova, y en otras localidades de Coahuila, 
lo que frenó la producción de acero e incluso la extracción de 
fierro, materia prima fundamental para su elaboración. Dicho 
pago se suma al realizado en días pasados correspondiente 
al acuerdo reparatorio con el gobierno federal por supuestas 
anomalías en la venta de Agronitrogenados a Pemex.

L

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

#OPINIÓN

CORPORATIVO
FOTO: ESPECIAL

● JOSÉ MEDINA MORA.  La IP pide apertura a la inversión para suplir la falta de energía eléctrica.

La energía se convierte en un 
cuello de botella para las in-
versiones en México, dijo José 
Medina Mora Icaza, presidente 
nacional de la Confederación 
Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex).

Refirió que si se permitie-
ran invertir en proyectos en 
energía se daría una mayor 
reactivación de la economía y 
se atraería más dinero al país.

Dijo que hay empresas que 
han hecho público que sólo 
pueden invertir en energías 
limpias, como es el caso de 
General Motors, al ser parte 
de su política corporativa o en 
el caso de las que son públicas 
y deben cumplir con los prin-
cipios de ASG (Ambientales, 
Sociales y de Gobernanza).

“Hay proyectos de inver-
sión que se detienen en todo el 
país, lo mismo en Juárez, que 

en San Luis Potosí, Queréta-
ro o Yucatán, porque no hay 
suficiente energía y ese ya es 
un cuello de botella para la in-
versión de proyectos”, apuntó.

Destacó que México recibe 
cinco veces más asoleamiento 
que países como Alemania, 
que genera 20 veces más 
energía solar, “ese es el tamaño 
de oportunidad y eso nos per-
mitiría atraer más inversión y 
reactivar la economía”, señaló.

Medina comentó que se 
requiere una inversión en in-
fraestructura de al menos 25 
por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB), de la cual 5 por 
ciento sea pública y el resto 
de la Iniciativa Privada.

Agregó que el gobierno ape-
nas invierte 2.8 por ciento del 
PIB y en su mayoría lo concen-
tra en pocos proyectos  como 
el Tren Maya, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, 
la Refinería Dos Bocas y el co-
rredor Transístmico. 

Además, apuntó, el país es 
el único de América Latina que 
no ha logrado recuperar el ni-
vel de la economía previo a la 
pandemia, junto con Turquía, 
de todos las naciones miem-
bros de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), de ahí la 
importancia de la inversión.

MERK2@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR VERÓNICA REYNOLD

#CUELLODEBOTELLA

Energía 
frena la
inversión

JOSÉ  
MEDINA 

MORA 
PRESIDENTE 

DE COPARMEX

HAY PRO-
YECTOS DE 
INVERSIÓN
QUE SE 
DETIENEN
EN TODO EL
PAÍS, POR-
QUE NO 
HAY 
SUFICIENTE 
ENERGÍA’

ACCIONES 

OPCIÓN
● VEN 
NECESARIO 
INCENTIVAR 
LA INVERSIÓN 
PARA HACER 
CRECER LA 
ECONOMÍA.

EDUCACIÓN
● FIRMARON UN 
ACUERDO CON 
LA SEP PARA 
IMPULSAR UN 
MODELO DE 
FORMACIÓN 
DUAL.

OTRO AÑO
● JOSÉ MEDINA 
MORA SEGUIRÁ 
AL FRENTE DEL 
ORGANISMO 
DURANTE 2023.

ANÁLISIS 
DE LA IP

DEL PIB REQUIERE EL 
PAÍS EN PROYECTOS 

DE INVERSIÓN.

25%
DEL GASTO 
PROPONEN 
SEA PRIVADO.20%

LA COPARMEX SEÑALÓ 
QUE HACE FALTA ABRIR  
ESPACIOS A PRIVADOS   
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CARLOS 
MOTA

Podríamos 
preguntarnos 

cuál es el 
verdadero 
mercado  

de valores

Alguien tiene que actuar rápido, cada día cabe más 
la pregunta de si sería mejor cerrar la Bolsa y que 
las empresas decanten mejor por ser familiares

MONEX Y LA 
BOLSA, QUE 
ES POLÍTICA

l desenliste de la Bolsa Mexicana de Valo-
res (BMV) de Grupo Monex, anunciado el 
viernes, es una noticia negativa tanto para 
la propia Bolsa como para la Secretaría de 
Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, y 
para la Comisión Bancaria y de Valores, de 
Jesús de la Fuente. Una emisora más que 

dice: es mejor estar fuera que dentro del mercado de capitales. 
Alguien tiene que actuar rápido, porque cada día cabe 

más la pregunta de si sería mejor cerrar la Bolsa y que las 
empresas que cotizan se decanten mejor por ser familiares. 
Si así somos, aceptémoslo. La autoridad ya se dio cuenta del 
problema y quiere lanzar una iniciativa para flexibilizar la Ley 
del Mercado de Valores, pero su avance es muy lento. 

La tarea de multiplicar el tamaño del mercado de valores 
por cuatro o cinco, como corresponde a la economía nacional, 
parece imposible. El presidente del Consejo de Administración 
de la BMV, Marcos Martínez, ya ha señalado que cotizar en 
el mercado nacional debería ser ágil y barato; no obstante, la 
Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles ha admitido 
que será hasta 2023 cuando sea factible ingresar la iniciativa 

de cambios a la ley al Congreso. El 
problema es que ahora los plazos se 
están empalmando con otras priori-
dades políticas. 

La falta de liderazgo de parte del 
secretario Ramírez de la O parece ser 
un problema real en el tema. 

Ramírez de la O tendría que apa-
recer constantemente en foros ani-
mando a empresarios a buscar la 

financiación vía el mercado de capitales. Pero no lo hace,  
por lo que muchos empresarios piensan en la cotización 
como una ventana que los desnuda sin que ellos obtengan 
beneficios.  

México es un país sui generis. De hecho, podríamos pre-
guntarnos cuál es el verdadero mercado de valores, y no sería 
tan descabellado encontrar que más bien es de naturaleza 
política y no financiera. 

Véase: la multiplicidad de mediciones políticas so-
bre el futuro de candidatos a puestos de elección popular  
es un proxy que refleja que es más relevante para los  
negocios el resultado político de los grupos que alcanzarán 
el poder, que el futuro financiero de las emisoras que cotizan 
en la Bolsa. 

El mercado de valores del país es político, no financiero. 
Esto parecería ilógico, pero es real, porque cada día surgen 
más mediciones e indicadores del desempeño relativo de 
los actores políticos. 

Y sobre esas métricas se proyectan ventas (si gana fulano 
las ventas crecerán X; pero si gana mengana, crecerán Y). En 
pocas palabras: es más determinante para la planificación 
empresarial un indicador político que cualquier otro. 

Por eso hay un sinfín de métricas sobre candidatos, ya 
que todo mundo está descontando el triunfo de los posibles  
ganadores. Mientras, a las emisoras que cotizan en la  
Bolsa todo mundo las ignora y ellas mismas quieren dejar 
de estar ahí. 

E
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#OPINIÓN

UN MONTÓN
DE PLATA

FOTO: CUARTOSCURO

● APOYO. El IMCP ve al Resico como un régimen que trae buenos beneficios al contribuyente.

Al Régimen Simplificado de 
Confianza (Resico), que entró 
en vigor el 1 de enero de este 
año, se han inscrito hasta el 
cierre de septiembre, 0.3 por 
ciento de personas morales y 
4 por ciento de personas físi-
cas, captando por concepto de 
impuestos un total de 20 mil 
27 millones de pesos.

Datos del Informe Tribu-
tario de Gestión, del Servicio 
de Administración Tributaria 
(SAT), en los primeros nueve 
meses del año, revelan que ha 

sido baja la adhesión de contri-
buyentes al Resico, aún cuando 
“el potencial es mayor”.

Cabe aclarar que los cau-
santes estaban inscritos en el 
Régimen de Incorporación Fis-
cal (RIF), el cual desapareció en 
2021, pero sigue vigente para 
aquellas personas que antes 
del 31 de enero de 2022 dieron 
aviso al SAT que permanece-
rían en el antiguo régimen dis-
frutando de beneficios fiscales 
hasta por 10 años más.

Así, aquellos que no dieron 
aviso fueron trasladados al Re-
sico de manera automática, 
sin embargo, de dos millones 
326 mil 960 personas mora-
les, sólo 181 mil 254 de ellas 
han migrado al nuevo régimen 
de tributación, generando por 
concepto de impuestos 11 mil 
290 millones de pesos.

En lo que se refiere a per-
sonas físicas, que en total son 
11 millones 94 mil 669, según 
el informe, dos millones 581 
mil 994 se han incorporado 
al Resico, generando ocho mil 
737 millones de pesos.

Laura Grajeda, presiden-
ta del Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP), 
explicó que a pesar de que 
el Resico simplifica muchos 
trámites, para realizar el pago 
del Impuesto Sobre la Renta 
(ISR), además de ofrecer ta-
sas bajas de impuestos, que 
van de 1 a 2.50 por ciento, “es 
un programa que ha tenido un 
lento avance. Por ejemplo, si se 
arrienda una casa en 10 mil pe-
sos, el paso de impuesto puede 
ser de 250 pesos”. 

MERK2@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR YAZMÍN ZARAGOZA

#CIFRASDELSAT

Se captan 
20 mmdp, 
por Resico
SE HAN INSCRITO 4%  
DE PERSONAS FÍSICAS  
Y 0.3% DE MORALES

POR  
INSUMO

● 13 mil mdp, 
por la produc-
ción de naranja.

La producción 
totalizó 17 mmdp

● La Secretaría de Agricultura y Desarro-
llo Rural (Sader) informó que las frutas 

y oleaginosas utilizadas para rellenar 
las tradicionales piñatas de las fiestas 
decembrinas generaron en conjunto 
un valor en la producción de 17 mil 456 
millones de pesos al cierre de 2021  
y que su abasto está asegurado para la 
actual temporada.
YAZMÍN ZARAGOZA

#FIESTASDECEMBRINAS

MDP, MÁXI- 
MO DE FAC- 
TURACIÓN  
EN EL RESICO.

POR CIENTO, 
MÁXIMO DE 
IMPUESTOS  
A PAGAR EN 
EL RÉGIMEN.

3.5

2.5

PARTE DEL 
PROCESO

● 10 años más 
se beneficiarán 
del RIF quienes 
optaron  
por quedarse.

● Si se hace el 
cambio a Resico 
desde RIF, no 
se puede volver 
al segundo.

● 31 de enero 
de 2022 fue 
la fecha límite 
para el aviso de 
permanencia 
dentro del RIF.
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JAIME 
NÚÑEZ

La propuesta 
contiene la 

aplicación de 
un incremento 

de 1.5% por 
cada entrega

La preocupación corre en las plataformas y 
aplicaciones que transportan bienes de consumo 
como; Cornershop by Uber, Rappi, y DidiFood

VAN POR LA 
GALLINA DE 
LOS HUEVOS 
DE ORO

l proyecto de Paquete Fiscal para el ejerci-
cio 2023 que entregó hace unas semanas 
el titular de la Secretaría de Finanzas del 
Estado de México, Rodrigo Jarque Lira, 
que contempla recursos por 356 mil 817 
millones de pesos, enciende los focos de 
alerta para quienes tienen negocios en el 

ámbito digital. 
La preocupación corre en particular para las plataformas 

y aplicaciones que transportan bienes de consumo como; 
Cornershop by Uber, Rappi, Uber Eats, Lalamove y DidiFood. 

Incluso algunos expertos en la materia señalan que de 
transitar podría convertirse en un bumerang, ya que su efecto 
negativo podría afectar la propia economía mexiquense. 

La propuesta contiene la aplicación de un incremento de 
1.5 por ciento por cada viaje de entrega de alimentos o bienes 
intermedios que son comercializados a través de plataformas 
digitales o páginas web. 

Los miembros de estas empresas ven injusto un incre-
mento en el porcentaje de entrega dado su cumplimiento 
con todos sus compromisos fiscales como es el pago de 

IVA e ISR, además, señalan que tal 
cobro reduciría significativamente 
las ganancias de los prestadores 
de servicios, recayendo su eventual 
recaudación en el consumidor final. 

El contrasentido que se logra 
observar también se encuentra en 
que este tipo de comercio se colocó 
como la llave de salida en la crisis 
ocasionada por el COVID-19 para la 

economía en general y se ubicó como pieza fundamental 
dentro de las estrategias comerciales de cientos de pequeños 
y medianos negocios en medio de la peor crisis económica 
registrada en los últimos años. 

Un claro ejemplo del uso correcto de esta vía de comercio 
lo encontramos en la industria restaurantera agremiada en 
la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimen-
tos Condimentados (Canirac) que a nivel nacional preside  
Germán González Bernal, y es que un estudio elaborado por 
el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), que 
acompañó la Asociación Mexicana de Venta OnLine (AMVO), 
que dirige Pierre Blaise, señala que las plataformas digitales 
a través del reparto de productos alimenticios aumentaron su 
participación 32 por ciento dentro del sector restaurantero. 

La gran disyuntiva que tienen los gobiernos alrededor del 
mundo se encuentra en buscar equilibrios en materia tribu-
taria, en donde la economía digital pague sus impuestos sin 
que se vean afectadas sus principales virtudes como es la 
generación de empleo a través de la innovación.

TURISMO POR LA FE 
La religión se convierte en una alternativa para nuestro turismo, 
por ejemplo, este fin de semana con motivo de los festejos de 
la Virgen de Guadalupe, la Secretaría de Turismo (Sectur) que 
lleva Miguel Torruco, estima una derrama por consumo para 
la Ciudad de México de casi 28 mil millones de pesos con la 
llegada de más de un millón de visitantes movidos por su fe. 

E

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

#OPINIÓN

AL MANDO

La celebración a la Virgen de 
Guadalupe este 12 de diciem-
bre se estima que dejará una 
derrama económica por 14 
mil millones de pesos a nivel 
nacional, impulsando las ven-
tas del comercio minorista en 
20 por ciento, en especial de 
artículos religiosos.

La Cámara de Comercio 
Servicios y Turismo en Pe-
queño de la Ciudad de Mé-
xico (Canacope CDMX) dio 
a conocer que tan sólo en el 
polígono que se ubica en la 
zona alrededor de la Basílica 
de Guadalupe, en la capital del 
país, se espera un gasto de 621 
millones de pesos, resultado 
de la venta de alimentos, re-
cuerdos, artículos religiosos y 
hospedaje, entre otros.

En el acumulado de los días 
11 y 12 de diciembre por el día 
de la Guadalupana se espera 
un total de mil 243 millones de 
pesos en la ciudad de México.

Por la movilización del 
turismo religioso en toda la 
Zona Metropolitana del Va-
lle de México se calcula que 
nueve de cada 10 comercios 
participen en las actividades 
relacionadas con los festejos 
de la Virgen, desde realizar 
un altar, una misa de acción 
de gracias, convivios con em-
pleados y familiares.

El gasto esperado por los 
comerciantes capitalinos se 
estima que será de mil 400 
pesos por familia o grupo, lle-
gando a casos extremos de 16 
mil pesos, dependiendo del ta-
maño de la celebración, según 
la Canacope capitalina, que 
dirige Arturo Vega Martínez.

En cuanto a aquellas per-
sonas que deciden hacer una 
manda a la Virgen brindando 
agua y comida a los peregri-
nos, el gasto calculado por la 
Canacope es de mil 200 a dos 
mil 500 pesos. Sobre esta cifra, 
los comerciantes en pequeño 
no tienen un dato exacto, pues 
es un gasto que se dispersa 
desde meses antes.

Los comerciantes revelan 
que un artículo que tiene ma-
yor demanda, además de las 
veladoras, son las flores que 
pueden venderse 200 por 
ciento más caras respecto a 
la comercialización diaria. 

Guadalupana 
deja 14 mmdp

FERVOR A 
LA VIRGEN

621

20%

16%

MDP, EL 
GASTO EN 
LOS LOCALES 
ALREDEDOR 
DE LA 
BÁSILICA DE 
GUADALUPE.

AUMENTAN 
LAS VENTAS 
DE LOS 
MINORISTAS 
CADA 12 DE 
DICIEMBRE

DE ALZA EN 
LAS VENTAS  
EN GENERAL 
SE ESPERA  
ESTE AÑO.

#COMERCIOSYSERVICIOS

MERK2@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR YAZMÍN ZARAGOZA

FOTO: CUARTOSCURO

● Luego de 
la pandemia 
se espera el 
arribo de 16 
millones de 
feligreses.

● En la CDMX 
se prevé 
que se vean 
beneficiados 
al menos 
cuatro mil  
comercios.

MUEVE 
NEGOCIOS

1

2

DERRAMA 
ECONÓMICA

● Ayer se suspendió 
la entrada a la 
Básilica por el 
temblor en la ciudad 
de México.

● La venta de flores 
registra un alza en 
el precio de hasta 
200% más respecto 
a otros días.

● El gasto por familia 
o grupo que asiste a 
la Básilica se estima 
que será de mil 400 
pesos, en promedio.

1 2 3

CANACOPE DIJO QUE 
ES EL GASTO POR LOS 
FESTEJOS A LA VIRGEN



22 LUNES / 12 / 12 / 2022
HERALDODEMEXICO.COM.MX



23MERK-2LUNES / 12 / 12 / 2022
HERALDODEMEXICO.COM.MX

ARTURO 
ÁVILA

Mario Delgado 
afirmó que el 
candidato a la 
presidencia se 

elegirá por una 
encuesta

Coincido en que la contienda está al interior de 
Morena, ya que el que sea el candidato del partido, 
tiene más posibilidad de ser el próximo Presidente

EL CUADRANTE 
POLÍTICO 
DE LAS 
CORCHOLATAS

n días recientes tuve un encuentro con un 
amigo, Juventino Cota, con quien estuve 
conversando sobre el tema de la sucesión 
presidencial, no de todos los posibles can-
didatos, sino sólo de aquellos que tienen 
verdaderas posibilidades de convertirse en 
el próximo Presidente del país. Con sabias 

palabras, Juventino hizo un análisis dónde identificaba el cua-
drante político de los aspirantes. Este ejercicio es conocido 
como gráfico de Nolan y básicamente define la posición política 
de una persona en un sistema de coordenadas, permitiendo 
identificar el cuadrante político en el que se encuentra ubicado.

Claudia Sheinbaum es la corcholata que está situada más 
al extremo izquierdo, proveniente de la izquierda de la lucha 
democrática. Aunque en fechas recientes, con la intención de 
ganar más simpatizantes, la hemos visto con personas que 
nunca pensamos que fuera a involucrar, como el consejero 
Antoni Gutiérrez-Rubí, o promoviéndose en medios como El 
País, o en entrevistas con personajes como Martha Debayle. 

Marcelo Ebrard, ubicado más al centro y siendo el candi-
dato preferido, incluso por amplios sectores de la oposición. El 

canciller se ha apresurado a presen-
tar una estructura para impulsar su 
proyecto político, y lo vemos con una 
estrategia de ganar simpatizantes 
especialmente del sector juvenil, a 
través de videos en redes sociales, 
pero estando más alejado del núcleo 
del obradorismo, ese que marchó con 
el Presidente, semanas atrás.

Por su parte, Adán Augusto, situa-
do en el centro izquierda, siendo la persona más parecida al 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Es el que mejor 
conoce y quien garantiza la continuidad del proyecto, ya que 
lo iniciaron juntos desde Tabasco. Actualmente, es el principal 
operador político y la mano izquierda del Presidente, por lo que 
lo vemos siempre solucionando temas con gobernadores, en 
el Congreso y con el Poder Judicial. Su estrategia es cumplir 
los proyectos del mandatario, y es esa eficiencia la que ha 
hecho que su imagen como presidenciable haya crecido.

Juventino y yo coincidimos en que la contienda definitoria 
está al interior de Morena, ya que el que sea el candidato del 
partido, es el que tiene la mayor posibilidad de convertirse en 
el próximo Presidente. De momento las cosas están bastante 
cerradas. La semana anterior, se publicó el informe de la  
LaEncuesta.mx, para conocer quiénes son los personajes me-
jor posicionados en la opinión pública rumbo a las elecciones 
presidenciales de 2024 de Morena, el estudio señala un empate 
técnico entre Claudia Sheinbaum (29.9 por ciento), Marcelo 
Ebrard (27.8 por ciento) y Adán Augusto (27.7 por ciento).

El análisis de Juventino me pareció pertinente, ya que si 
bien el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, afirmó 
que el candidato a la Presidencia será elegido por medio de 
una encuesta, un ejercicio de este tipo para para identificar 
la posición política de cada aspirante, puede permitir que la 
gente que tenga la oportunidad de participar en la encuesta 
cuente con más herramientas para poder decidir, especial-
mente ante lo cerrado que se espera sea la contienda.

E

ARTUROAVILAANAYA@GMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX

#OPINIÓN

RUMBO
 POLÍTICO

#VIAJEROSINTERNACIONALES

Aumentan 
divisas por 
turismo 49%

El ingreso de divisas por concepto de 
visitantes internacionales de enero 
a octubre de 2022 fue de 22 mil 534 
millones de dólares, esto es 49.2 por 
ciento más en comparación con 2021.

La Secretaría de Turismo (Sectur) 
agregó, en un comunicado, que la cifra 
registrada es 11.6 por ciento superior a 
la captación del mismo lapso de 2019, 
de 20 mil 195 millones de dólares.

Con base en los resultados de la 
Encuesta de Viajeros Internacionales 
publicados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), entre 

enero y octubre de 2022, 30 millones 
716 mil turistas internacionales ingre-
saron al país, lo que representó 21.5 por 
ciento más frente a 2021.

Sectur destacó que México está 15.8 
por ciento de alcanzar 36 millones 465 
mil turistas internacionales que in-
gresaron en el mismo lapso de 2019.

El titular de Sectur, Miguel Torruco, 
informó que, en los primeros 10 meses 
de 2022, llegaron a México 17 millo-
nes 166 mil turistas de internación vía 
aérea, esto representa 55.6 por ciento 
más comparado con un año antes. 

FOTO: EL HERALDO DE MÉXICO

l ALZA. La dependencia informó que el 
sector está cerca de niveles prepandemia.

YAZMIN.ZARAGOZA@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR YAZMÍN ZARAGOZA

MILLONES DE 
TURISTAS EX-
TRANJEROS,  
A OCTUBRE.

MILLONES 
DE VIAJEROS 
INTERNACIO-
NALES, POR 
VÍA AÉREA.

30

17

LA SECTUR INFORMÓ QUE 
TOTALIZARON 22,534 MDD DE 
ENERO A OCTUBRE DE 2022

AVANCE 
EN EL 
SECTOR

l El ba-
lance de 
viajeros 
de un día, 
a octubre, 
aumentó 
52.7%.

l El saldo 
en este 
lapso fue 
de 16 mil 
883 mi-
llones de 
dólares.

l Los via-
jeros de 
frontera o 
cruce-
ristas 
subieron 
18.8%.

1

2

3
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RESCATAN
MUSEO 

DEL BARROCO
●

SE INAUGURÓ EN 2016 Y AHORA REGRESA 
RENOVADO CON TECNOLOGÍA DE PUNTA Y 

PROYECCIONES EN ALTA RESOLUCIÓN

#PUEBLA

na experien-
cia inmersiva 
con imáge-
nes proyec-
tadas en las 
paredes, es 

parte de las exposiciones que 
podrán disfrutar los poblanos, 
con el relanzamiento del Museo 
Internacional Barroco (MIB), un 
proyecto que involucró el resca-
te de un predio de uso público. 

El recinto, que abre hoy sus 
puertas, tendrá tres salas que 
fueron adecuadas a un nue-
vo modelo de exhibición: dos 
inmersivas y otra interactiva, 
donde se podrá ver un con-
cierto barroco tridimensional, 
con una pieza llena de colores 
y geometrías, además de una 
proyección sensorial que podrá 
ser activada por el espectador, 
y un espacio digital con expo-
siciones permanentes.

El MIB fue inaugurado en fe-
brero de 2016 por el exgoberna-
dor panista Rafael Moreno Valle 
Rosas, quien recobró en marzo 
de 2011, con la fuerza pública, el 
predio donde se encuentra el 
recinto cultural.

Ese terreno fue donado al 
empresario Ricardo Henaine 
Mezher en 2004, cuando era go-
bernador Melquiades Morales, 
en donde construyó el parque 
de diversiones Valle Fantástico.

La transacción, con una fi-
gura conocida como "donación 
onerosa", fue calificada de ilegal 
por un juez de Cholula, al consi-
derar que se trata de un bien de 
dominio público, por lo que de-
cretó el derecho a recuperarlo.

De acuerdo con los antece-
dentes del caso, en 1999 el pre-
dio –propiedad del gobierno– 
fue destinado para la creación 
de un parque metropolitano, de 
uso público, a través de una fun-
dación, el cual no se construyó.

Cinco años después, He-
naine solicitó la donación del 
predio, donde construyó un 
parque de diversiones, que no 
era público, y que cerró en 2009.

U

POR CLAUDIA ESPINOZA

El terreno en 2004 estaba 
valuado en casi 20 millones de 
pesos, pero Henaine –conside-
rado como el empresario favori-
to de los gobernadores priistas 
Mario Marín y Melquiades Mo-
rales– pagaría sólo 10 millones 
de pesos por 18.7 hectáreas del 
predio de la reserva territorial 
Atlixcáyotl–Quetzalcóatl, según 
los documentos oficiales.

Cuando el fallido parque 

● Cuenta con 
muestra inmersiva 
de 2 mil metros 
cuadrados en 2k.

● Es uno de los es- 
tándares de reso-
lución de imagen 
de alta definición.

● El reciento tiene  
sonido envolvente  
y multimedia en 
sus salas.

● Eso permite a los 
asistentes sentirse 
parte de las 
exposiciones.

● Podrán verse, 
además, desde 
distintas perspec-
tivas y ángulos.

NUEVA 
ÉPOCA

de diversiones Valle Fantásti-
co, que en corrillos le decían 
el "Fraude Fantástico", cerró, 
se habló de que el grupo em-
presarial de Henaine pretendía 
construir ahí otro centro de di-
versiones más grande, incluso 
con casino o un fraccionamien-
to residencial.

En 2011, finalmente el gobier-
no de Moreno Valle, apenas a un 
mes de haber rendido protesta, 
lo recuperó jurídicamente y en 
2016 inauguró el Museo Inter-
nacional del Barroco. En tanto, 
Henaine interpuso algunos re-
cursos jurídicos. 

Ahora, la administración a 
cargo de Miguel Barbosa res-
cató el MIB y se relanzará, luego 
de que por varios meses este 
inmueble se mantuvo cerrado.

Entre otras cosas, el MIB ten-
drá un espacio de arte digital 
con un equipo de alta tecno-
logía y las exposiciones en las 
tres salas serán permanentes, 
mencionó la directora Catalina 
Ortiz Alvarado. 

● MAJESTUOSO. El recinto, único en el país, coloca a Puebla a la vanguardia en materia digital, al tener tecnología especializada.

● ENCANTO. Paredes tendrán proyecciones.

● PROYEC-
TORES LÁ-
SER TIENE 

EL MIB.

● SALAS 
CON TEC-
NOLOGÍA 

ESPECIAL. 

32 3

Es un es- 
pacio para  
crear diá- 
logos en- 
tre el arte 
del pasado 
y el con-
temporá-
neo’.

CATALINA 
ORTIZ 

DIRECTORA 
DEL MIB
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n el Congreso de Sonora ninguna ley se 
aprueba si antes no pasó por el Parlamento 
Abierto, figura que comenta Diana Karina 
Barreras Samaniego tiene rango constitu-
cional en el estado y que es fundamental 
en el debate de las iniciativas.

La diputada presidente de la Mesa Di-
rectiva destaca que de esa manera ya no 
hay forma de que aprueben alguna norma 
“en los oscurito”, como ocurría en pasadas 
legislaturas estatales, pues “cada iniciativa 
es socializada”.

El debate debe ser primero con todos los 
sectores: los poderes Ejecutivo y Judicial, 
sociedad civil y académicos, entre otros, 
asegura la legisladora morenista.

Además, señala que la actual Legislatura 
tiene un compromiso especial con el sector 
femenino. “Tenemos un Congreso por pri-
mera vez en la historia con más mujeres, con 
19 y 14 hombres, en un estado muy machista, 
y legislamos más a favor de ellas”.

La diputada local también habla de las 
reformas legislativas que han avalado re-
cientemente, en especial las que tienen que 
ver con los derechos humanos, como la ley 
contra violencia vicaria y la erradicación de 
las terapias de conversión, aunado a una 

La diputada 
Diana Karina 

Barreras señala 
que el Parlamento 
Abierto, con rango 

constitucional, 
obliga  a consultar 
las inicitaivas con 
todos los sectores 

de la sociedad 

SONORA, SIN 
LEYES EN LO
OSCURITO

NUEVO 
ROSTRO

CAMBIOS
● Al inicio de los 
trabajos, había 
cuatro legisladores 
del PRI, pero cam-
biaron su filiación 
partidista. Dos son 
ahora de Morena y 
dos de Movimiento 
Ciudadano.

● La 63 Legislatura 
de Sonora tiene 
33 diputados, 
integrantes de siete 
partidos políticos. 

1
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El año pasado aprobamos en el Ple-
no el Parlamento Abierto, con rango 
constitucional, por lo que  cada inicia-
tiva que presentamos es socializada”. 

Las iniciativas ya no no se dictaminan en lo 
oscurito como antes; todas son socializadas. 
Hasta hay un micrositio donde los ciudada-
nos  pueden preguntar”.

2

iniciativa que encabeza sobre la discrim-
nación en el embarazo. 

Otra más es la de las elecciones con-
currentes, que establece que los próximos 
comicios serán en 2027, con un periodo 
de tres años para el próximo gobernador, 
a fin de empatar en 2030 la jornada con la 
elección constitucional.

Barreras Samaniego afirma que una 
iniciativa en la que está interesada, y en-
cabeza, es para evitar discriminación en el 
embarazo, pues, dice, en la actualidad aún 
piden prueba de gravidez cuando se solicita 
un divorcio, el cual debe ser negativo  en un 
lapso de 300 días, aunado a que algunos 
empleadores también lo solicitan.

También se refiere a la iniciativa ciuda-
dana 3 de 3, que establece que los hombres 
con antecedentes y/o sentencias como 
agresores de violencia familiar, delitos de 
violencia sexual o bien como deudores de 
pensión alimenticia, no puedan ocupar car-
gos públicos o de elección popular.

La diputada de Morena destaca que esta  
iniciativa popular tiene más de 23 mil firmas, 
equivalente al 1 por ciento del padrón elec-
toral que se requiere para que sea válida.

Adelanta que buscan reformar también la 
Ley de Participación Ciudadana sonorense, 
a fin de que se soliciten firmas equivalentes 
sólo a 0.3 por ciento del padrón electoral.

Explica además la importancia de la ley 
que acaban de aprobar para erradicar la te-
rapia de conversión sexual, conocida como 
Ecosig, la cual establece penas de dos a seis 
años, así como consultas psicológicas a 
quienes realicen este tipo de actos.

Finalmente, la diputada habla de que 
en los próximos días aprobarán el Paquete 
Presupuestal del estado, que entre otras 
cosas incluye más recursos para programas 
sociales y la disminución en el presupuesto 
del Congreso. 

Ponen filtro

LUNES / 12 / 12 / 2022

POR 
GERARDO 
MORENO
Y FABIOLA 
CANCINO
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#BAJACALIFORNIA

Caída de postes, árboles y accidentes 
vehiculares se registraron ayer tras 
la segunda tormenta invernal en la 
ciudad de Tijuana.

La Dirección de Bomberos atendió 
diversos reportes relacionados a acci-
dentes de tránsito, caída de árboles y 
postes, así como inundación y rescate 
de vehículos.

En tanto, Proteccion Civil reportó 
viviendas afectadas por inundación 
en las colonias Obrera, Las Ferias, In-
fonavit Lomas del Porvenir y Privada 

Benito Juarez. Además, un motociclista 
fue rescatado en el desarenador en la 
avenida General Monzón, pues fue 
arrastrado por la corriente.

Las dependencias municipales 
reportaron saldo blanco, sólo daños 
materiales y personas lesionadas sin 
gravedad. 

De acuerdo con los modelos mete-
reológicos, se esperan en los próximos 
días lluvias de mayor intensidad en 
Tijuana, Tecate y Playas de Rosarito, 
además de la posibilidad de caída de 
agua nieve o nieve, así como vientos 
de hasta 90 kilómetros por hora. 

FOTO: ESPECIAL

l AFECTACIÓN. La caída de postes y 
árboles dañó varios vehículos.

ESTADOS@ELHERALDODEMEXICO.COM

POR ANA LAURA WONG

REPORTES 
FUERON SO-
BRE CAÍDA DE 
OBJETOS.

KM/H SON 
LAS RACHAS 
DE VIENTO EN 
LA REGIÓN.

7

90

CAYERON POSTES Y 
ÁRBOLES. NO HUBO 
LESIONADOS GRAVES

UN 
CLIMA 
ATÍPICO

l Protec-
cion Civil 
reportó 
viviendas 
afectadas 
por inun-
dación.

l Se 
esperan 
lluvias de 
mayor 
intensidad 
en tres 
ciudades.

l También 
se prevé 
caída 
de agua 
nieve o 
nieve en 
el estado.
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2
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Huixquilucan 
redujo en 9.1%
los delitos de 
alto impacto

Mientras en Tlalnepantla se registran deficiencias, 
en Atizapán de Zaragoza se realizaron importantes 
acciones en obra pública y en seguridad

MUNICIPIOS DE 
CONTRASTES 
EN EL VALLE 
DE MÉXICO

ientras que el alcalde de Tlalnepantla, el 
priista Marco Antonio Rodríguez Hurtado, 
subido en su tabique, presume un liderazgo 
que dista mucho de tener entre los alcal-
des del Valle de México y hace anuncios 
espectaculares, como la inversión de 562 
millones en su primer año de gobierno, que 

además calificó de histórica, en Atizapán de Zaragoza donde 
gobierna el panista Pedro Rodríguez Villegas, sin tantos 
aspavientos y con mucho menor presupuesto, se realizó una 
inversión de mil 95 millones de pesos en obra pública en el 
mismo periodo de tiempo. 

En materia de seguridad, mientras que en Tlalnepantla se 
anunció la contratación de 172 patrullas y la compra de 120 
chalecos blindados, su Policía Municipal y de Tránsito se ha 
ganado el mote de la policía más corrupta de la entidad por 
las constantes extorsiones que comenten sus elementos en 
las calles del municipio; en Atizapán de Zaragoza con menor 
presupuesto donde se adquirieron 163 nuevas patrullas y se 
dotó de 352 chalecos balísticos a su personal, sus cuerpos 
de seguridad han sido reconocidos por diferentes entes 

de gobierno a nivel internacional, 
nacional y estatal por su eficacia 
y sus logros, por ejemplo, como los 
recibidos por la Policía Nacional 
de Colombia y por la Agencia de 
Estados Unidos por el Desarrollo 
Internacional (USAID) por la imple-
mentación del Plan de Vigilancia 
por Cuadrantes y por los impactos 
positivos en la reducción de delitos 

del fuero común. Además de la Mención Honorifica otorgada 
por el Instituto de Administración Pública del Estado de 
México por el programa Reconstruyendo la Corporación. 

Y así en la mayoría de los rubros, los resultados entregados 
por ambas municipalidades contrastan mucho entre uno 
y otro, y es que mientras que Atizapán de Zaragoza se ha 
consolidado como un gobierno de resultados, Tlalnepantla 
pueden presumir como logro el ser ubicado como el munici-
pio donde sus funcionarios municipales comenten el mayor 
número de actos de corrupción. AL TIEMPO

ENTRE OTRAS COSAS: Un año al frente del gobierno mu-
nicipal de Huixquilucan y Romina Contreras Carrasco no 
se conforma, por lo que, dicen, pidió a su equipo seguir avan-
zando con resultados para mantenerse como un municipio 
seguro, tranquilo y en la vía de la continuidad y el desarrollo.

Los logros alcanzados en 11 meses y 12 días son muchos, 
pero vale la pena resaltar los obtenidos en seguridad pública 
que han permitido que el municipio continúe posicionando 
como el más seguro de la entidad. De enero a octubre se 
redujo en 9.1 por ciento la comisión de delitos de alto impacto 
con respecto al mismo periodo de 2021, según datos de la 
Fiscalía General de Justicia estatal (FGJEM). AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: ¿Qué sigue para el diputado federal Iván Arturo 
Rodríguez después de ser inhabilitado 20 años por abuso de 
funciones? ¿El PAN lo respalda? Y aún falta que se pronuncie 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). Hay otros delitos 
por los que se le investiga. HASTA LA PRÓXIMA

M
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Fuerte lluvia 
causa caos
en Tijuana



1 2

LUNES / 12 / 12 / 2022
HERALDODEMEXICO.COM.MX28 ESTADOS

POR GERARDO MORENO

REPORTAN 
DISTURBIOS

EN EMPALME  
Y GUAYMAS

#SONORA

#PALOBLANCO #OAXACA

ntre la noche de 
este sábado y 
madrugada del 
domingo se re-
gistraron al me-
nos seis incen-

dios en negocios y varios disturbios 
en la región de Guaymas y Empal-
me, Sonora, donde se implementó 
un operativo especial que terminó 
con nueve personas detenidas.

El primer reporte se recibió a 
las 22:30 horas del sábado en una 
tienda de conveniencia ubicada en 

E
● PERSONAS 
FUERON DE-
TENIDAS EN 

DOS DÍAS.

9

● Se mantiene un operativo 
coordinado entre corporaciones.

ZONA 
VIGILADA

FOTO: ESPECIAL

la calle 18 de Guaymas. En este lugar 
se logró rescatar a dos mujeres 
que estaban resguardadas en una 
bodega de la tienda.

Además se reportaron en redes 
sociales algunas detonaciones de 
armas de fuego y al menos cinco 
negocios que también fueron in-
cendiados. No se reportaron per-
sonas lesionadas.

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica informó que logró la detención 
de siete personas el sábado y dos 
más el domingo. 

POR CARLOS NAVARRETE POR JOSÉ LUIS LÓPEZ

●
FUE EN MEMORIA DE 
DOS COMPAÑEROS 

ASESINADOS 

●
LA AVERÍA FUE EN 

UNA TUBERÍA  
DE PEMEX

ALUMNOS DE 
AYOTZINAPA

TOMARON  
UNA CASETA

DESALOJAN  
A FAMILIAS

POR FUGA DE  
AMONIACO

● La Fiscalía de Guerrero abrió una 
investigación contra los estudiantes.

● Las personas evacuadas permanecen 
en un refugio donde hay alimentos.

INDAGATORIA PROTECCIÓN

FOTO: ESPECIAL FOTO: ESPECIAL

ste domingo, estu-
diantes de la normal 
rural de Ayotzinapa 
tomaron la caseta de 
cobro de Palo Blan-
co, en la Autopista del 

Sol, en el marco del aniversario 11 del 
asesinato de dos normalistas ocurrido 
en diciembre de 2011, pese a las inves-
tigaciones que inició en su contra la 
Fiscalía de Guerrero.

El organismo inició una carpeta de 
investigación en contra de los nor-
malistas por tentativa de homicidio y 
daños a la propiedad ajena, luego de 
que el pasado viernes irrumpieron de 
manera violeta en las instalaciones de 
la Guardia Nacional.

Los estudiantes arribaron a la caseta 
al mediodía a bordo de 13 autobuses, 
donde realizaron un mitin político en 
memoria de sus compañeros Gabriel 
Echeverría de Jesús y Alexis Herrera. 

ás de 80 por cien-
to de la población 
de Donají, agencia 
municipal de Matías 
Romero Avendaño, 
Oaxaca, tuvo que ser 

evacuada debido a la fuga de amoniaco 
que se presentó en una de las líneas de 
Petróleos Mexicanos (Pemex).

William López, delegado regional de 
Protección Civil en el Istmo de Tehuan-
tepec, dio a conocer que este domingo 
arrancarán los trabajos para la repara-
ción de la línea averiada.

Desde la noche del viernes 9 de di-
ciembre, se reportó la fuga, por lo que 
hubo necesidad de suspender las ac-
tividades escolares y algunas familias 
abandonaron sus viviendas.

Son 135 personas las que fueron eva-
cuadas y permanecen en un refugio 
temporal habilidad en la comunidad 
de Palomares, Oaxaca. 

E M

13 135
● AUTOBUSES 
CON ALUMNOS 
ARRIBARON.

● PERSONAS 
ABANDONARON 
SUS VIVIENDAS.

● Autoridades dijeron que otras 10 pacientes serán dadas de alta.ALIVIO

FOTO: ESPECIAL

ada vez son 
más pacien-
tes con me-
ningitis que 
comienzan a 
recuperarse 

favorablemente. Hasta el mo-
mento suman nueve mujeres 
egresadas de hospitales de Du-
rango que han respondido de 
manera positiva al tratamiento; 
además, hay 10 pacientes que 
en breve podrían tener alta 
hospitalaria. 

C

●
HAN RESPONDIDO 

FAVORABLEMENTE AL 
TRATAMIENTO

● MUJERES 
HAN SIDO 
DADAS DE 
ALTA EN LA 
ENTIDAD.

9

Lo anterior fue dado a cono-
cer por la secretaria de Salud de 
Durango, Dra. Irasema Kondo 
Padilla, quien recordó que la 
semana pasada habían sido 
egresadas cinco mujeres que 
se mantenían hospitalizadas 
por meningitis por hongo, mis-
mas que ahora ya se encuen-
tran en sus domicilios y con 
sus familias.

Dijo que tienen que acudir 
semanalmente con el neurólo-
go para que continúen con sus 
valoraciones. Reveló que esta 
misma semana fueron dadas 
de alta otras cuatro pacientes.

Destacó también el traslado 
a la CDMX de tres pacientes 
para ser ingresadas al Instituto 
Nacional de Neurología, con el 
objetivo de prevenir posibles 
hemorragias intracraneales. 

PACIENTES 
SE RECUPERAN

#MENINGITIS

POR IGNACIO MENDÍVIL

● Las mujeres 
dadas de alta 
seguirán teniendo 
vigilancia médica.

● Tres pacientes 
serán ingresadas al 
Instituto Nacional 
de Neurología.

BUENA 
NOTICIA
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INHABILITAN A
DIPUTADO   
FEDERAL

●
EL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA HALLÓ 

CULPABLE A IVÁN RODRÍGUEZ DE ABUSO DE 
FUNCIONES CUANDO FUE TESORERO DE NAUCALPAN

#FUNCIONARIOPANISTA

FOTO: ESPECIAL l diputado fe-
deral del PAN, 
Iván Arturo 
Rodríguez Ri-
vera, fue inha-
bilitado para 

desempeñar empleos, cargos y 
comisiones en el servicio público 
por un periodo de 20 años y cum-
plir con una indemnización de 
63 millones 832 mil 458 pesos.

El Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa del Estado de México lo 
encontró responsable del ejerci-
cio de abuso de funciones cuan-

urante 
el úl-
t i m o 
m e s , 
a u -
m e n -

taron en 709 los casos 
positivos de COVID-19 en 
el Edomex, al pasar de 
231 registrados al 8 de 
noviembre a 940 para 
el último corte del 6 de 
diciembre, de acuerdo 
con el Informe Técnico 
Semanal de la Secretaría 
de Salud federal.

En el país hay 13 mil 722 
casos activos de corona-
virus, es decir, aquellos 
que iniciaron síntomas 
en los últimos 14 días, de 
los cuales en el territorio 
mexiquense se concentra 
casi 7 por ciento.

Las cifras federales di-
cen que el Edomex está 
fuera de la lista de las 10 
entidades con mayor nú-
mero de casos. 

do fungió como tesorero municipal 
de Naucalpan entre el 1 de enero 
de 2016 y el 28 de febrero de 2018.

E

D

UN FALLO 
INAPELABLE

● La denuncia contra 
Rodríguez Rivera se realizó en 
octubre de 2018 por Domitilo 
Pérez Urquiza.

1

● El Tribunal determinó que 
el diputado federal incurrió en 
falta administrativa calificada 
como grave.

2

● En la indagatoria se 
concluyó la falta de evidencia 
sobre el cumplimiento de los 
servicios del despacho.

3

La sanción se deriva del Pro-
cedimiento de Responsabilidad 
Administrativa 17/2022 iniciado 
por lo Subcontraloría de Audito-
ría e Investigación en funciones 
de Autoridad Investigadora, con 
base en los hechos denunciados 
por Domitilo Pérez Urquiza el 25 
de octubre de 2018.

En la denuncia se señala al 
contrato SHA/ST/DCP/SNC/
CTPS/EXLPN/003/2017 corres-
pondiente a los Servicios Profesio-
nales de Asesoría Legal, Contable y 
Fiscal para la Gestión de Trámites 
Inherentes al Correcto Cumpli-
miento de lo Dispuesto en el Artí-
culo 3-B de la ley de Coordinación 
Fiscal adjudicado al despacho ZEN 
Servicios Profesionales S.C. por 
el ejercicio fiscal 2017 otorgado 
durante la gestión como tesorero 
de Rodríguez Rivera por el que en 
la querella se indica pudiera haber 
daños a la Hacienda Pública. 

En la indagatoria se conclu-
yó la falta de evidencia sobre el 
cumplimiento de los servicios 
que la empresa en cuestión 
se obligó en los términos de la 
cláusulas primera, quinta y sex-
ta del contrato citado, así como 
tampoco se encontraron docu-
mentos que consten devolución 
por parte del SAT del monto por 
concepto de ISR en 2017 como lo 
refiere el despacho ZEN Servicios 
Profesionales S.C.

Por lo anterior, la autoridad 
investigadora determinó que el 
pago de la prestación de servi-
cios al despacho fue con la sim-
ple presentación de facturas de 
2017 que en conjunto suman 69 
millones 725 mil 217 pesos. 

POR LETICIA RÍOS

#COVID-19

SUBEN
CASOS

●
CRECIERON 709 EN 

CASI UN MES

● AVANCE. La entidad cumplió con 
todas las etapas de vacunación.

● La enti-
dad está 
fuera de 
las 10 
con más 
casos 
activos.

● En todo 
el país 
hay casi 
14 mil 
pa-
cientes 
confir-
mados.

ESTADO 
ACTUAL

1

2

SANCIONES

● MILLONES 832 MIL 
PESOS DEBERÁ PAGAR 
EL EXTESORERO.

63 ● AÑOS 
NO PODRÁ 
EJERCER 
CARGOS.

20
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POR JOSÉ CARREÑO FIGUERAS 

RESURGE
ESPIONAJE

●
LOS AGENTES SECRETOS DEL MUNDO 
SE HAN DESBORDADO EN BRUSELAS, 

LA SEDE DE LA UNIÓN EUROPEA

#UNIÓNEUROPEA

FOTO: AP

FOTO: AFP

n familiar 
p r o b l e m a 
vuelve a pre-
ocupar a los 
e u r o p e o s : 
el espionaje 

que se ha desbordado en Bruse-
las, capital de la Unión Europea.

Si el antiterrorismo era el 
nombre del juego en las dé-
cadas de 2000 y 2010, ahora el 
enfoque está nuevamente en 
la contrainteligencia,  dijeron 
funcionarios de seguridad.

"La sede de la Unión Europea 
(UE) y la capital estadounidense 
compiten por el mayor número 
de embajadas y otras represen-
taciones del mundo", lo que a 
ojos de especialistas incluye  
a las agencias de espionaje de 
numerosos países, incluidos 
Estados Unidos, Rusia y China. 

"Hay tantos problemas de 
espionaje que las autoridades 
belgas no saben por dónde em-
pezar", dijo una fuente militar. 
"Bruselas está repleta de espías, 
pero es difícil atraparlos", indicó 
un reportaje de Barbara Moens 
en politico.com.

En Bruselas hay 26 mil di-
plomáticos registrados, y de 
acuerdo con el pensamiento 
de contrainteligencia conven-
cional, cada uno de ellos es un 
potencial informante.

Los posibles espías lo mis-
mo alzan la mano en las sesio-
nes informativas de la UE, bajo 
la guisa de periodistas en activo, 
en bares y restaurantes cerca de 
la sede de la Comisión Europea, 
según una advertencia, en 2019, 
del personal del Servicio Euro-
peo de Acción Exterior.

U

#EURODIPUTADA

PRESA,
EVA

KAILI 

● MEDIDA. Unión Europea sopesa si Bulgaria, Rumania y Croacia pueden abrir completamente sus fronteras al paso libre.

● ESPÍAS 
CHINOS 

HAY EN LAS 
CALLES DE 
BRUSELAS.

250
● AGENTES 

RUSOS 
OPERAN 

EN CAPITAL 
BELGA.

200

La eurodiputada griega Eva Kai-
li, una de las vicepresidentas 
del Parlamento Europeo, fue 
inculpada y encarcelada ayer 
en Bélgica en el marco de una 
investigación sobre corrupción 
vinculada a Qatar en el interior 
de esta institución.

Una fuente judicial dijo que 
un juez envió a la cárcel a Kaili y 
a otras tres personas, dos días 
después de su arresto por una 

Pero ni la advertencia ni las 
causas son de los años 70 o los 
80, años de la Guerra Fría y de 
realidades y paranoias en torno 
al espionaje soviético y de los 
países del Pacto de Varsovia, los 
alineados con la URSS.

Estos son los 2020; otro si-
glo, otro mundo. La Unión Sovié-
tica ya no existe, ni su cinturón 
de aliados –excepción hecha 
de Bielorrusia– y la región del 
Cáucaso es un pequeño mo-
saico de naciones.

El hecho de que la capital 
belga sea la sede de la OTAN, y 
de los órganos de gobierno de 
la UE tiene mucho que ver. Am-
bas agrupaciones comparten 
la oposición a la invasión rusa 
de Ucrania y su apoyo material.

Una segunda parte, se debe 
a que no hay una agencia de 
contrainteligencia pan-europea 
y por ende un escaso financia-
miento para la contrainteligen-
cia, en comparación con países 
como Rusia y China.  

LO QUE 
FALTA 

● Hoy en día, no 
existe una agencia de 
inteligencia de UE, ni 
siquiera una oficina.

● En la Policías 
nacionales europeas, 
Europol desempeña 
ese papel. 

● En Bruselas, capital 
europea, hay 26 
mil diplomáticos 
registrados.

RASTRO 
DE LA 

ACUSADA

● Kaili viajó a 
principios de 
noviembre a 
Qatar.

investigación en torno al país 
organizador del Mundial-2022.

La legisladora, de 44 años y 
expresentadora de televisión, no 
pudo beneficiarse de su inmu-
nidad parlamentaria ya que la 
infracción que se le atribuye fue 
constatada en "flagrante delito", 
según esta misma fuente.

Kaili llevaba "bolsas de 
billetes" cuando la Policía belga 
la detuvo. AFP
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El líder en 
Latinoamérica
es Luiz Inácio 
Lula da Silva

l pasado 6 de diciembre, el subsecretario 
mexicano de Relaciones Exteriores para 
América Latina, Maximiliano Reyes, afirmó 
en un tuit que "de todos los atributos mejor 
evaluados del Presidente @lopezobrador_. 
Los mexicanos ven como su principal virtud 
la buena relación del @GobiernoMX con los 

países latinoamericanos, cerramos el año bien y de buenas 
con el liderazgo de @SRE_mx @m_ebrard".

El mensaje citó una encuesta de Mitofsky, en la que 55% de 
los consultados daba mayor valor a la relación con Latinoamé-
rica que a líneas como acercamiento a la gente, fortalecer la 
democracia, preocupación por los pobres y bajar la inflación.

El anuncio puede haber sido demasiado optimista, y Reyes 
puede ser el chivo expiatorio en lo que se refiere a la política ha-
cia América Latina, que muestra señales de deshilachamiento. 

No es que la relación social, cultural y económica, se haya 
deteriorado, pero hay especulaciones de que más allá de la 
retórica, el gobierno parece haber perdido puntos en una 
competencia por el liderazgo regional, tan simbólica como real.

La actual polémica en torno a Perú 
y la destitución de Pedro Castillo no 
ayuda, y menos cuando es contrastada 
con el indiferente silencio con que se 
recibieron las autoritarias medidas 
del presidente Daniel Ortega, en Ni-
caragua, y su encarcelamiento de los 
líderes de oposición que no huyeron 
del país a tiempo, o frente a normas 
adoptadas por el gobierno venezolano. 

Ambas han encontrado el rechazo de otros dirigentes de 
izquierda regional.

El líder latinoamericano, por lo pronto, es Luiz Inácio Lula 
da Silva, que el próximo 1 de enero asumirá la Presidencia de 
Brasil, pero ya es objeto de esperanzas y reverencia, al menos 
entre grupos y gobiernos que se definen como izquierdistas.

Al mismo tiempo, la administración mexicana parece haber 
sufrido algunos traspiés.

López Obrador subraya que México tiene una política de 
no-intervención, pero criticó abiertamente la destitución de 
Castillo y la relación con Perú entró en un momento de "toma 
y daca" que suena bien en términos de política interna, pero 
no ayuda en cuanto a relaciones exteriores.

A fines de noviembre hubo una serie de reuniones bilaterales 
que parecieron indiferentes con los presidentes de Chile, Ga-
briel Boric; de Colombia, Gustavo Petro, y de Ecuador, Guillermo 
Lasso, en vez de la cumbre de la Alianza del Pacífico. No se 
supo de una reunión entre todos ellos, ni siquiera informal, 
mientras Lula da Silva y Alberto Fernández, de Argentina, se 
excusaban de viajar a México. 

Paralelamente, la izquierda sudamericana hizo de lado a la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) 
que impulsa López Obrador para dar prioridad a la Unión de 
Naciones de América del Sur (Unasur), que auspicia Lula.

En Centroamérica, la presidenta hondureña Xiomara Castro 
espera la llegada de Lula para pedirle que financie un par de 
represas. Y no son las únicas señales.

UNA POLÍTICA
DESHILACHADA

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENOJOSE1

AMLO dice que México 
tiene una política de no-
intervención, pero criticó 
la destitución de Castillo 
y su relación entró en un 
momento de "toma y daca"

#OPINIÓN

E

 DESDE  
AFUERA 

#PEDROCASTILLO

Rechaza tests 
toxicológicos

El destituido presidente perua-
no, Pedro Castillo, se ha negado 
a someterse a los exámenes 
médicos solicitados por la 
Fiscalía, mientras está dete-
nido en una cárcel de Lima y 
señalado de rebelión por haber 
ordenado el cierre del Congre-
so, según una fuente oficial.

El presidente del Instituto 
de Medicina Legal, Francisco 
Brizuela, declaró que Castillo 
"se ha negado a pasar la pericia 
psicológica y psiquiátrica" y 
dijo que no es verdad que los 
médicos han acudido "camu-
flados" para sorprenderlo.

Agregó que los doctores que 
han ido a examinar al expre-
sidente están identificados y 
acompañados por un repre-
sentante del Ministerio Público.

Añadió que el primer día de 
detención, el pasado miérco-
les, "se le hizo un examen de 
integridad física", y "se negó 
a ser valorado por tres mé-
dicos", pero con la presión y 
otras pruebas "se comprobó 

que gozaba de buena salud".
La autoridad confirmó que 

Castillo "no autorizaba que se 
le tome una muestra de sangre 
y orina", con la que se podía 
buscar sustancias sicotrópicas.

Las evaluaciones ordena-
das por la Fiscalía responden 
a las versiones de los colabo-
radores, abogados y allegados 
a Castillo que afirmaron que 
el exmandatario pudo haber 
ingerido alguna sustancia o 
que no se encontraba bien de 
salud, cuando leyó el mensaje 
del cierre del Congreso.

Por otra parte, un muerto 
y cinco heridos dejó ayer un 
enfrentamiento entre policías 
y manifestantes que protesta-
ban contra el nuevo gobierno 
de Perú en Andahuaylas.

La Defensoría del Pueblo 
dijo que el fallecido es un ado-
lescente que participaba en la 
marcha contra la Presidenta. 

FRANCISCO 
BRIZUELA

PRESIDENTE 
DEL INSTITUTO 

DE MEDICINA 
LEGAL

(CASTILLO)
SE HA NE-
GADO A PA-
SAR LA
PERICIA
PSICOLÓ-
GICA Y PSI-
QUIÁTRICA'.

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

EFE Y AFP

● DESCONTENTO. Manifestantes peruanos exigieron en una protesta la disolución del Congreso.

FOTO: REUTERS

LA POBLACIÓN PIDE ADELANTO 
DE LAS ELECCIONES EN EL PAÍS

CRECE EL 
ENOJO

● Autorida-
des cerraron 
aeropuerto 
surandino 
por protestas.

● Periodistas 
denunciaron 
agresiones 
de manifes-
tantes.

● Un gabine-
te sin políti-
cos de peso, 
la apuesta de 
Boluarte.

MINISTROS 
TUVO EL EX-
PRESIDENTE 
PERUANO. 

DE JULIO DE 
2021, ASUME 
EL PODER 
CASTILLO.

INTENTOS DE 
DESTITUCIÓN 
ENFRENTÓ EL 
MANDATARIO.

70

28

3

EL EXPRESIDENTE NO 
AUTORIZA QUE TOMEN 
MUESTRAS DE SANGRE 

#OPINIÓN LA COLUMNA DE DAVID NÁJERA, EN HERALDODEMEXICO.COM.MX 
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l El programa 
Artemis proyecta 
enviar una mujer a 
la Luna.

l También está 
considerada una 
persona no blanca 
por primera vez.

l Objetivo de la 
NASA es tener 
presencia perma-
nente en la Luna.

l Se busca instalar 
una estación 
espacial en la 
órbita lunar. 

l La última vez 
que astronautas 
alunizaron fue 
hace 50 años.

RETOS 
Y LOGROS  

Orion sella 
el regreso de 
EU a la Luna 

#MISIÓNARTEMIS1

La cápsula espacial Orion de la 
NASA amerizó ayer en el Pa-
cífico, completando la misión 
Artemis 1, un viaje de más de 25 
días alrededor de la Luna con 
el objetivo de que los humanos 
regresen allí en sólo unos años.

El amerizaje tuvo lugar frente 
a la isla mexicana de Guadalupe.

"Este día marca un gran logro 
para la NASA, Estados Unidos, 
nuestros socios internaciona-
les y toda la humanidad", dijo el 
jefe de la agencia espacial esta-
dounidense, Bill Nelson, en un 
comunicado de prensa. 

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

AFP Y AP 

LA CÁPSULA AMERIZÓ 
EN PARACAÍDAS EN EL 
PACÍFICO FRENTE A LAS 
COSTAS DE MÉXICO

La cápsula, que no llevaba 
astronautas a bordo, reingresó 
en la atmósfera terrestre a una 
velocidad de 40 mil  km/h y de-
bió soportar un calor de 2,800 
grados centígrados, la mitad de 
la temperatura de la superficie 
del Sol.

El principal objetivo de la 
misión era probar el escudo 
térmico de Orion, que con sus 
5 metros de diámetro es el ma-
yor jamás construido.

El vertiginoso descenso de la 
nave espacial fue frenado pri-
mero por la atmósfera y luego 
por al menos 11 paracaídas, has-
ta alcanzar una velocidad de 
unos 30 km/h al tocar el agua.

"Tuvimos un amerizaje ab-
solutamente perfecto", dijo Me-
lissa Jones, encargada de las 
operaciones de recuperación 
de la NASA.

Poco después, helicópteros 
sobrevolaron la nave espacial, 
que no mostraba daños aparen-
tes. Orion debía ser dejada unas 

dos horas en el agua, mucho 
más tiempo del que se hubiera 
destinado con astronautas a 
bordo, con el fin de recopilar 
información, fundamental-
mente sobre el calor inducido 
al interior.

Luego, buzos le conectaron 
cables a Orion para subirla al 
USS Portland, un buque de 
transporte anfibio cuya parte 
trasera está parcialmente su-
mergida. A continuación, bom-
bearon el agua, lo que permitió 
depositar lentamente la cápsula 
sobre una plataforma especial-
mente diseñada para sostenerla.

El USS Portland se dirigirá 
luego a San Diego, California, 
donde la cápsula se descargará 
en los próximos días.

El éxito de esta misión era 
crucial para la NASA, que ha 
invertido decenas de miles de 
millones de dólares en el pro-
grama estadounidense para re-
gresar a la Luna con humanos, 
en el programa Artemis.

MELISSA 
JONES 

ENCARGADA 
DE OPERA-

CIONES

TUVIMOS
UN AMERI-
ZAJE (DE LA
CÁPSULA
ESPACIAL)
ABSOLU-
TAMENTE
PERFECTO’.

l LOGRO. El retorno a la Tierra fue exitoso en 
misión de regreso a la Luna, por parte de la NASA.

MILLONES DE 
KILÓMETROS 
RECORRIÓ 
ORION.

DÍAS DURÓ 
LA MISIÓN 
ARTEMIS 1, DE 
LA NASA.

MIL KM/H, 
VELOCIDAD AL 
ENTRAR EN LA 
TIERRA.

2.2

25

40

#NUEVAERA

#TERRORISMO
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l TWITTER PREVÉ 
lanzar hoy una nueva oferta 
de suscripción, que será 
más cara para usuarios de 
dispositivos Apple, que 
incluye un sistema de 
autenticación de cuentas 
en la plataforma. "Estamos 
relanzando @TwitterBlue 
el lunes: suscríbanse en la 
web por 8 dólares al mes o 
en iOS (sistema operativo 
de Apple) por 11 dólares al 
mes para obtener acceso a 
funciones exclusivas para 
suscriptores, incluyendo la 
insignia azul". AFP

ARRANCA  
INTENTO 
PARA COBRAR 

Detienen a 
sospechoso 
de atentado 

l EL HOMBRE LIBIO sospe-
choso de fabricar la bomba que 
estalló en un avión sobre la aldea 
escocesa de Lockerbie en 1988 
está bajo custodia estadouniden-
se, informaron ayer autoridades 
escocesas y estadounidenses. 
"Las familias de las víctimas del 
atentado de Lockerbie han sido 
notificadas de que el sospe-
choso Abu Agela Mas’ud Kheir 
Al-Marimi está bajo custodia 
estadounidense", indicó la fiscalía 
escocesa. El Departamento de 
Justicia de Estados Unidos con-
firmó la información. AP
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#CHINA

Amplían 
unidades 
COVID-19 
l Ante un alza de casos de 
COVID-19, China habilita-
ba más unidades de cui-
dados intensivos y trataba 
de reforzar los hospitales, 
mientras Beijing retiraba 
medidas contra el virus 
que confinó a millones de 
personas a sus hogares, 
asfixiaron el crecimiento 
económico y provocaron 
protestas. AP
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*EMBAJADOR EMÉRITO Y EXSUBSECRETARIO  
DE RELACIONES EXTERIORES

@CARLOSDEICAZA

Cinco mil millones 
de personas –se-
gún datos recien-
tes– usan Internet, 
el vehículo esencial 
de la comunicación 
humana y las tecno-
logías de la informa-
ción. Su gobernanza, 
por tanto, es un reto 

global de primordial interés. 
No hay una única entidad, gobierno o empre-

sa que rija el Internet. El marco regulatorio está 
compuesto por diferentes leyes nacionales, 
diversos lineamientos de autorregulación y una 

serie de tratados multilaterales con  distintos 
grados de relevancia. Es un sistema mundial, 
formado por múltiples redes autónomas inter-
conectadas. Su interoperabilidad y aspectos 
técnicos son administrados por la Corporación 
de Internet para la Asignación de Nombres y 
Números (ICANN) con sede en Los Ángeles. 

En la ONU se han intentado diseñar reglas 
hacia un comportamiento responsable de 
los Estados en el ciberespacio, y contribuir 
así al mantenimiento de la paz y la seguridad 
internacional. En el marco de la UNESCO, se ha 
promovido un enfoque abierto, transparente e 
incluyente que va de la libertad de expresión, el 
respeto de los DDHH y la privacidad, al acceso 
universal y la interoperabilidad técnica. 

Tras largos debates, el Grupo de Expertos 
Gubernamentales de Composición Abierta 
(OEWG) presentó una serie de recomenda-
ciones con carácter voluntario, adoptadas 

por la Asamblea General de la ONU en 2021. 
Aunque hay consenso en el sentido de que el 
derecho internacional se aplica al ciberespacio, 
hay marcados desacuerdos para lograr un es-
quema regulatorio que entrañe compromisos, 
sea vinculante y tenga aplicación universal. 

Entre los desacuerdos está la llamada sobe-
ranía de la información, un concepto promovido 
principalmente por Rusia y China con el fin de 
propiciar un mayor control estatal y multilateral 
sobre el Internet, bajo el argumento de com-
batir la llamada difusión de noticias falsas o 
distorsionadas. En contraste, la posición de EU, 
la Unión Europea y otros, enfatiza la necesidad 
de asegurar un Internet abierto, interoperable, 
confiable y seguro. Este desacuerdo ha im-
pedido real progreso en la adopción de reglas 
vinculantes en el ciberespacio, cuyas negocia-
ciones se encuentran por ahora estancadas.  

En consecuencia, en los foros multilaterales 
se ha insistido en adoptar paulatinamente me-
didas de confianza para construir consensos 
que permitan avanzar hacia una normatividad 
aplicable al ciberespacio, pero el clima político 
actual complica sobremanera la tarea. Estamos 
frente a un nuevo mapa geopolítico que está 
derrumbando todo el andamiaje político y de 
seguridad construido desde la II Guerra Mundial. 

Mientras no se reconstruya la confianza 
entre potencias, estaremos en una situación 
similar a la Guerra Fría. La diferencia es que 
antes la rivalidad era ideológica, y ahora es una 
competencia por espacios de poder e influencia 
en la que la mayor parte de la humanidad so-
mos, infortunadamente, simples espectadores.

En la ONU se han intentado diseñar 
reglas hacia un comportamiento 
responsable en el ciberespacio

• ANTES LA 
RIVALIDAD ERA 
IDEOLÓGICA Y 
AHORA ES UNA 
COMPETENCIA 
POR ESPACIOS 
DE PODER E 
INFLUENCIA

RETOS GLOBALES

¿QUIÉN GOBIERNA EL 
INTERNET?

CARLOS 
 DE ICAZA*
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EL HERALDO DE MÉXICO

MAURICIO SILLER 
OBREGÓN

NACIÓ EN LA CDMX EN 1956, CUENTA CON MÁS 
DE CUATRO DÉCADAS DE TRAYECTORIA Y HA 
MONTADO 56 EXPOSICIONES INDIVIDUALES.  

WWW.SILLEROBREGON.COM 
IG: @SILLEROBREGONARTE  

#ENRIQUEKRAUZE

LIBERAL

EL HISTORIADOR Y ENSAYISTA 
MEXICANO OFRECE UN RECORRIDO 
POR SU FORMACIÓN INTELECTUAL 
EN SPINOZA EN EL PARQUE MÉXICO 

n cierto momento, 
cuando Octavio Paz 
“estaba recibiendo 
una andanada de crí-
ticas por parte de la 
izquierda más dog-
mática”, dio una lec-

ción al joven Krauze (Ciudad de México, 
1947): ‘Mire Enrique en una situación 
así yo le recomiendo tres cosas: obra, 
obra y obra’. Ese autor en ciernes es 
ahora blanco preferido de la crítica des-
de el poder: “Con ese ejemplo, crees 
que me puedo dar el lujo de sentirme 
afectado con lo que me dice el poder, 
de ninguna manera”, afirma. 

Enrique Krauze dice tener en la li-
bertad el más alto valor: “En un sentido 
la libertad me la transmitieron mis 
abuelos. Mi abuelo me decía: ‘Mira, 
yo vine de Polonia a México y lo pri-
mero que sentí es la libertad y aunque 
pudiera no comer más que dos veces 
al día, lo que yo buscaba era libertad, 
libertad para creer, para no creer, para 
pensar, para decir, para caminar, para 
respirar, para transitar’”. Su abuelo 
Saúl fue también quien le inculcó la 
admiración por Spinoza , "el fundador 
del liberalismo en occidente" y quien 
ahora es cimiento de la autobiografía 
intelectual que ofrece el historiador.

Spinoza en el Parque México (Tus-
quets, 2022) es una aproximación al 
México en el que Krauze creció como 
parte de una familia judía que se in-
tegró a la cultura mexicana, pero es 
también, ante todo, la historia de una 
formación intelectual: "Entro muy poco 
de la alcoba,  en el comedor, hay muy 
poco de la cocina, sobre todo está la 
biblioteca, pero claro, están ahí los 
amores más importantes: el amor a 
los libros, a los hijos, a la pareja, el 
amor a los padres, a los abuelos, zonas 
de la intimidad mía salen, apuntan 
levemente por algunos momentos".

Los abuelos, la prédica sobre Spi-
noza, pero también la cercanía con 
Daniel Cosío Villegas, el Movimiento 
estudiantil del 68 "en el que participé 
e interpreté como un movimiento de 
libertad ante un gobierno autoritario", 
la cercanía a la obra y a la persona de 
Octavio Paz, e infinidad de lecturas: 
Orwell, Hannah Arendt, Isaiah Berlin, 
"todo eso formó en mí una conciencia 
liberal. Este libro puede considerarse 
la formación de una conciencia liberal". 

Biógrafo, ensayista, historiador, 
autor de más de 35 libros, ¿cómo se 
siente ante la crítica?, se le pregunta: 
"Yo estoy, como liberal, muy satisfe-
cho de lo que las distintas generaciones 
de lectores que me tocaron a lo largo 
de la vida han dicho o escrito tanto de 
manera elogiosa como crítica, siempre 
he respetado la crítica cuando es de 
buena fe, cuando es de mala fe me 
ha lastimado realmente poco, pero la 
crítica hecha sustentable, de buena fe, 
la he agradecido mucho. 

POR LUIS CARLOS SÁNCHEZ

FOTO: CUARTOSCURO

LUISCARLOS.SANCHEZ
@ELHERALDODEMEXICO.COM

Ante todo,

AÑO EN QUE 
INGRESÓ A 
LA REVISTA 
VUELTA.

1977

RETRATO 
DE UNA 
VIDA

1 El abuelo, 
Saúl Krauze, 

inculcó al 
historiador 
el valor de la 
libertad. 

2 Spinoza en 
el Parque 

México llega 
hasta 1983, la 
segunda parte 
será otro libro.

3 Daniel Co-
sío Villegas 

y Octavio Paz 
fueron funda-
mentales para 
Krauze.

E
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EL RETRATO 
QUE DETONÓ  
UNA AMISTAD
● UNA SELECCIÓN DE 
DOCUMENTOS, fotografías y 
artículos conforman la exposición 
Memorias de un retrato. Emma 
Hurtado y Diego Rivera, en la que 
se muestra la relación que existió 
entre la gestora, promotora y 
editora con el muralista, después 
de posar para él en 1946. La 
exhibición se despliega en tres 
momentos articulados a partir de 
las memorias de Hurtado, publi-
cadas en 2017. REDACCIÓN

#RIVERAHURTADO

LAS FERIAS DE ARTE SON ESPACIOS DON-
DE CONVERGEN DIVERSOS ACTORES DEL 
MUNDO DEL ARTE: ARTISTAS, CURADO-
RES, GALERISTAS, COLECCIONISTAS Y 
COMPRADORES QUE FORMAN PARTE DE 
ESTA ESFERA QUE GIRA EN TORNO A LAS 
ECONOMÍAS ARTÍSTICAS. ADEMÁS DE RE-
UNIRSE EN ESTOS ESPACIOS A OBSERVAR, 
NEGOCIAR Y ADQUIRIR OBRAS DE ARTE, 
SE GENERAN RELACIONES PERSONALES 
QUE ABONARÁN A LA GESTIÓN DE PRÓXI-
MAS COLABORACIONES, PROYECTOS Y UN 

El mundo del arte debe reconocer la 
realidad urgente de la pandemia, la 
crisis climática, la guerra...

SINFÍN DE POSIBILIDADES QUE SÓLO SE 
PUEDEN DAR CUANDO SE REÚNEN EN UN 
SOLO LUGAR ESTA GAMA DE PERSONAJES. 

Esta clase de eventos no solamente traen 
beneficios a dicha esfera, sino que generan 
una derrama económica importante en los 
países y ciudades donde se llevan a cabo. Por 
ejemplo, Art Cologne, evento que se realiza en  
Colonia, Alemania, es una de las ferias de arte 
más antiguas del mundo, que por más de cinco 
décadas ha servido como punto de reunión 
para los agentes más importantes del arte. 

Para la ciudad de Colonia, la organización de 
esta feria representa una derrama económica 
enorme, ya que galerías y comercios son sedes 
de otros eventos en torno a la feria, además de 
que hoteles, restaurantes y demás servicios 
son utilizados por los millones de turistas que 
asisten los cuatro días del evento, al mismo 
tiempo de que semanas previas a realizarse 
se llevan a acabo una serie de actividades para 
preparar a la ciudad para la ocasión y dar inicio 
a la feria. Situaciones similares ocurren en 
ARCO en Madrid, en TEFAT en Países Bajos, en 
las tres sedes de Art Basel -Basilea, Hong Kong 
y Miami- y en ZONA MACO en México, solo por 
mencionar algunas de las más importantes. 

Sin embargo, el mundo del arte, que duran-
te mucho tiempo se pensó que era inmune, 
ahora tiene que reconocer las realidades ur-
gentes de una pandemia, la crisis climática, 
la guerra, la escasez de energía y alimentos, 
la migración masiva y la inflación. 

Recientemente con la apertura organizada 

*CEO MUST WANTED GROUP

@BERNIENOVAL / @MUSTWANTEDG

EL IMPACTO 
AMBIENTAL 

DE LAS FERIAS 
DE ARTE 
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*BERNARDO 
NOVAL por Art Basel de París, una feria de arte inter-

nacional para competir con Frieze London, 
el crítico de arte Jerry Saltz planteó un punto 
válido sobre la aparente inutilidad de las ferias 
de arte. ¿Por qué volar por todo el mundo para 
ver obras que ya se han visto en línea y que 
en muchos casos ya se han vendido? ¿Por 
qué observarlas durante unos segundos en 
una feria llena de gente, cuando obras simi-
lares del mismo artista podrían verse más 
cómodamente en la galería del galerista que 
lo representa? 

Para la mayoría de los dealers de arte, las 
ferias se han convertido en una parte insus-
tituible del sistema. En 2019, el último año 
“normal” del mundo del arte para el que se 
dispone de datos completos, los eventos 
presenciales en el extranjero representaron 
alrededor de 30 por ciento de todas las ventas 
realizadas por las galerías, según el Informe 
de mercado de arte más reciente de Art Basel 
y UBS. No obstante, la industria de las ferias 
de arte también está contribuyendo al daño 
al medio ambiente, con la huella de carbono 
de los visitantes, expositores y el transporte 
de todas las obras a la feria. 

No se puede negar que este tipo de eventos 
forman parte del crecimiento económico, son 
plataformas para consolidar a los artistas, 
establecen redes, enlaces y son gestoras de 
un mercado en ascenso, pero en algún mo-
mento deberán de tomar en cuenta medidas 
necesarias y reducir la huella del carbono para 
seguir garantizando su supervivencia.
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l PÉSAME. La Secretaría de Cultura federal lamentó el deceso.

FOTO: ESPECIAL

l Diseñó y 
construyó tanto 
títeres como 
mecanismos 
para obras como 
El Circo (1976).

l También fue 
maestro de 
muchos otros 
titiriteros.

l Con su 
compañía realizó 
más de dos mil 
presentaciones 
para niños. 

REDACCIÓN

ARTES
@ELHERALDODEMEXICO.COM

EL DRAMATURGO Y FUNDADOR DE 
MARIONETAS DE LA ESQUINA Y DE LA 
TITERÍA FALLECIÓ EL PASADO SÁBADO

ADIÓS AL 
TITIRITERO

#LUCIOESPÍNDOLA

La comunidad cultural y teatral 
del país lamentó la muerte de 
Lucio Espíndola, dramaturgo 
para niños, titiritero y cons-
tructor de títeres, fundador de 
la compañía Marionetas de la 
esquina y de La Titería, ocurrida 
el sábado pasado.

Desde 1973 Espíndola se de-
dicó a la producción, exhibición, 
enseñanza y difusión del arte 

de los títeres, al año siguiente 
fundó Marionetas de la Esqui-
na  y, desde entonces, ha sido 
dirigida por Lourdes Pérez Gay. 
La compañía ha producido una 
treintena de obras con diferen-
tes técnicas de títeres. De acuer-
do con la compañía, Espíndola 
fue un pensador progresista 
que confiaba en el arte como 
motivador de cambio sin ser 
sometido a ninguna ideología: 
"sabía que en las infancias se 
encontraba más que el futuro, la 
posibilidad de sobrevivir como 
humanidad plena".

"Era enemigo de la mezquin-
dad y la crueldad. Desde su lle-
gada a México, en 1976, orillado 
por el militarismo argentino, se 
embelesó con este país y desa-
rrolló un profundo amor por sus 
geografías, sus artesanías y su 
gente. Pero nunca dejó de es-
cuchar a Carlos Gardel", definió. 

Lourdes Pérez Gay, su com-
pañera de vida, lo despidió ayer. 
Aún no se ha informado si se 
realizará un homenaje. 

OBRAS ESCRI-
BIÓ EL DRA-
MATURGO.

TÍTERES 
CONSTRUYÓ 
EN SU VIDA.

13

400

UNA VIDA 
PARA LA 
ESCENA
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SCENA

#TALENTO

Mantiene

A SUS 94 AÑOS 
DE EDAD, EL 
ACTOR SERGIO 
CORONA AÚN 
DISFRUTA 
BAILAR Y 
ACTUAR EN 
COMO DICE  
EL DICHO

El actor Sergio Corona no deja que 
la edad limite su espíritu bailarín, en 
cuanto oye música empieza a mover 
los hombros. El baile fue su primera 
pasión, a esta le siguió la música y 
finalmente la actuación. Tiene 94 
años de edad, de los cuales 74 ha 
estado arriba de un escenario, aún 
trabaja con plena lucidez y vocación. 

“La energía mental no la he per-
dido, es una cosa que le agradezco 
a la vida y a mis padres, porque fui-
mos seis hermanos, tres hombres 
y tres mujeres, los seis nacimos 
con buen ritmo y conocimiento de 
cómo manejarlo. Por eso, aprendí a 
tocar las percusiones, desde mara-
cas hasta el güiro, además aprendí 
a bailar tap”, contó el primer actor. 

Con esta energía se mueve por 
la calle de Gutenberg, en la colonia 
Anzures, donde está el famoso 
café en el cual se graba el programa 
Como dice el dicho. Va en la tempo-
rada 13 y al igual que todo el elenco, 
Don Sergio está atento a su llama-
do, sube o baja de la camioneta que 
ahora en esta entrega los llevará a 
recorrer el país. Si se cansa, se sienta 
en la jardinera que está enfrente, 
pero nunca pone mala cara. 

No sólo baila o toca, también 
escribe, o escribía, recuerda con 
emoción los temas que le grabaron 
estrellas como José José o Chabelo, 
sin embargo, lamenta no haber te-
nido la asesoría para registrar todos 
sus temas. “Cometí el error, por 
mi ignorancia, de que escribí varias 
canciones que se grabaron y cuando 
aparecían en la televisión, me pre-
guntaban de quién era, yo les decía 
que era mía y ellos anotaban, pensé 
que eso era suficiente para regis-
trarlas… no quedaron registradas, ni 
las registre, se perdieron”, detalló.

PREPARA SUS MEMORIAS  
Y TESTAMENTO 
Estos más de 70 años en la indus-
tria han sido registrados en un libro 
que espera se publique el próximo 
año. “Escribir me tomó dos años y 
medio, pero conté todo lo que he 
realizado, a quienes he admirado, 
con quien he tenido el placer de tra-
bajar y hasta incluí fotos de artistas 
como María Félix o Pedro Infante, 
con quienes tuve el privilegio de 
coincidir en un set”, narró.

Aunque asegura que está bien 
de salud, ya está arreglando su tes-
tamento para no dejar problemas a 
sus herederos. 

POR PATRICIA VILLANUEVA VALDEZ

PATRICIA.VILLANUEVA
@ELHERALDODEMEXICO.COM

l Desde que leyó 
el libreto de la 
primera tempo-
rada, se enamoró 
del concepto.

l En esta nueva 
entrega, comparte 
el foro con su 
amigo, Ignacio 
López Tarso.

l Estudió ballet 
clásico, de ahí que 
conecté bien con 
los sonidos.

l El programa se 
transmite a las 
17:30 horas, por 
las Estrellas.

l La nueva tem-
porada estrenará 
a finales de enero 
de 2023.
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CRÉDITOS 
TIENE EN 
PROYECTOS 
AUDIOVI-
SUALES.

TEMPO-
RADAS HA 
HECHO DE 
COMO DICE 
EL DICHO.

SOBRE 
LA SERIE

FOTO: ESPECIAL

ENERGÍA
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#TRABAJO

● La estrella del pop 
Taylor Swift se dará una 
pausa en la música, para 
dirigir un largometraje, 
informaron medios 
estadounidenses. La 
intérprete de éxitos 
como "Shake It Off", 
además fue la encarga-
da de escribir el guion 
que será producido por 
Searchlight Pictures. 
REDACCIÓN

SWIFT VA
AL CINE
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FERNANDA GARCÍA 

FERNANDA.GARCIA
@ELHERALDODEMEXICO.COM
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2021

● El debut de 
Jake en los cines 
fue a los 11 años, 
en Cowboys de 
ciudad. 

● Fue nominado 
al Globo de 
Oro por la cinta 
Amor y otras 
drogas.

DETALLES

En 2010, Jake Gyllenhaal pro-
tagonizó la cinta El Príncipe 
de Persia y desde entonces se 
mantuvo alejado de la empresa 
Walt Disney. Hoy, doce años 
después, el actor regresa a la 
casa de Mickey Mouse para 
volver a ser protagonista, pero 
ahora prestando su voz al per-
sonaje de Searcher Clade, el 
padre de familia de la película 
animada Un Mundo Extraño. 

Otros de los actores que 
también participaron en la 
nueva entrega son Jaboukie 

EL ACTOR JAKE 
GYLLENHAAL VUELVE 
A LOS ESTUDIOS CON 
UN MUNDO EXTRAÑO

● EVENTO. Jake Gyllenhaal en la premiere de la 
cinta, que se realizó en Londres, Inglaterra.

FOTO: ESPECIAL

AÑOS 
CUMPLIÓ EL 
ACTOR JAKE 
GYLLENHAAL.

FUE CUANDO 
SE REALIZÓ 
LA PELÍCULA 
ANIMADA.

Young-White que le dio voz a 
Ethan, el hijo de Searcher; Ga-
brielle Union prestó hizo la  voz 
de Meridian Clade, la compañe-
ra y piloto de Searcher; y Lucy 
Liu quien interpretó a Callisto 
Mal, personaje que encabeza 
la exploración al desconocido 
universo de la historia. 

Esta película está dirigida 
por el cineasta Don Hall, quien 
cuenta con un Globo de Oro, el 
premio Annie y el Oscar por la 
Mejor Película de Animación 
en 2015, Big Hero 6, también 
ha trabajado en otros largo-
metrajes de la misma empresa 
como, Tarzan, Chicken Little, La 
Princesa y El Sapo; y las más 
recientes Frozen 2 y Raya, El 
Último Dragón. 

El largometraje narra la 
historia de una familia que se 
sumerge en una misión den-
tro de un mundo inexplorado 
y desconocido. 

#CINE

PRESTA  
SU VOZ A 
DISNEY
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CIERRE GRIS
EN ESPAÑA

#CHIVAS

EL REBAÑO CAE ANTE EL ATHLETIC 
EN SAN MAMÉS, PARA TERMINAR 
CON SUS AMISTOSOS EUROPEOS
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l DUDAS. A Chivas le faltó punch en San Mamés. 

REDACCIÓN
META@ELHERALDODEMEXICO.COM

Con un sabor amargo, Chivas 
cerró su gira por España, al ser 
superado 2-0 por el Athletic de 
Bilbao, en el Estadio San Mames, 
siendo el primer descalabro del 
conjunto tapatío bajo la direc-
ción de su nuevo técnico, el 
serbio Veljko Paunovic.

Su balance en territorio ibé-
rico es de una victoria y una 
derrota, ya que entre semana 
venció 1-0 al Getafe.

Sin embargo, esta vez el 
Guadalajara no pudo brindar 
una buena actuación ante un 
equipo que, por tradición, sólo 
juega con futbolistas vascos. 

Dejó huecos en la zona baja, 
y les costó trabajo salir jugando 
con pelota dominada. Esto pro-
pició las anotaciones de Álex 
Berenguer (29’) y Oihan Sancet 
(59’) para el club español. 

En tanto, América venció 2-0 
a Cancún FC, en juego de pre-
temporada en Quintana Roo. 

ATHLETIC  
DE BILBAO

CHIVAS

2

0
ESTADIO DE  
SAN MAMÉS

l Martino es el 
primer DT del 
Tri en perder 
tres juegos ante 
EU en un año.

l La Selección 
Mexicana ganó 
nueve encuen-
tros en total, 
durante 2022.

l Antonio Mo- 
hamed salió 
campeón de 
Liga MX con 
tres equipos.

POR FRANCISCO DOMÍNGUEZ  
Y OSCAR ZAMORA

META@ELHERALDODEMEXICO.COM

Caracterizada por ser un símbo-
lo de la mexicaneidad, la Virgen 
de Guadalupe recibe una fe que 
va más allá de las fronteras. 
Dentro del futbol, técnicos de 
origen argentino, como Gerardo 
Martino y Antonio Mohamed, 
se encomendaron a ella para 
tener triunfos dentro del campo.

Antes de emprender el viaje 
a la Copa del Mundo de Qatar 
2022, el extimonel del Tricolor 
tuvo una conexión directa con 
la Morenita del Tepeyac, al re-
cibir una pequeña figura de la 
Guadalupana por parte de los 
empleados del CAR.

“En nombre de todos mis 
compañeros que laboramos 
aquí en el Centro de Alto Rendi-
miento, y la Federación Mexica-
na de Futbol, le queremos hacer 
entrega de algo que nos define 
como mexicanos”, dijo un re-
presentante de los trabajadores 
a El Tata. “Lo recibes tú, para 
todo tu cuerpo técnico”, agregó.

“La vamos a llevar con no-
sotros”, contestó el entonces 
estratega del combinado mexi-
cano, previo a la justa máxima.

En el Mundial, el resultado 
no fue el esperado: La Selección 
cayó 2-0 ante la Albiceleste, 
y no superó la fase de grupos. 

Mientras Martino puso su 
fe en la Virgen de Guadalupe, 
sus compatriotas argentinos le 

TÉCNICOS ARGENTINOS, 
COMO MARTINO Y 
MOHAMED, PUSIERON 
EN LA MORENITA DEL 
TEPEYAC TODA SU FE

#VIRGENDEGUADALUPE

TRASPASA

FRONTERAS

HOY, EN LA 
COPA SKY 

19:00 / C-9 Y TUDN

CRUZ AZUL 

NECAXA
VS.

PASES EN 
CORTO
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LO VIRAL

● Tras la eliminación de Portugal 
del Mundial, CR7 reconoció que 
su sueño de ser campeón terminó. 
Dijo que la dedicación a su 
selección nunca ha cambiado.

● La Conmebol propuso que tres 
de las cinco estrellas de Brasil sean 
corazones, como homenaje a Pelé, 
quien nació en Três Corações.

● El qatarí Khalid Al Misslam 
falleció ayer sin que se conozcan 
las causas. Es el segundo perio-
dista fallecido, tras Grant Wahl.

● Se presentó el balón para semis y 
la final de Qatar 2022, de nombre 
Al Hilm, que en árabe significa: el 
sueño, y tiene detalles rojos. 

ACABA SU ANHELO

#CristianoRonaldo

#TributoAO’Rei

#LutoEnQatar

#NuevoEsférico
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● D. Deschamps va 
a recibir una oferta 
de renovación como 
técnico de Francia, 
luego de clasificar a 
las semifinales.

● Después de ser 
DT del Tri, Juan Car-
los Osorio dijo que 
al jugador mexicano 
le faltan juegos de 
peso emocional. 

● Dalic, timonel de 
Croacia, demeritó la 
labor de Messi en el 
campo, al decir que 
“no corre” y nece-
sita esperar el balón. 

EL  
BUENO

EL  
MALO

EL  
FEO

● Debutó como 
timonel con 
Zacatepec, de la 
Liga de Ascen-
so, en 2003.

JUEGOS GANÓ 
MARTINO EN 
SU ERA CON 
EL TRICOLOR.

MESES DURÓ 
EL TATA COMO 
ENTRENADOR 
DE MÉXICO. 

TÍTULOS 
LIGUEROS DE 
MOHAMED EN 
EL PAÍS.

rezaron a Nuestra Señora de 
Luján, para conseguir su pri-
mera victoria del torneo, luego 
del sorpresivo descalabro ante 
Arabia Saudita, en su debut.

El padre José de Jesús Agui-
lar, subdirector de Radio y Tele-
visión de la Arquidiócesis Pri-
mada de México, aclaró que: “La 
Virgen a quien los mexicanos 
y los argentinos elevan su ora-
ción, es exactamente la misma”.

Mencionó que, incluso, ella 
apoyó a las dos naciones en el 
partido que sostuvieron durante 
Qatar 2022, en el Estadio Lusail. 

“Ustedes no tomarían partido 
por éste o por éste, porque los 
dos son sus hijos”, dijo, y aclaró 
que la función de las plegarias 
en el futbol es para dar fortaleza: 
“Ni Dios ni la Virgen o los santos 
tienen como misión ayudar a 
meter goles o impedir que la 
pelota entre en la portería”.

Por su parte, Antonio Moha-
med es otro argentino devoto de 
la Morenita del Tepeyac. 

En 2019, previo a la final de 
vuelta del torneo Apertura, en-
tre Rayados y América, visitó la 
Basílica para cumplirle a su hijo 
Farid, fallecido en un accidente 
durante el Mundial de 2006, la 
promesa de ser campeón.

Al final, el cuadro regio logró 
su objetivo, y se impuso en serie 
de penaltis al equipo de Coapa, 
logrando el quinto título de la 
historia del club. 

Las imágenes del estratega, 
con lágrimas en los ojos, y el 
rosario en la banca sobre un 
asiento vacío, fueron uno de los 
detalles que más caracterizaron 
a esa conquista.

En su mano izquierda, El 
Turco lleva tatuado un rosario, 
y una imagen de la Virgen de 
Guadalupe, a quien le reza como 
agradecimiento por el recuerdo 
de su hijo, con quien compartía 
la pasión por el futbol. 

FRONTERAS

42 46 3
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● E. ELLIOTT ANOTÓ UN TD, CON 41 
SEGUNDOS, PARA QUE DALLAS NO 
CAYERA SORPRESIVAMENTE.

COWBOYS 
(10-3)

TEXANS
(1-11-1) 23-27

AT&T STADIUM

EVITAN
RIDÍCULO

● JOSH ALLEN LANZÓ UN PASE DE TD 
Y CORRIÓ PARA OTRO, Y LOS BILLS 
SOBREVIVIERON AL VIENTO Y FRÍO.

BILLS
(10-3)

JETS
(7-6) 12-20

HIGHMARK STADIUM

VENCEN  
AL CLIMA

● PITTSBURGH PERDIÓ A SU QB K. 
PICKETT (CONMOCIÓN), Y M. TRU- 
BISKY TUVO TRES INTERCEPCIONES.

STEELERS
(5-8)

RAVENS
(9-4) 16-14

ACRISURE STADIUM

COSTOSA
DERROTA

● JOE BURROW LOGRÓ DOS TD Y 
CINCINNATI CORTÓ UNA RACHA DE 
CINCO DERROTAS ANTE ESTE RIVAL.

BENGALS 
(9-4)

BROWNS
(5-8) 10-23

PAYCOR STADIUM

PONEN  
EL ALTO

● JACKSONVILLE DETUVO UNA RA- 
CHA DE CINCO CAÍDAS VS. SU RIVAL, 
CON SU 2ª VICTORIA EN 11 JUEGOS.

TITANS
(7-6)

JAGUARS
(5-8) 36-22

NISSAN STADIUM

DEJAN ATRÁS
MAL FARIO

● C. HUBBARD Y R. BLACKSHEAR 
TUVIERON TDS POR TIERRA Y SIGUEN 
EN LA PELEA DEL SUR DE LA NFC.

● JALEN HURTS LANZÓ PARA DOS TD 
Y CORRIÓ PARA OTRO PARA QUE LOS 
EAGLES ASEGURARAN PLAYOFFS.

● CON 17 PUNTOS EN EL 2º CUARTO, 
LOS LOCALES APUNTALARON SU 
VICTORIA VS. UN DURO RIVAL.

● MINNESOTA DEJÓ ESCAPAR AYER 
LA POSIBILIDAD DE ASEGURAR EL 
TÍTULO DEL NORTE DE LA NFC

● KANSAS CITY SE FUE ADELANTE 
27-0 AL MEDIO TIEMPO, Y SUMÓ 14 
TRIUNFOS EN FILA ANTE ESTE RIVAL.

SEAHAWKS
(7-6)

GIANTS
(7-5-1)

CHARGERS
(7-6)

LIONS 
(6-7)

BRONCOS
(3-10)

PANTHERS
(5-8)

EAGLES
(12-1)

DOLPHINS
(8-5)

VIKINGS
(10-3)

CHIEFS
(10-3)

30-24

48-22

17-23

23-34 34-28

LUMEN FIELD

METLIFE  STADIUM

SOFI STADIUM

FORD FIELD EMPOWER FIELD AT MILE HIGH

MANTIENEN
ESPERANZA

OBTIENEN
SU BOLETO

DOBLEGAN
A CANDIDATO

UNA CAÍDA  
QUE DUELE

SUFREN 
EN TRIUNFO

MUESTRA
EMPAQUE
SUSTITUTO
EL QB BROCK PURDY 
TOMA LOS CONTROLES 
DE LA OFENSIVA Y LLEVA 
A UNA AMPLIA VICTORIA 
A LOS DE LA BAHÍA

REDACCIÓN

META@ELHERALDODEMEXICO.COM

Los 49ers de San Francisco demos-
traron ayer que pueden ganar sin 
Jimmy Garoppolo. Por su parte, los 
Buccaneers de Tampa Bay, proba-
ron que difícilmente pueden ganar, 
incluso con Tom Brady.

En un partido totalmente des-
equilibrado, los 49ers derrotaron 
con autoridad y contundencia al 
equipo de Florida. Tras imponerse 
35-7 en casa, en Levi's Stadium, 
sumaron su quinta victoria de ma-
nera consecutiva.

Brock Purdy, nuevo QB titular en 
San Francisco, completó una actua-
ción digna del pasador titular de uno 
de los máximos contendientes en la 
campaña 2022-2023 en la National 
Football League (NFL).

Purdy, también llamado como 
Mr. Irrelevant, completó 16 pases 
en 21 oportunidades, con 185 yardas 
aéreas y dos pases de TD. Brady su-
frió dos intercepciones y sólo sumó 
una anotación en la Semana 14.

#49ERS

● El WR de los 
49ers, Deebo 
Samuel, se lesionó 
el tobillo izquierdo en 
el segundo cuarto.

PIERDEN A 
ESTRELLA

BUCS
(6-7)

49ERS
(9-4)

7

35
LEVI'S

STADIUM

FOTOS: AP Y AFP
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DETROIT. LeBron James anotó 
35 puntos, Anthony Davis sumó 
34 y 15 rebotes, y los Lakers de 
Los Ángeles superaron ayer por 
124-117 a los Pistons de Detroit.

Davis tuvo además siete 
asistencias y los Lakers se so-
brepusieron a los 38 puntos de 
Bojan Bogdanovic, para poner 
fin a su racha de tres derrotas.

Lonnie Walker IV agregó 18 
tantos por Los Ángeles, y Ru- 
ssell Westbrook firmó 11 puntos 
y nueve asistencias.

El novato Jaden Ivey anotó 
16 unidades por Detroit. Con el 
juego de ayer, los Pistons suma-

PONEN
FIN A
RACHA

#NBA

LOS LAKERS CORTARON TRES 
DERROTAS EN FILA, PERO SIGUEN  
EN LA PARTE BAJA DEL OESTE

FOTO: AFP

l CALIDAD. LeBron James (der.) tuvo ayer una destacada actuación para el triunfo.

ron tres derrotas seguidas. Los 
Lakers se fueron al descanso 
arriba por 61-49 al medio tiem-
po, pero Bogdanovic firmó un 
máximo de carrera de 25 tantos 
en el tercer periodo para que los 
Pistons volvieran a meterse al 
partido. Davis tuvo 17 puntos 
en el cuarto y los visitantes se 
fueron arriba 91-90 antes del 

periodo final. Con un tiro de Alec 
Burks, Detroit se acercó 119-115 
a un minuto del final, y con un 
tiro de bandeja de Bogdanovic 
puso el marcador 119-117 cuan-
do quedaban 35 segundos.

James, quien tuvo 13 puntos 
en el cuarto periodo, asistió a 
Austin Reaves con un triple a 
12.4 segundos del final. 

TRIUNFOS 
POR 15 DE-
RROTAS DE 
LOS LAKERS.

11

l Paul Silas, 
campeón con 
tres equipos de 
la NBA, murió 
ayer a los 79.

l Él fue primer 
entrenador de 
LeBron James 
en la liga.

ESTÁN  
DE LUTO

CON LA PRESENCIA 
DE TRES MIL 800  
PERSONAS SE 
REALIZÓ LA 
13ª CARRERA 
DE 5 Y 10K, EN 
LA ALCALDÍA 
VENUSTIANO 
CARRANZA. 
REDACCIÓN

DESTACA
PRUEBA 
ATLÉTICA

FOTO: CORTESÍA
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MAURICIO 
SULAIMÁN

PRESIDENTE
DEL CMB

‘BACKSTAGE’  
EN EL BOXEO

Los rituales, costumbres y hasta 
hábitos obsesivos, de cosas que 
solamente conoce la intimidad de 
su equipo.

Llegar a la arena y camerino, 
acomodar todo lo necesario para 
la preparación antes del combate. 

También, sin olvidar las sillas, 
cubetas, hielo, agua, uniforme, toa-
llas, vendas y el altar. 

Hay boxeadores quienes man-
tienen un equipo pequeño, pero 
hay otros, que tienen en su ves-
tidor hasta a 50 personas: entre 
ellos está la familia, sparrings, el 
nutriólogo, el psicólogo, los ami-
gos, los representantes y los abo-
gados, en fin, estos séquitos de las  
súper estrellas.

Llega el réferi para dar las ins-
trucciones finales; se procede al 
vendaje y enguantado, y a estirarse 
y calentar, para estar listo para salir 
al cuadrilátero. 

De repente se da un momento, 
muchas veces con un silencio se-
pulcral, y muchos otros, se hace  
una oración grupal. 

Llega el momento de la despe-
dida de la mamá, esposa e hijos, 
y se abre la puerta para caminar 
hacia el ring, y al entrar al túnel, 
todo cambia, se ven las luces, se 
escucha la música y el estruendo 
de la multitud con la expectativa de 
ver el inicio del combate.

Se suben las escalinatas, el 
boxeador se introduce entre las 
cuerdas, y por fin, vuelve a ver a su 
rival en la esquina contraria. 

Se hace la presentación oficial, 
y de un segundo a otro, el ring se 
queda vacío con tan solo los con-
trincantes en la esquina de enfrente, 
y el réferi está listo para ordenar 
que suene la campana para el inicio 
de la pelea, y cuando esto sucede, 
el público estalla en un rugido en-
sordecedor, ahí inicia el evento que 
llevó meses de preparación.

ANÉCDOTA DE HOY
Mi papá me llevó a una pelea muy 
importante entre Oscar de la Hoya 
contra Héctor Macho Camacho 
(el 13 de septiembre de 1997, en 
el Thomas & Mack Center, en Las 
Vegas, EU).

Yo era un novato, y al entrar al 
vestidor de El Macho, don José 
me dijo: 

“Mijito: ahora la harás de super-
visor, dale el formato del seguro de 
vida para que lo firme”.

Doy un paso al frente, y el pe-
leador boricua se me quedó viendo 
y me dijo: 

“¡Quítate de aquí niño, no me 
molestes!”.  

Don José se acercó y le comentó:
 “Campeón es mi hijo”. 
Y El Macho se paró, me dio un 

abrazo y se moría de la risa.
“¡Don José, a usted no se le puede 

hacer una broma!

48 minutos de acción (12 rounds 
de tres minutos, más uno más  
de descanso).

Levantarse en la madrugada 
a correr, dos sesiones de entre-
namientos en el gimnasio, die-
ta rigurosa, estudio del rival y la 
soledad de estar lejos de fami-
lia, amigos y el mundo, por un  
periodo prolongado y la muy fa-
mosa e inexplicable práctica de la 
abstinencia sexual durante al me-
nos un mes antes de la pelea.

Los promotores también pre-
paran el evento con meses de an-
ticipación, contratos con la arena, 
televisión, patrocinadores, gobier-
nos, etcétera… 

Así también cada uno de los an-
tes mencionados llevan a cabo su 
planeación para el día del evento.

Llega la semana de la pelea. 
Cientos de personas llegan de to-
das partes del mundo.  

Los viajes, el arribo al hotel, ins-
talación y preparar todo. 

Se realiza también una confe-
rencia de prensa final, así como 
un tour de medios, reuniones con 
la producción, con la comisión 
de boxeo, exámenes médicos 
 y antidoping.

Además de eventos de promo-
ción en la ciudad, repartició n 
de boletos y credenciales, ensayos 
en la arena, protocolo de seguri-
dad, atención a las personas VIPS, 
selección de guantes para la pelea 
y, finalmente,  la ceremonia del  
pesaje oficial.

El mundo de los deportes y el es-
pectáculo es fascinante, es lo que 
mueve a la humanidad semana 
tras semana, mes tras mes y año 
tras año.

El Mundial de Futbol de Qatar 
2022 nos tiene a todos con la pasión 
al borde; también los domingos  es 
de la NFL y también la temporada 
de beisbol, las ligas de balompié de 
cada país, las peleas de boxeo, los 
Grandes Premios de la Fórmula 
1, los Oscar's, los Grammy's y los 
conciertos de música. 

En fin, el poder presenciar 
uno de estos eventos es toda  
una experiencia. 

El ambiente que se genera es la 
unión de emociones que genera 
momentos que dan recuerdos y 
esos sentimientos son de alguna 
manera, inolvidables.

Pero, ¿qué hay detrás de cada 
evento?  ¿Qué pasa en los came-
rinos, pasillos, estacionamientos o 
camiones de producción? 

En fin, a todo eso se le llama  
el backstage.

El mundo del boxeo es fascinante 
en torno al backstage. 

Primero, para llegar a una fun-
ción de boxeo todos los partici-
pantes tuvieron una preparación 
intensa para llegar a ejecutar el día 
del evento. 

El boxeador lleva una prepara-
ción física, mental y estratégica. 
Son meses de una rutina y disci-
plina incomparable para llegar a un 
combate, que dura como máximo, 

RECUERDOS 
DE JOSÉ 
SULAIMÁN…

RECUERDOS 
DE JOSÉ 
SULAIMÁN…

● DEDICACIÓN. Meses de preparación tienen los  
peleadores, como Canelo Álvarez, antes de subir al ring.

● EXPLOSIVA. La dupla de don José Sulaimán con el  
ex peleador boricua, Héctor El Macho Camacho.

FOTOS: ESPECIALES
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#MOVILIDAD

EN MÉXICO, DE LAS INFANCIAS 
MIGRATORIAS, 43% SON NIÑAS, 

QUIENES SUFREN DIVERSOS 
ESTRAGOS EMOCIONALES AL DEJAR 

SU PAÍS DE ORIGEN

4/5

Ser niña y
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l Ediciones 
lleva.

l Autoras han 
participado.

l Se  
constituyen.

130 30 2020

l Se ha visibi-
lizado la obra 
de jóvenes 
como Greta 
Ramos, Dalaia 
Rodríguez y 
Michelle Can-
seco, entre 
otras.

l Busca impul-
sar el trabajo 
de autoras de 
preparatoria y 
universidad.

l Promueven 
la inclusión 
en programas 
educativos 
que tienen 
que ver con la 
literatura.

IMPULSAN 
LETRAS
JÓVENES

#LETRASFEMENINAS

CON LA  
LECTURA  

Empoderan

“MORRAS LEYENDO MORRAS” ES UN 
PROYECTO QUE IMPULSA A ESCRITORAS 

CONTEMPORÁNEAS Y VISIBILIZA LA 
OBRA DE QUIENES HAN HECHO GRANDES 

APORTACIONES EN ESTE RUBRO

POR AZANETH CRUZ

AZANETH.CRUZ
@ELHERALDODEMEXICO.COM

Bajo el lema #ResistimosParaEs-
cribir Lorena Valdivieso, Aleida Ar-
gueta, Verónica Zúñiga y Melissa 
Escobedo crearon “Morras leyendo 
Morras”, un proyecto que empo-
dera a las escritoras a través de la 
difusión de sus obras y las de otras 
autoras con lecturas en grupo que 
permiten conocer sus narrativas.

De acuerdo con Aleida Argueta, 
este es un esfuerzo por reconocer 
a aquellas mujeres que han contri-
buido a la literatura y que inspiran 
a las nuevas generaciones.

“Morras leyendo Morras” nace 
en 2020 como un proyecto de estu-
diantes de la Universidad Autónoma 
de Nuevo León (UANL) en el que las 
jóvenes cuestionaron la falta de un 
discurso que aludiera a las mujeres 
en la literatura.

“Cuando me preguntan cómo 
descubrí a las autoras contempo-
ráneas que me influyen, siempre 
respondo que gracias a mis amigas. 
No estamos descubriendo el hilo 
negro, pero hemos confirmado que 
las redes entre mujeres son muy 
importantes”, dijo Argueta.

En cuanto a la dinámica, Lorena 
Valdivieso compartió que se dividen 
por ediciones y que en cada parti-
cipan cuatro autoras, quienes leen 
fragmentos de historias, poemas y 
ensayos de otras escritoras.

Al ser un proyecto que nació 
en las aulas de una universidad, 
“Morras leyendo Morras” toma a 
autoras consolidadas no sólo para 
dar a conocer su trabajo, sino para 
que ellas puedan compartir lo que 
leen y con ello abrir paso a nuevas 
narrativas y escritoras.

Aunque inició como un proyecto 
de difusión, el proyecto también 
busca empoderar a través de la es-
critura, por lo que se apuesta por 
una memoria colectiva artística y 
cultural donde las mujeres se acom-
pañen en la creación de narrativas.

“Buscamos espacios donde po-
damos vernos”, expresó Verónica 
Zúñiga, quien explicó que también 
buscan la impresión de un catálogo 
que reúna a todas las artistas que 
han participado.

Actualmente el proyecto vive 
en línea, sin embargo este año tuvo 
presencia en la Universidad Autó-
noma de Nuevo León a través del 
festival UANLeer, en el Tecnológico 
de Monterrey y el Festival Interna-
cional de Literatura (FIL) de esa 
misma ciudad.

FOTOS: CORTESÍA
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l APOYO. 
Uno de los 
objetivos de 
proyecto es 
crear una red 
de apoyo entre 
las escritoras 
que lo confor-
man.
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•Martha Aurora, Ana Lilia, Rosa Isela, 
Judith, Esmeralda, Brenda, Gisela fueron 
mujeres que la barbarie de la violencia de 
género las alcanzó de la manera más ruín 
y cruel: fueron asesinadas y sus cuerpos 

arrojados en lugares inmundos e indignos. No 
basta con esto, si no que rematan estas escenas 
de terror con la extracción de sus bebés del 
vientre, robandolos de sus madres en sus últimas 
semanas de gestación.

Pensar en este nivel de violencia nos enchina la 
piel, y se enciende una alarma que es necesaria 
escuchar y comenzar a actuar. Hemos visto 
en infinidad de ocasiones que la denuncia de 
un delito de violencia de género y los procesos 
penales se vuelven una tortura y un desgaste que 
es más fácil desistir que actuar.

Sin embargo este delito no viene solo, y se 
acompaña de otros delitos como el robo de bebés, 
posible adopción ilegal, trata de personas, venta 
de órganos, elevandolo a un nivel de violencia 
gravisimo.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública ha registrado un total de 777 
feminicidios en México hasta octubre de 2022, y 
entre 2015 y 2020, el delito de feminicidio creció 137 
por ciento; es decir, cuatro veces más que el resto 
de los homicidios.

La ley debería protegernos, los feminicidios 
atentan contra el bien jurídicamente tutelado 
más importante que es la vida, así como la 
dignificación y respeto por la misma.

Es indignante ver como en México estas 
cifras aumentan día con día, las acciones que se 
ejercen para erradicar esta violencia, se quedan 
estancadas a la sombra de una legislación que no 
está siendo efectiva en la práctica.

Encontrarnos en un estado de gestación 
no debería preocuparnos, tener seguridad y 
protección por parte de las autoridades tendría 
que ser la constante. Las leyes deben cambiar, 
deben ser más rígidas y amables en sus procesos, 
la denuncia debe ser una herramienta de 
protección, y no una piedra que nos obstaculice 
obtener justicia.

Los legisladores, juzgadores y funcionarios 
públicos deben entender la importancia de tener 
perspectiva de género en todos los procesos 
legislativos y creación de leyes, procesos judiciales 
y actos de la función pública. 

Si le ponemos la atención que amerita y 
se capacita a nuestras autoridades para que 
entienda la importancia de cambiar este país 
por medio de leyes efectivas, eficaces y que se 
apliquen en la práctica, evitaremos el miedo a 
alzar la voz, y así avanzaremos en la construcción 
de una mejor sociedad.

*Licenciada en Derecho y Máster en Estudio 
y Prevención de la Violencia de Género por la 

Universidad de Salamanca / Exdiputada Federal 
de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión

POR 
BRENDA

BORUNDA
ESPINOZA

¿ Y SI 
EXPONEMOS 
LA VIOLENCIA 
DE GÉNERO?

@brendaborunda

FEMINICIDIOS 
DE MUJERES 
EMBARAZADAS

l De los 
consumidores 
en México 
buscan reco-
mendaciones 
de influencers: 
IAB México.

14%

#ENELMUNDODIGITAL

EL MARKETING
Revoluciona

JESICA ALCALDE ES UNA JOVEN 
ESPAÑOLA QUE LE APOSTÓ A UN 

SUEÑO Y CREÓ LA COMPAÑÍA 
FUELYOURBANS

POR YAZMÍN ZARAGOZA

YAZMIN.ZARAGOZA
@ELHERALDODEMEXICO.COM

Jesica Alcalde es una joven espa-
ñola que, en medio de la pandemia, 
fundó FuelYourBands, sin nada más 
que recursos propios, un gran cono-
cimiento del marketing digital y una 
idea de aliarse con micro influencers 
para crear campañas publicitarias.

Entrevistada vía telefónica des-
de Madrid, la joven contó cómo a 
pesar de luchar para ser directora 
de Marketing, al alcanzar su obje-
tivo, la pandemia ocasionó que la 
empresa para la que trabajaba cuyo 
giro era de restaurantes, se viera 
en crisis económica y la despidiera.

Tras el golpe de perder el em-
pleo “me replanteé mi vida, y de-
cidí emprender”. Así, la joven de 
33 años, dijo que rompió con sus 
propias barreras psicológicas y 
emocionales, que hacen dudar si se 
puede o no emprender, se decidió 
y durante el primer año, no cobró 
nada, prefirió contratar a otras per-
sonas para echar andar la start-up.

La estrategia era algo que ya 
había probado, dijo Alcalde, pues en 
sus trabajos anteriores se dio cuen-
ta que utilizar a influencers para 
lanzar campañas publicitarias, era 
mucho más económico y efectivo.

En un año lanzó 300 campañas y 
trabajó con 200 empresas en toda 
España; sus resultados fueron tan 
buenos que buscó capital para cre-
cer, “levantamos una inversión de 
500 mil dólares. Luego solicité 
apoyo del gobierno como mujer 
emprendedora y recibí otros 200 
mil, y en total, con 700 mil dólares, 
hicimos la expansión internacional”.

México desde siempre fue un 
objetivo. “Europa ahora está en 
recesión y México es un mercado 
en crecimiento. Tenemos un equipo 
99 por ciento femenino, porque me 
gusta empoderar a la mujer, crecer, 
que pueda cualificarse, en un área 
como la tecnológica que parece 
que está más ligado al hombre”.

Alcalde apunta que hoy trabaja 
con un promedio de 11 mil micro 
influencers de cualquier platafor-
ma, los cuales no reciben pago sino 
productos y experiencia a cambio 
de contenido, “porque, que una 
mamá le diga a otra un consejo es 
más efectivo”.

Ahora tiene como objetivo llegar 
por lo menos a cuatro países en 
América Latina, pues lanzará otra 
ronda de inversión para recabar 
más capital.

l “Crecer ha-
ciendo crecer 
a otros” es la 
filosofía de 
Alcalde.

l México 
ocupa el 
noveno lugar 
en el mun-
do con más 
seguidores de 
creadores de 
contenido.

PUNTOS A 
DESTACAR



De la salud mental 
poco se habla cuan-
do se trata de niñas 
que migran solas o 
acompañadas, sin 

embargo, es un tema importante 
para tomar en cuenta, ya que les 
ocasiona un impacto en su cambio 
de vida y conlleva una mayor adap-
tación emocional en las menores.

“El tema del proceso migrato-
rio para las niñas, niños y adoles-
centes, es un evento traumáti-
co, no solamente por el tema del 
tránsito, sino desde que empiezan 
a dejar su país”, comentó en en-

EN 
LA MIRA
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POR DANIELA ZAMBRANO 
Y SAYURI LÓPEZ 

MENTE.MUJER
@ELHERALDODEMEXICO.COM
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3LA VIOLENCIA Y LA INSE-
GURIDAD, SON LAS PRINCI-
PALES CAUSAS PARA QUE  
NIÑAS, NIÑOS Y ADOLES-
CENTES DEJEN SU PAÍS.2LAS INFANCIAS FEMENINAS 

MIGRANTES, ESTÁN MÁS 
EXPUESTAS A VIOLENCIA 
PSICOLÓGICA Y TRATOS 
DESHUMANIZADOS. 1LAS NIÑAS TAMBIÉN ESTÁN 

EXPUESTAS A VIOLACIO-
NES, TRATA, ESCLAVITUD 
Y ABUSOS DURANTE SU 
PROCESO MIGRATORIO. 

l INFANCIAS 
MIGRANTES 
VIAJARON SOLAS, 
ENTRE ENERO Y 
SEPTIEMBRE DE 
2021.

1

2

3

l Las pequeñas 
migrantes son 
"empleadas" para 
labores domés-
ticas.

l Los salarios 
son bajos, pues 
algunas son em-
pleadas por 500 
pesos mensuales.

l Sus jornadas de 
trabajo suelen 
ser de más de 12 
horas diarias.

9,500

4

l Algunas infan-
cias acompañan 
a sus padres 
durante las jorna-
das laborales.



l Plan Inter-
nacional tiene 
presencia en 
más de 75 
países.

trevista con Mente Mujer Karla 
González, coordinadora de pro-
yectos en de Plan International, 
una organización humanitaria y 
de desarrollo, que trabaja por los 
derechos de la niñez y la adoles-
cencia, la cual tiene presencia en 
más de 75 países, incluyendo la 
República Mexicana.

“El dejar su país, para una niña, 
niño o adolescente, representa 
dejar el terruño, a la familia y los 
lazos que tiene con su comunidad. 
Algunos tienen la oportunidad de 
despedirse, otros no la tienen y 
desde ahí comienza esta parte 
traumática del proceso migrato-
rio”, aseguró González, quien se 
encuentra en Tapachula, Chiapas.

De acuerdo con el informe 
"Niñas Venezolanas: voces de 
la migración" realizado por Plan 
Internacional, 13 por ciento de las 
niñas indocumentadas encuesta-

das presenta cuadros de tristeza, 
en su mayoría ocasionados por la 
fragmentación familiar, limitación 
al derecho a la educación en las 
naciones a las que llegan y, sobre 
todo, la vulnerabilidad frente a 
los diferentes tipos de violencia.

“Te puedo mencionar que, en 
Tapachula, cuando trabajamos 
el tema de niñez, se presentan 
síntomas de mucho aburrimiento, 
llanto constante y desinterés”, 
enfatizó Karla. 

Y es que entre enero y sep-
tiembre de 2021, más de nueve mil 
500 niñas, niños y adolescentes 
extranjeros –principalmente de 
Guatemala, Honduras y El Salva-
dor–  viajaban solos en México, de 
acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Migración (INM); na-
cionalidades que,  de acuerdo con 
González, tuvieron más presencia 
en el país durante 2022. 

En lo que se refiere a temas 
de porcentajes, de acuerdo con 
la Unidad de Política Migratoria, 
Registro e Identidad de Personas, 
de la población infantil migrante 
en el país, 43 por ciento son niñas 
y 56 por ciento son niños. 

“Nosotros vemos que la esta-
dística se ve reflejada en Tapachu-
la, ya que es la población que se 
está atendiendo”, puntualizó la 
integrante de Plan International., 

Cabe mencionar que, actual-
mente se está teniendo más 
presencia de niños de 0 a 7 años 
de edad (que se encuentran en 
la primera infancia), sin embar-
go, estos patrones suelen variar: 
“Dos meses atrás, estábamos ha-
blando de población que estaba 
entre los 12 y 16 años de edad”, 
dijo González.

Además de los estragos emo-
cionales, las niñas migrantes, para 

sobrevivir mientras siguen su ca-
mino hacia Estados Unidos, sue-
len realizar trabajos domésticos 
irregulares en los cuales reciben 
aproximadamente 20 dólares 
mensuales, con un horario de 
más de 12 horas diarias, explicó 
el organismo.

“Cuando las infancias vienen 
con padres y madres, principal-
mente son ellos quienes realizan 
el trabajo. Pero, ¿qué pasa aquí? 
Muchos acompañan a sus proge-
nitores a hacer las labores, por 
supuesto que esto implica para 
ellos una forma de participar”, 
aseveró Karla. 

De acuerdo con estudios que ha 
hecho la organización en Tapachu-
la, han detectado que el comercio 
informal es la principal actividad 
de la población migrante.

“Dependiendo de la nacionali-
dad es el sector en el que se invo-
lucran, por ejemplo, la población 
haitiana es mucho del comercio 
ambulante de algunas frutas. La 
centroamericana , por ejemplo 
de Honduras y El Salvador, en el 
caso de los hombres, participan 
en albañilería o sectores de servi-
cios. La población guatemalteca, 
por ejemplo, es más del tema de 
trabajo del hogar. Dependiendo 
también del sexo que tengan, 
es en donde se van a incorporar, 
entonces si mamá y papá están 
involucrados en esto, los hijos 
los acompañan”, concluyó Karla 
González.

ABURRIMIENTO, LLANTO CONSTANTE 
Y DESINTERÉS SON LOS PRINCIPALES SIGNOS 

DE AFECTACIÓN EMOCIONAL EN LAS INFANCIAS 
FEMENINAS QUE DEJAN SU PAÍS DE ORIGEN

#INFANCIAS
AFECTADAS 

ESTRAGOS 
EMOCIONALES 

de la migración 

Los 
4LA VIOLENCIA Y LA INSE-

GURIDAD, SON LAS PRINCI-
PALES CAUSAS PARA QUE  
NIÑAS, NIÑOS Y ADOLES-
CENTES DEJEN SU PAÍS.

EL TRAUMA COMIENZA EN 
LAS NIÑAS DESDE QUE SA-
LEN DE SU PAÍS DE ORIGEN, 
HASTA QUE LLEGAN AL 
LUGAR DE DESTINO. 

4,815

43%

l Niñas, niños 
y jóvenes 
guatemaltecos 
llegaron a Mé-
xico en 2021.

l Es la pobla-
ción migrante 
femenina 
infantil.

l Guatemala
l Honduras
l El Salvador 

PROVIENEN 
DE: 



• Hay un lugar en la montaña de mi 
pueblo, desde el cual solía mirar cómo se 
levantaba el sol. A veces, podía escuchar 
el rumor de las olas yendo y viniendo de 
la playa hacia el mar y si cerraba los ojos 

y usaba la imaginación, podía mirar y escuchar 
a las tortugas recién nacidas corriendo desde 
sus nidos hasta su refugio marino siguiendo un 
instinto ancestral, milenario, al cual no podían 
resistirse, porque la vida siempre se abre camino.

Yo nunca pude admirar ese hermoso 
espectáculo de la naturaleza, sino hasta muchos 
años después, de la mano de mi pequeño hijo 
Diego. Esa ha sido una de las experiencias más 
increíbles, porque aprendí que a veces hay que 
abrir muy bien los ojos en medio de la noche más 
oscura y ensuciarse las manos y los pies, para 
ayudar a esas maravillosas especiales a nacer. 

Y así como la vida siempre encuentra la 
manera, la democracia es una forma de vida a 
la que nunca debemos renunciar y que muchas 
veces debemos estar dispuestos a poner toda 
nuestra energía y convicción, aún en medio 
de la noche más oscura. Yo no imagino la vida 
sin la democracia. Y hoy que las instituciones 
democráticas del país están bajo acoso, 
debemos unirnos para defenderlas. 

Cuando naces mujer e indígena, la 
democracia es una de las cosas que ignoras 
porque nadie te dice que tienes ese derecho, 
sobre todo, el ejercicio del voto. Si el INE no 
existiera, ninguna de las reformas que promoví 
en 2012 en Oaxaca y en 2014 en el Congreso 
Federal, se hubieran podido hacer realidad. Hoy, 
las indígenas de Oaxaca y de México pueden 
alzar la voz y exigir su derecho al voto activo y 
pasivo en las elecciones que se realizan por el 
sistema de Usos y Costumbres, cuando apenas 
hace una década, ese era un sueño imposible.

Por eso, estoy dispuesta a defender la 
autonomía del INE y el respeto a sus Consejeros 
Electorales, porque no se trata de una defensa a 
título personal, sino de cuidar algo que yo quiero 
que mi hijo aprenda y disfrute. Amo la vida y amo 
la democracia y esas son dos cosas por las cuales 
nunca daré un paso atrás.

En esta hora tan desafiante, debemos mirar 
más allá y unirnos en torno a la defensa de una 
institución que ha sido pilar de la democracia y 
que debe seguir existiendo con plena autonomía, 
no bajo el tutelaje autoritario del gobierno. 

Desde que nací tuve que pelear por los 
derechos que la vida me negó, entre ellos la 
democracia. Invito a México a mirar más allá 
de dogmas o intereses, y salvar aquello que nos 
define como Nación y nos enorgullece ante el 
mundo. Porque la vida como la democracia, 
siempre encuentran el camino.

POR 
EUFROSINA 

CRUZ 
MENDOZA

ACTIVISTA 
DEFENSORA 
DE LOS 
DERECHOS 
HUMANOS

LA NIÑA DE 
LA MONTAÑA

eufrosina.cruzmendoza2021@gmail.com

“MIRAR 
MÁS ALLÁ…!”

POR DIANA MARTÍNEZ

DIANA.MARTINEZ
@ELHERALDODEMEXICO.COM

Durante los sismos de 2017, Xyoli Pé-
rez Campos fue jefa del Servicio Sis-
mológico Nacional (SSN), experiencia 
que la impulsó para ser designada, 
recientemente, como directora del 
Sistema Internacional de Vigilancia de 
la Organización del Tratado de Prohi-
bición Completa de Ensayos Nucleares 
(CTBTO), encargada de revisar que no 
se realicen pruebas de este tipo en los 
países miembros.

En entrevista con Mente Mujer, la 
investigadora del Departamento de 
Sismología del Instituto de Geofísica de 
la UNAM señaló que fue seleccionada 
entre aproximadamente 50 aspirantes 
de diversas naciones, y a partir de enero 
realizará sus funciones desde Viena.

“A mí me dio mucha ventaja en la 
selección, haber estado al frente del 
Servicio Sismológico Nacional y haber 
vivido una de las épocas críticas sobre 
los eventos de 2017, eso me permitió 
mostrar mis capacidades para este 
puesto”, indicó.

Es la tercera mujer en dirigir esa 
institución internacional y destacó la 
labor del sistema para que la comunidad 
internacional pueda tomar decisiones 
en materia de ensayos nucleares.

“Tenemos un sistema que vigila que 
esto no suceda, promueve que no se 
lleve a cabo, es una manera de disuadir 
a quien quiera hacerlo”, aseguró.

El Sistema tiene 321 estaciones de 
monitoreo, divididas en cuatro redes: 
sismológicas, hidroacústicas, de infra-
sonido y de radionúclidos en 89 países.

Pérez Campo será la encargada de 
que esa red internacional de estaciones 
funcione de forma adecuada, por lo 
que consideró que el reto es dialogar 
con los países y los diferentes actores 
involucrados.

Este tratado aún no entra en vigor 

LA MEXICANA XYOLI PÉREZ  
ES LA TERCERA MUJER EN 
SER DIRECTORA DEL SISTEMA 
INTERNACIONAL QUE VIGILA 
QUE NO SE REALICEN ENSAYOS 
NUCLEARES EN EL MUNDO

#GRANRETO

LA SEGURIDAD 
MUNDIAL

TRABAJA POR 

debido a que hasta noviembre pasado 
faltaban ocho países de ratificarlo, lo 
que implica, según explicó Pérez Cam-
pos, que no se puedan hacer verificacio-
nes en sitio, pero sí vía remota.

Destacó que México fue una de las 
primeras naciones en firmar y ratificar el 
tratado, además que en el país hay cinco 
estaciones, una de radionúclidos, en 
Baja California y otra de hidroacústica, 
en el Archipiélago de Revillagigedo y 
que es operada por el Servicio Sismo-
lógico Nacional.

“Además de esto, el Servicio Sis-
mológico Nacional manda datos de 
tres estaciones, una en La Paz, Baja 
California, otra en el istmo de Tehuan-
tepec, en Oaxaca, y la tercera está en 
Quintana Roo, estas estaciones forman 
parte de las 120 estaciones auxiliares 
que no pertenecen a la Organización, 
que pertenecen a los países, pero que 
colaboran con sus datos”, detalló.

A partir de 2023, Pérez Campos 
liderará al equipo del Sistema y ase-
guró que la mayor satisfacción por 
el nombramiento es retribuir a 
la sociedad a través de una 
organización que vela por 
el bien de la humanidad.

LA DOCTORA XYOLI PÉREZ 
FUE JEFA DEL SERVICIO 

SISMOLÓGICO NACIONAL.

ESTACIONES DE MONITO-
REO TIENE EL SISTEMA DE 

VIGILANCIA.
2017 321
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l A partir de la 
Segunda Gue-
rra Mundial se 
incrementa-
ron las prue-
bas nucleares. 

l En los 60's 
se firmó un 
tratado para 
prohibir estas 
prácticas de 
forma parcial.

l Años des-
pués se logró 
que las prue-
bas nucleares 
se prohibieran 
totalmente.

SOBRE  
EL TEMA



MENTES QUE 
TRANSFORMAN
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#ESTUDIO 

DE MAYO DE 2019 A 
DICIEMBRE DE 2021 
SE REGISTRARON 

1705 CASOS DE ESTA 
PROBLEMÁTICA

POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA.ZAMBRANO
@ELHERALDODEMEXICO.COM 

De acuerdo con el informe Violencia 
Digital (México) presentado el lunes 
pasado por el  Frente Nacional para 
la Sororidad y Defensoras Digita-
les, en México, 95.3 por ciento de 
las personas que sufren violencia 
digital son mujeres, mientras que 
82 por ciento de los agresores son 
hombres. 

El estudio fue presentado por 
Olimpia Coral Melo Cruz y Marcela 
Hernández Oropa, integrantes de la 
colectiva, quienes expusieron que 
entre mayor de 2019 a diciembre 
de 2021, hubo un registro de 1705 
casos, siendo 2020 el año con más 
denuncias (943).

Durante la presentación del in-
forme, se expuso la preocupación 
por el contexto que tiene en Mé-
xico la violencia digital ya que, los 

la violencia 
digital

VISIBILIZAN 

agresores digitales tienen entre 18 
y 24 años de edad quienes, en su 
mayoría, se encuentran cursando 
sus estudios universitarios. 

El estudió arrojó que  la Ciudad 
de México es el lugar con más casos 
de violencia digital (291), seguida 
por el Estado de México (185) y 
Veracruz (70).

Dentro del informe se incluyó 
un apartado en donde se propo-
nen "una serie de títulos", en los 
que se sugieren acciones enfoca-
das a la prevención y atención de 
esta problemáticas así como "la 
educación sexual integral con la 
educación digital", enfatizó Mercela 
Hernández. 
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l  De cada 
100 víctimas 
de este tipo 
de violencia, 
son mujeres.

l  Denuncias 
hay registra-
das en CD-
MX,seguida 
por Edomex.

95 291

FOTOS: ESPECIAL

ESTACIONES AUXILIARES 
NO PERTENECEN A LA  

ORGANIZACIÓN.120
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l Xyoli Pérez 
Campos tiene 
49 años de 
edad.

l Es egresada 
de la Facultad 
de Ingeniería 
de la UNAM.

l Cursó la 
licenciatura 
en Ingeniería 
Geofísica. 

l Realizó un 
posdoctorado 
en Califor-
nia, Estados 
Unidos.

l Fue jefa 
del Servicio 
Sismológico 
Nacional de 
2014 a 2021.

MÁS DE 
ELLA

Tiene varias implicaciones (esta labor, por 
ejemplo) que los países puedan tomar una 
decisión y que tengan la confianza de que lo 
que se está haciendo tiene sustento técni-
co-científico".

A mí me dio mucha ventaja en la selección 
haber estado al frente del Servicio Sismo-
lógico Nacional y haber vivido una de las 
épocas críticas sobre los eventos de 2017”.

XYOLI PÉREZ 
INGENIERA GEOFÍSICA
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